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Прорыв

с. 20–21

14 октября 1943 года на одной 
из гитлеровских «фабрик 
смерти» – в концентрационном 
лагере Собибор заключенные, 
не дожидаясь предназначенной 
им участи, одного за другим 
топорами перебили своих 
мучителей-эсэсовцев и бежали. 
Неизвестные подробности 
самого успешного побега из 
фашистского концлагеря – в 
расследовании «Совершенно 
секретно».

Э-эй, рухнем!..
с. 18–19

За финансовые 
трудности России 
в очередной 
раз придется 
расплачиваться  
ее гражданам. 
Причем не самым 
обеспеченным 
– пенсионерам, 
бюджетникам, 
владельцам  
малого бизнеса.

с. 10–12

Каждый год на дорогах России происходят тысячи ДТП с 
участием диких животных – в столкновениях с ними гибнут 
сотни автомобилистов. Те, кому посчастливилось выжить, 
помимо затрат на ремонт автомобиля и лечение, должны 
уплатить государству солидный штраф за повреждение 
государственной собственности, каковой считаются кабаны, 
лоси и медведи. При этом чиновники и дорожные службы 
делают вид, что проблемы не существует. Специальное 
расследование «Совершенно секретно».

Сохатая  смерть
Страшный  
дефицит

В 1981 году в Кремле вдруг узнали,  
что в стране нет хлеба и соли с. 4



Статья председателя Конституцион
ного суда России Валерия Зорькина 
«Суд скорый, правый и равный для 
всех» с подзаголовком «Судеб
ная реформа Александра II: уроки 
для правового развития России» 
вызвала ожесточенную дискуссию 
в той части, где говорится, что «при 
всех издержках крепостничества 
(на Руси) именно оно было главной 
скрепой, удерживающей внутрен
нее единство нации».

По мнению главы Конституционного 
суда, реформы императора Александра II 
в марте 1861 года открыли «судьбоно-

сный процесс» перестройки государства 
Манифестом «О всемилостивейшем да-
ровании крепостным людям прав состо-
яния свободных сельских обывателей». 
Далее, как пишет Зорькин, Александр 
«начал незамедлительно и настойчиво 
развивать другие направления реформ – 
военное, земское, судебное, образова-
тельное и другие».
Характеризуя отмену крепостного права, 
Валерий Зорькин отмечает, что из всех 
введенных царем перемен крестьян-
ская реформа была, по общему мнению 
специалистов, «наиболее провальной». 
«Прежде всего, она была очевидно по-
ловинчатой: формально даровала свобо-
ду, но не создала условия для того, чтобы 
крестьяне смогли этой свободой реально 
воспользоваться; освободила крестьян 
от власти помещиков, но усилила зави-
симость от общины (ведь земля не при-

надлежала крестьянину на правах соб-
ственности, ею распоряжалась община); 
дала личную свободу, но обесценила ее 
жесткой экономической зависимостью 
и т. д.», – пишет Зорькин. В итоге, счита-
ет он, отмена крепостного права привела 
к разрыву внутренней связи между эли-
той и массами, «окончательно закрепи-
ла за царем как носителем власти статус 
главного объекта народных чаяний, или, 
говоря современным языком, социальных 
ожиданий». «Таким образом, основная 
линия социального напряжения – между 
властью и крестьянскими массами – ли-
шилась важнейшего амортизатора в лице 
помещиков. И это стало одной из сущест-
венных причин роста «бунташных», а за-
тем и организованных революционных 
процессов в России на исходе XIX и в на-
чале ХХ века», – делает вывод главный су-
дья России.

В России заговорили  
о пользе крепостного права

ПОЛИТИКА

КИРА ПЕРОВА

Президент России Владимир Пу
тин подписал закон о ратифи
кации договора «О Евразийском 
экономическом союзе». Документ 
фиксирует переход к следующей 
после Таможенного союза и Еди
ного экономического пространст
ва стадии интеграции. В Госдуме 
сравнили создание ЕАЭС с присо
единением Крыма к России.

Экономический союз должен начать 
функционировать с 1 января 2015 года. 
Планируется, что Казахстан ратифици-
рует договор 2 октября, а Белоруссия – 
7 октября. Документ вступит в силу 
после обмена сторонами ратификаци-
онными грамотами. Рабочим языком 
союза определен русский. Предпола-
гается также, что штаб-квартира Евра-
зийской комиссии будет находиться 
в Москве, суд ЕАЭС – в Минске, а фи-
нансовый регулятор – в Алма-Ате.
В рамках ЕАЭС обеспечиваются сво-
бода движения товаров, услуг, капи-
тала и рабочей силы, проведение ско-
ординированной, согласованной или 
единой политики в отраслях экономи-
ки. Отдельные статьи договора посвя-
щены ведению согласованной макро-

экономической, валютной политики, 
регулированию финансовых рынков, 
взаимодействию в сфере энергетики 
и транспорта, формированию общего 
рынка газа, нефти и нефтепродуктов, 
лекарств и медицинских изделий.
Положения документа охватывают та-
кие сферы, как интеллектуальная соб-
ственность и госзакупки, промышлен-
ность, сельское хозяйство, трудовая 
миграция. Также в договоре регламен-
тированы вопросы информационного 
взаимодействия в рамках ЕАЭС.
Работа над ЕАЭС будет продолжена: 
Киргизия и Армения хотят вступить 
в союз. Напомним, что Киргизия зая-
вила о своем желании присоединиться 
к Таможенному союзу и Евразийскому 
экономическому союзу (ЕАЭС) России, 
Белоруссии и Казахстана в августе этого 
года. По плану киргизских властей это 
должно произойти до конца 2014 года. 
Армения планирует присоединиться 
к союзу до 1 января 2015 года.
В Госдуме считают, что создание Евра-
зийского экономического союза – это 
событие историческое, примерно та-
кое же, как и присоединение Крыма 
к территории Российской Федерации. 
«Весь депутатский корпус, который 
практически единогласно голосовал 
за ратификацию договора, считает, 
что это историческое событие», – ска-
зал вице-спикер Госдумы от «Справед-
ливой России» Владимир Левичев. Он 

подчеркнул, что движение «в сторону 
создания евроазиатской интеграции 
на просторах бывшего СССР шло 20 лет 
и сейчас обрело зримые черты». По его 
мнению, это «начало появления на зем-
ном шаре новой точки экономического 
роста».
Первый замруководителя фракции 
ЛДПР Алексей Диденко поставил под-
писание договора президентом в «один 
ряд с 18 марта, когда был подписан до-
говор о вхождении в состав РФ Крыма 
и Севастополя». «В создании Евразий-
ского союза мы видим начало новой 
империи, пускай она будет носить на-
звание не Российская, но самое глав-
ное – в этом процессе наблюдается 
переход от однополярного мира к мно-
гополярному», – сказал он. Диден-
ко предположил, что в будущем Союз 
«может превратиться в военно-полити-
ческий».
В КПРФ также уверены, что впоследст-
вии «экономическая логика существо-
вания наших государств приведет прак-
тически все бывшие республики СССР 
в ряды ЕАЭС». Член Комитета по оборо-
не Вячеслав Тетёкин пошел дальше сво-
их коллег, заявив, что «даже республи-
ки Прибалтики, которые больше других 
продвинулись в направлении интегра-
ции в ЕС, рано или поздно поймут, что 
их реальный рынок, их реальные пар-
тнеры находятся на Востоке, а не на За-
паде».

Прошлая неделя закончилась оче
редным падением рубля. Евро про
бил важный психологический уро
вень в 50 рублей, доллар не смог 
закрепиться на рубеже 40 рублей. 
При этом трижды за неделю рубль 
падал ниже уровня в 44,4 рубля 
по бивалютной корзине, опреде
ленного как момент начала валют
ных интервенций ЦБ. В среду 1 ок
тября ЦБ вынужден был продать 
валюты на $4 млн, или 170 млн руб
лей. Однако интервенций не было, 
и участники рынка предположили, 
что Банк России впервые с мая 
2014 сместил границу коридора 
на 5 копеек вверх.

Рубль падает на дешевеющей нефти, 
а также окончании периода налоговых 
выплат, когда компаниям нужны рубли. 
Кроме того, в связи с западными сан-
кциями российский рынок столкнулся 
с дефицитом валюты. Правда, валют-
ные спекулянты надеялись на форум 
ВТБ «Россия, вперед!», где звучали оп-
тимистичные заявления руководства 
страны, однако их надежды не оправ-
дались.
Эксперты спорят: нащупал ли рубль дно 
или впереди новое падение? По мне-
нию Игоря Дмитриева, заместителя 
председателя правления КБ «Банк Рас-
четов и Сбережений», на конец года 
оптимистический прогноз 37,5–38 ру-
блей за доллар, пессимистический – 
40–41 рубль за доллар – «при условии, 
что не произойдет дальнейшее резкое 
укрепление доллара к евро». Похожего 

мнения придерживается и Юрий Крав-
ченко, старший аналитик ИК «Велес 
Капитал»: «Оптимистичный прогноз – 
37,5 рубля. Пессимистичный – 43,7».
Максим Зайцев, старший аналитик ИГ 
«Норд-Капитал», считает реалистич-
ным курс на уровне 38–43. «В пользу 
рубля только то, что ЦБ РФ на текущих 
уровнях бивалютной корзины и выше 
будет проводить валютные интеревен-
ции, однако негативные факторы пока 
превалируют», – говорит он.
Ольга Лапшина, руководитель анали-
тического управления Банка «Санкт-
Петербург», прогнозирует постепенную 
стабилизацию геополитической ситу-
ации, что вызовет и успокоение на ва-
лютном рынке. «Рубль в этом случае 
может показать укрепление в октябре – 
ноябре от текущих уровней», – считает 
она.

Таможенный союз становится Евразийским

Рубль на дне, но в дно могут постучать

ЗА СПИНОЙ У 
БОЛЬШИНСТВА 
В выходные в Латвии вновь победила 
развитая демократия. Ясно выражен-
ную на прямых выборах волю боль-
шинства принесли в жертву национа-
лизму меньшинства. Уже не в первый 
раз. По результатам прошедших в суб-
боту в Латвии выборов депутатские 
места в сейме распределились так: 
социал-демократическая партия «Со-
гласие» – 25 депутатов, «Единство» – 
23, Национальный союз VL-ТБ/ДННЛ 
– 17, Союз «зеленых» и крестьян – 21, 
еще две – по 7 кресел каждая. Теперь, 
по Конституции, эти партии должны 
выдвинуть кандидатуры премьера и 
министров на утверждение президен-
ту республики. Модерирует этот про-
цесс та партия, что пришла к финишу 
гонки первой. По крайней мере, так 
делают в странах Западной Европы, на 
которые стремится походить Латвия. 
Но президент Андрис Берзиньш не 
намерен доверять формирование 
правительства «Согласию», о чем он 
заявил в интервью «Латвийскому теле-
видению». Президент четко пояснил: 
«Бессмысленно создавать то, что не 
сможет заручиться поддержкой боль-
шинства депутатов сейма». Национа-
лист Берзиньш знает, о чем говорит: 
«Центр Согласия», представляющий 
в сейме русскоязычных граждан стра-
ны, занял первое место уже во второй 
раз. Причем в 2011-м эсдеки получи-
ли 28,36% голосов (сейчас 23,23%). 
И эта победа партии Нила Ушакова, 
русского мэра Риги, тогда не помеша-
ла трем националистическим парти-
ям собрать  правительство без участия 
пророссийских депутатов. Но даже 
если «Согласие» и получит теперь пару 
портфелей, это все равно не поможет 
решить главные задачи партии – под-
нять вопрос о статусе русского языка и 
дать гражданство 280 тысячам русско-
язычных. Судя по всему, партия ока-
жется – и в сейме, и в правительстве 
– «оппозиционным большинством». 
Такое вот новое слово в практике пар-
ламентаризма.  
На фоне другой, новой беды это мо-
жет стать дополнительной проблемой. 
Даже Берзиньш отметил невероятно 
низкие цифры явки на парламентские 
выборы: всего 58,7% избирателей. 
Объяснение простое, но понравиться 
латышской элите оно не может: «Дан-
ные о явке говорят о том, что за гра-
ницей может находиться больше лат-
вийцев, чем принято считать». Латвия 
ведь страна небольшая – всего два 
миллиона жителей. Так что, пока ла-
тышская элита играет в свои нацио-
налистические игры, люди уезжают, 
преимущественно в Европу, торговать 
своими руками и другими частями 
тела. Кто остается в Латвии? Русского-
ворящие. А еще – узбеки и таджики, 
которые успешно заменяют латышей 
на низкооплачиваемых работах в по-
следние годы. При такой картине с ка-
ждыми новыми выборами пророссий-
ские силы будут набирать все больше 
и больше голосов на фоне дальнейше-
го падения явки. Кажется, национали-
стам все равно придется менять зако-
ны о гражданстве и языке, но вовсе не 
под давлением России. Просто нельзя 
же горстке граждан в Риге управлять 
целой страной неграждан.
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Так, в Казанском университете училась 
Вера Фигнер, террористка из «Народной 
воли». Возглавивший после смерти Лени-
на правительство РСФСР Алексей Рыков 
также учился здесь, когда дед Пионтков-
ского уже занимал профессорскую кафе-
дру. 8 ноября (по низ его официальной 
биографии. тковский подписал открытое 
письмо «К криминалистам-революцион-
ным марксистам», в котором, в частности, 
говорилось:
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О зверствах фашистов  
во Второй мировой войне 
хорошо известно. Но, 
пожалуй, самую дурную 
славу изуверов и садистов 
снискало эсэсовское 
штрафное формирование 
Оскара Дирлевангера. 
Специальное расследование 
«Совершенно секретно». 

Шкурный интерес
Российскому 

звероводству 
стали 

помехой 
китайские 

дельцы  
и санкции 

Запада.

Полезные 
Советы
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Молодая гвардия

Бешеные
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Ключевые сектора российской 
экономики живут за счет 
наследия, доставшегося 
от СССР. Журналисты 
«Совершенно секретно» 
выяснили, на сколько нам 
хватит советского запаса 
прочности. 

с. 20–21

 псы

Подписку можно оформить в любом отделении почтовой связи.

О зверствах фашистов 
во Второй мировой войне 
хорошо известно. Но, 
пожалуй, самую дурную 
славу изуверов и садистов 
снискало эсэсовское 
штрафное формирование 
Оскара Дирлевангера. 
Специальное расследование 
«Совершенно секретно».
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Российскому 

звероводству 
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С начала  этого лета в 

Москве и других крупных 

городах России резко 

активизировалась целая сеть 

закрытых клубов знакомств. 

Одинокие женщины готовы 

выкладывать мошенникам 

по 500 тысяч рублей 

за подбор достойного 

кандидата. В 99 процентах 

случаев эти брачные 

конторы занимаются 

мошенничеством. Как? 

Об этом в специальном 

расследовании «Совершенно 

секретно».Французское  
головотяпство

Страсти  по Кабану
Ханское золото, покоящееся на 

дне озера, расположенного в 

центре Казани, не дает покоя 

многочисленным кладоискателям. Но 

водоем жестоко наказывает алчущих 

и делает это самыми разнообразными 

способами.
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В постели со Сталиным

Тотальная прослушка по-сталински: за генералами следили даже в спальне
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с. 18–20

с. 25–26

с. 12–13

Как я не купила  
мужа

По иронии судьбы 

изобретатель гильотины  

был ярым противником 

смертной казни.  

Механизм для отсечения 

головы был изобретен  

им исключительно  

в гуманных  
целях. 

С начала  этого лета в 

Москве и других крупных 

городах России резко 

активизировалась целая сеть 

закрытых клубов знакомств. 

Одинокие женщины готовы 

выкладывать мошенникам 

по 500 тысяч рублей 

за подбор достойного 

кандидата. В 99 процентах 

случаев эти брачные 

конторы занимаются 

мошенничеством. Как? 

Об этом в специальном 

расследовании «Совершенно 
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В постели со Сталиным

Тотальная прослушка по-сталински: за генералами следили даже в спальне
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Как я не купила Между первой и второйНезадолго до Второй мировой войны в противостоянии между Парагваем и Боливией сошлись старые противники – русские и немецкие офицеры, бившиеся друг с другом еще в Первую мировую.

Озвученные в приговоре и обвинительном заключении обстоятельства трагедии по-прежнему не вызывают доверия у родственников погибших детей, адвокатов и представителей общественных организаций. О белых пятнах бесланского дела – специальное расследование «Совершенно секретно». Дикая  
дивизия
Призывники из республик Северного Кавказа – жупел для Российской армии. Командиры частей делают все возможное, чтобы о призыве из Чечни, Ингушетии и Дагестана было забыто навсегда. Молодежь из этих регионов такое положение дел абсолютно не устраивает. Да и руководителям кавказских республик выгодно, чтобы их призывники служили.

Т Е П Е Р Ь  К А Ж Д У Ю  Н Е Д Е Л Ю !

с. 14–15

В пролете Чем грозит закрытие транссибирских магистралей  
для мировой авиаиндустрииБеслан:
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Десять лет неизВестности

с. 8–9

с. 10–13

с. 20–22
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На дворе дежурный приступ носталь-
гии по всему советскому: как, мол, 
тогда все было хорошо, сытно, весело 
и дружно. По крайней мере, имен-
но так воспринимают эти стенания 
родившиеся (к счастью!) слишком 
поздно, чтобы застать талоны на 
спички, мясо, масло, мыло (талоны, 
вовсе не гарантирующие реальную 
покупку этих обмылков и огрызков), 
многокилометровые очереди за 
синюшными куриными скелетами, 
«колбасные» поезда в Москву. Впро-
чем, у некоторых это ассоциируется 
исключительно с перестройкой, 
после которой все якобы и исчезло. 
Вот только материалы Политбюро ЦК 
КПСС четко зафиксировали: страна 
отчаянно балансировала на грани 
продуктовой катастрофы даже в са-
мые «сытые» 1970-е, а уж в начале 
1980-х годов Кремль был готов вновь 
ввести продовольственные карточки 
– даже на ...соль!

П
оскольку ситуация с солью, как 
оказывается, была тогда ката-
строфической.17 февраля 1981 
года Секретариат ЦК КПСС 
принял совершенно секретное 

постановление «О жалобах трудящихся на 
перебои в торговле поваренной солью». 
Как известил высочайшую инстанцию от-
дел писем ЦК КПСС, «среди поступающих 
в Центральный комитет партии писем тру-
дящихся по вопросам обеспечения насе-
ления продовольственными товарами, все 
чаще встречаются полученные из некоторых 
районов страны жалобы на трудности в 
приобретении поваренной соли, ограни-
ченный ее ассортимент и низкое качество». 
Можно представить, сколько было таких 
писем трудящихся, если по солевому во-
просу пришлось созвать аж специальное 
заседание Секретариата ЦК, да еще и спе-
циальное постановление принять!
Сами письма трудящихся цитируются 
обильно. Так, тов. Сердюченко из города 
Ельца Липецкой области писал в ЦК, что «в 
последнее время в нашем городе постоянно 
«лихорадит» торговлю. То исчезает один то-
вар, то другой. ...Недавно в продаже не ста-
ло поваренной соли. Все это вызывает все-
возможные неверные суждения...». А тов. 
Ермилов из Волгоградской области с изум-
лением вопрошал: «В нашей области добы-
вается соль... Чем же тогда объяснить, что у 
нас длительное время наблюдаются пере-
бои в торговле этим продуктом? Дошло до 
того, что воспитанники детского дома ходят 
по дворам, выпрашивая щепотку соли». Вот 
и в Запорожье «население столкнулось с 
проблемой – нечем стало солить пищу. Ког-
да в некоторых магазинах появилась соль, 
сразу же образовались очереди, из которых 
покупатели порой выбирались без пуго-
виц, с разорванными пакетами. Возникает 
вопрос, куда же делась поваренная соль».
Вопрос интересный. Ответ на него товари-
щи из ЦК получили быстро: «...Предприя-
тия Минпищпрома СССР за последние годы 
систематически не выполняют установлен-
ных планов поставок соли трудящимся», 
потому и «нормативные запасы соли в тор-
говле снизились почти вдвое», так что соли 
в стране вообще осталось на 114 дней! Но 
и это еще не все, потому как «в обеспече-
нии населения солью имеются и другие 
недостатки». Например, соль поставляется 
«навалом в вагонах», ввиду чего «поступа-
ет в организации торговли загрязненной, 
непригодной для употребления в пищу». 

Судя по тому, что в документе Секретариа-
та ЦК цитируются письма даже москвичей, 
высказывающих «озабоченность неудов-
летворительным состоянием дел в соляной 
промышленности», ситуация действитель-
но была аховая, и это – на 64-м году совет-
ской власти! Какие же оргвыводы сделаны, 
какие меры предлагает высшая властная 
инстанция страны? А никаких! Сочинили 
пресловутое «солевое» постановление, 
наложили на него соответствующий гриф 
секретности – и все!
Видимо, в тот день Секретариату ЦК КПСС 
было не до соли, поскольку решали бо-
лее важный вопрос: куда делся... хлеб! По 
крайней мере, именно это следует из да-
тированной тем же 17 февраля 1981 года 
совершенного секретного (опять!) поста-
новления Секретариата ЦК КПСС, деликат-
но озаглавленного «О письмах трудящихся 
по вопросам, касающимся снабжения насе-
ления хлебом и бережного отношения к его 
ресурсам».
Итак, у нас все чудесно, страна дружно мар-
ширует навстречу XXVI съезду КПСС, в адрес 
которого «поступают письма трудящих-
ся, в которых наряду с другими важными 
проблемами социально-экономического 
развития страны, дальнейшего повышения 
народного благосостояния» и «увеличения 
выпуска товаров массового спроса» затра-
гиваются «некоторые вопросы снабжения 
населения хлебом и хлебопродуктами». 
Дальше красочно описывается, как «авторы 
писем с признательностью отмечают посто-
янную заботу Коммунистической партии и 
Советского государства о все более полном 
удовлетворении материальных и духовных 
потребностей советских людей», взахлеб 
расписывается, как «в письмах выражается 
одобрение высказанных тов. Брежневым 
Л.И. положений о том, что <...> хлеб всег-
да был и остается важнейшим продуктом, 
мерилом всех ценностей», да и вообще – 
советские люди безмерно счастливы, что 
«в десятой пятилетке среднегодовой сбор 
зерна в стране превысил 200 миллионов 
тонн», чем «полностью обеспечиваются по-
требности трудящихся в хлебе и хлебопро-
дуктах».

Радость, казалось бы, безмерная, но «вме-
сте с тем из ряда мест поступают письма 
граждан, которых подчас в острой форме со-
общается о временных перебоях в обеспе-
чении населения хлебом и хлебопродукта-
ми». В переводе на нормальный язык: дела с 
хлебом очень плохи. Да иначе эту проблему 
в канун торжественного открытия очередно-
го съезда КПСС даже не упоминали бы!
Фактура в документе, хотя и предельно от-
фильтрована, картину рисует безотрадную. 
Город Борзя Читинской области: оборудо-
вание хлебзавода изношено, «из-за пло-
хих условий и низкой оплаты труда велика 
текучесть кадров», завод вышел из строя, 
хлеб стали доставлять по железной дороге 
из соседнего района, «в результате – боль-
шие очереди, скандалы», для наведения 
порядка приходится привлекать дружинни-
ков, и «все это иногда происходит на глазах 
граждан соседней Монгольской Народной 
Республики, посещающих наш город». 
Оренбург – из-за крайне низкой заработ-
ной платы и отсутствия жилья хлебзаводы 
практически неукомплектованы рабочими 
и специалистами, потому для «обеспече-
ния бесперебойной трехсменной рабо-
ты хлебзаводов горисполком вынужден 
привлекать рабочих и служащих с других 
предприятий и из организаций, которые 
совершенно не знают технологии хлебо-
печения». Костромская область: в совхозы 
хлеб не завозят, «дети редко видят белый 
хлеб, булки. Муки в продаже нет». Брянск: 
«На страницах газет публикуются рапорты 
об успешном выполнении республиками 
и областями социалистических обяза-
тельств <...> по продаже зерна государству, 
а в нашем рабочем городе вот уже второй 
день невозможно купить буханку хлеба. 
К двум-трем часам дня полки магазинов 
пусты. По этому поводу ходят нездоровые 
слухи». Письмо, как водится, «для приня-
тия мер» переправили в Брянский обком 
КПСС, который, разумеется, выяснил, что 
во всем виноваты... сами брянские хле-
боеды. Перебои, мол, потому, что «хлеб в 
больших количествах раскупался жителями 
города и прилегающих к нему населенных 
пунктов для скармливания скоту». Порядок 

навели – не увеличением выпуска хлеба, 
а... «силами общественности», которые 
установили «необходимый контроль за со-
блюдением норм отпуска хлеба». «Нормы 
отпуска» – буханка в одни половозрелые 
руки раз в сутки-двое? А «необходимый 
контроль» – печать на руке? Можно не сом-
неваться лишь в том, что непосредственным 
результатом тех мер Брянского обкома стал 
мор домашней скотины в области: хлебом 
ведь ее кормили лишь потому, что больше 
нечем – никаких кормов частникам ведь не 
полагалось.
В райцентрах Кировской области хлеб и 
вовсе «стали продавать по талонам и спи-
скам», что «вызвало у части населения 
недоумение и даже неуверенность». «На-
шли подтверждение сигналы о перебоях в 
снабжении трудящихся хлебом или низком 
его качестве ...» – и дальше следовал об-
ширный список городов и весей практиче-
ски всего нерушимого СССР, от дальнево-
сточных до самых что ни на есть западных 
– перебои с хлебом были даже в Таллине! 
А уж на Урале и в Сибири вообще полный 
мрак. А еще, скромно замечают товарищи 
со Старой площади, «поступают жалобы на 
случаи перебоев в торговле солью и столо-
вым уксусом». Хлеб, соль, уксус, на дворе 
год 1981-й – приехали!
И что дальше? Да ровным счетом ничего. Не 
признавать же было, что надвигающийся 
продовольственный крах – прямое следст-
вие советской (читай, сталинской) эконо-
мической модели. Крах, конечно, пытались 
отсрочить закупками огромного количества 
зерна за рубежом, да толку-то, как видим, 
ни на грош. А что хлеба стало не хватать 
именно в начале 1981-го – так ведь из-за 
советского вторжения в Афганистан США 
тогда ввели эмбарго на поставки зерна в 
Советский Союз. Правда, СССР его меньше 
покупать не стал, скорее больше – через 
подставных лиц и третьи страны. Ведь надо 
было кормить еще и непосильно размно-
жившееся количество наших «друзей»-на-
хлебников в Африке, Азии, Латинской Аме-
рике... На что, кстати, и был профукан почти 
весь наш золотой запас, а Советский Союз 
от краха это не спасло. 

СТРАШНЫЙ ДЕФИЦИТ
В 1981 году в Кремле вдруг узнали, 

что в стране нет хлеба и соли
Владимир ВОРОНОВ
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Алексей МАРТЫНОВ, 

директор Международного института 
новейших государств
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Сергей Борщевский, Боровск:  
Я не готов голосовать за Ходорковского... Хотя в свое время относился к его аресту и заключению крайне отрицательно, поскольку считал и считаю, что все российские 
олигархи точно так же нарушали законы, как и МБХ, а присел он один. Но, наверное, президенту такой страны, как Россия, мало обладать опытом создателя крупной 
олигархической корпорации и убежденностью в справедливости поговорки «От сумы и от тюрьмы не зарекайся». Не хочу голосовать и за нынешнего президента. По-
хоже, что приемлемая кандидатура на высший госпост есть не у каждого россиянина.

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Нет, на это не хватит и Фонда национального 

благосостояния  2  Да, эти средства нажиты непосильным 

трудом на благо России  3  Нет, российским гражданам надо 

и самим на что-то жить  4   Да, олигархи станут щедрее, 

а чиновники ближе, получив возмещение из наших карманов

pro & contra
Алексей МУХИН, 

гендиректор Центра политической 
информации

Я лично полагаю, что предлагаемая но-
выми поправками практика – непра-
вильная. Получается, что мы за счет 
госбюджета покрываем убытки по-
страдавших от санкций бизнесменов, 
политиков, предприятий, а потом ока-
зываемся перед сомнительной перспек-
тивой выведения эти средств обратно.
И вот если посмотреть с этой сторо-
ны, то все выглядит так, что проблема 
не решается, но создаются дополни-
тельные сложности. Точнее, не столь-
ко сложности, сколько опциональная 
возможность для расхищения бюд-
жетных средств. Вполне могу себе 
представить ситуацию: российский 
предприниматель (компания) всту-
пает в сговор с иностранным заяви-
телем, тот обращается в суд, выигры-
вает его и добивается ареста активов 
ответчика. И вот тут российский бюд-
жет пострадавшей компании все сра-
зу компенсирует, а затем энное число 
лет добивается возвращения средств 
через регрессный иск. Получается – 
в лучшем случае! – беспроцентное 
кредитование за счет российского гос-
бюджета. И в этом смысле законопро-
ект безусловно  требует доработки.
Причем сама идея заботы государства 
о людях (предприятиях), ставших за-
ложниками неправосудных решений 
за границей, очень похвальна. Но не-
доработан механизм. То есть в луч-
шем случае – схема беспроцентного 
кредитования, в худшем – попросту 
хищения средств. Например, в опи-
санной ситуации, когда о снятии аре-
ста с активов извещаются только сам 
пострадавший и его адвокат, но не со-
ответствующие финансовые структу-
ры Российской Федерации. Это одно 
из многих слабых мест, лазеек зако-
нопроекта. Я не обвиняю никого кон-
кретно, но вижу такую возможность 
и повторю: законопроект требует дора-
ботки с учетом широкого общественно-
го обсуждения в Общественной палате, 
экспертном сообществе, профильном 
комитете Госдумы. Все это вполне мож-
но сделать в рамках подготовки доку-
мента ко второму думскому чтению.

Скандальным этот законопроект 
сделали некоторые издания, из-
вестные своей либеральной ори-
ентацией. На самом деле в этом 
документе, в законопроекте, нет 
ничего скандального, ничего вы-
ходящего за рамки международ-
ных юридических правовых норм.
Единственное, что требуется от тех, кто 
придает этому законопроекту оттенок 
скандальности, – это просто дочитать до-
кумент, его текст, до конца. Бюджет Рос-
сийской Федерации компенсирует поне-
сенные издержки (на покрытие ущерба 
лица или компании от санкций. – Ред.) 
путем предъявления регрессного тре-
бования к государству, которое ввело 
эти самые санкции. То есть пострадает 
не карман российского налогоплатель-
щика, а подлинный виновник ареста 
имущества российской компании. Та-
ким образом, этот законопроект – некая 
ответная норма РФ на введение секто-
ральных санкций, а вовсе не попытка 
поспешной защиты имущества кого-то 
из списка «Форбс», например Ротенбер-
га. И если вот это понять, то законопроект 
заиграет уже совсем другими красками.
Технически Россия сможет возлагать 
регрессные требования на имуще-
ство этих государств или компаний, 
совладельцем которых является го-
сударство, находящееся на терри-
тории РФ. То есть это отзеркаленная 
история со швейцарской фирмой 
«Нога», которая, если помните, 
по решению суда добивалась аре-
ста того или иного имущества Рос-
сии за границей в обеспечение сво-
их подтвержденных убытков.
Разве на территории России нет ак-
тивов тех стран, или компаний, или 
лиц, которые ввели санкции в отно-
шении конкретных российских чи-
новников, предпринимателей, ком-
паний или присоединились к этим 
санкциям? Получаются такие скрытые 
контрсанкции: если ведешь нормаль-
ные деловые отношения – получаешь 
нормальные партнерские отноше-
ния, если бьешь, пользуясь полити-
ческой ситуацией, – получи в ответ.

7 октября Госдума на своем пленар-
ном заседании рассмотрит поправ-
ки в закон «О компенсации за нару-
шение права на судопроизводство 
в разумный срок или права на ис-
полнение судебного акта в разум-
ный срок».

Скорее всего, внесенные депутатом-еди-
нороссом Владимиром Поневежским 
нормы примут в первом чтении: его уже 
поддержали правительство и профиль-
ный думский комитет. Согласно тексту, 
россиянам и российским организациям 
могут быть компенсированы убытки, по-
несенные ими из-за неправосудных ре-
шений зарубежных судов. Причем ком-
пенсация присуждается за счет средств 

федерального бюджета, однако однов-
ременно с этим устанавливается право 
регрессного требования России к ино-
странному государству, суд которого вы-
нес неправосудный судебный акт. Неко-
торые российские СМИ уже окрестили 
скандальный документ «законом Ротен-
берга». Его внесение совпало с арестом 
имущества олигарха Аркадия Ротенберга 
финансовой полицией Италии: 22 сентя-
бря в связи с санкциями были частично 
арестованы его активы в Европе на общую 
сумму порядка 30 млн евро. Есть вопро-
сы и к практике применения закона: если 
арест с имущества чиновника, предпри-
нимателя будет снят, то узнают об этом 
только он сам и его адвокаты, но не Мин-
фин России, выплативший компенсацию.

Должны ли мы своими налогами 
оплачивать арестованное имущество 

олигархов и чиновников?

Ходорковский заявил, что может участвовать в президентских выборах. 
Готовы ли вы за него голосовать?

1    Да, он принесет народу европейские ценности
2   Нет, он олигарх, в основе его состояния –     

       нажитое на залоговых аукционах
3   Да, его разносторонний опыт принесет пользу 

       и застрахует от ошибок на президентском посту
4   Нет, он будет преследовать интересы не России, 

       а другой страны

4321 16%16% 60%

Ходорковский заявил, что может участвовать в президентских выборах. 

Я не готов голосовать за Ходорковского... Хотя в свое время относился к его аресту и заключению крайне отрицательно, поскольку считал и считаю, что все российские 
олигархи точно так же нарушали законы, как и МБХ, а присел он один. Но, наверное, президенту такой страны, как Россия, мало обладать опытом создателя крупной 
олигархической корпорации и убежденностью в справедливости поговорки «От сумы и от тюрьмы не зарекайся». Не хочу голосовать и за нынешнего президента. По-
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Фото студента, размахивающего 
зонтом в поисках защиты от клу-
бов перечного газа, моментально 
разлетелось по азиатским и евро-
пейским сегментам мировых 
социальных сетей. Так, в полном 
соответствии с технологиями совре-
менных «твиттер-восстаний», со-
бытия в Гонконге обрели свое офи-
циальное название – «революция 
зонтиков». Официальный Пекин 
связан в случае с Гонконгом фено-
менальным числом условностей 
и соглашений (политических и эко-
номических), которые не позволят 
действовать так же жестоко, как 
в Тибете или некоторых других рай-
онах КНР. Но тем важнее для Пекина 
решить гонконгскую задачу быстро 
и политически изящно.

В
след за «оранжевой револю-
цией» на Украине, «революцией 
роз» в Грузии, «восстанием 
тюльпанов» в Киргизии, «араб-
ской весной» Египта и Ливии 

на карте современных восстаний теперь 
обозначен Гонконг со своими зонтиками. 
Эксперты и наблюдатели находят в собы-
тиях в Специальном административном 
районе (САР) Гонконг (Сянган – кит.) все 
типичные признаки технологии, приме-
няемой Западом в авторитарных государ-
ствах для расшатывания, а если повезет, 
то и свержения, режима.
Студенческая акция гражданского непо-
виновения «Оккупай Централ» продолжа-
лась в Гонконге весь конец сентября. После 
попыток полиции 28 сентября деблоки-
ровать центральные улицы и площади 
района Коулун (административный центр 
Гонконга. – Ред.), применив слезоточивый 
и перечный газ, обстановка стабилизиро-
валась. Если, конечно, лагерь «оккупантов» 
в центре региональной столицы можно 
так назвать. Десятки тысяч студентов про-
должают блокировать улицы и ключевые 
перекрестки сразу в нескольких районах, 
что мешает движению транспорта.

Баррикады вместо 
драконов 

Попытки полиции решить дело силой, 
кстати, не обозначали перехода Пекина 
к активной фазе противостояния, а ока-
зались простым рефлексом – «очистить» 
город к празднику. В Гонконге ожидался 
большой наплыв туристов из внутренних 
областей страны по случаю 65-летней 
годовщины образования КНР, отмечав-
шейся 1 октября. Кстати, праздничная 
неделя еще не завершилась. Правда, 
на фоне «революции зонтиков» красота 
традиционного китайского праздника 
как-то потускнела: вместо шествий – 
толпы с плакатами, вместо драконов – 
баррикады, и скандирование лозунгов 
заменило музыкальный фон.
Демонстранты в Гонконге до 26 сентября 
вели себя тихо. Однако они обещали акти-
визировать свои действия и блокировать 
важнейшие правительственные здания, 
если глава местной администрации Лян 
Чжэньин не подаст в отставку до пятницы. 
Однако лидеры студенческих протестов 

не смогли «продавить» мэра – Чжэньин 
уходить отказался. Как отмечают наблюда-
тели (а в Гонконге в эти дни не протолкнуться 
от западных журналистов), в случае начала 
захвата правительственных зданий ситуа-
ция может обостриться и вылиться в новые 
столкновения с полицией. Но – и это одна 
из особенностей островного студенческого 
протеста наряду с уборкой мусора и выпол-
нением домашних заданий – манифестанты 
подчеркнули, что не станут блокировать 
больницы и пожарные части. Злить жителей 
города в их планы не входило.
Правда, такие планы – столкнуть проте-
стующую молодежь с другими жителями 
островов – могут быть у других игро-
ков на поле сепаратистского маджонга. 
Затишье, как передали крупнейшие 
мировые информационные агентства, 
местами сменилось стычками. На барри-
кады и места скопления студентов в ряде 
районов Гонконга напали то ли местные 
жители, то ли «сторонники официального 
Пекина» в штатском, которые пытались 
деблокировать улицы, снести баррикады. 
Впрочем, полиция эти стычки гасила – 
очевидно, другого приказа Пекин и мэр 
пока не отдавали.

Чисто колониальная 
процедура 

Лидеры движения «Оккупай Централ» 
выступают «за проведение свободных 
демократических выборов». По крайней 
мере, официально они заявили, что 
об этом намерены говорить с главным 
секретарем (главным министром) САР 
Кэрри Лам и представителями Пекина. 
Они требуют изменить предложенную 
Пекином процедуру проведения выборов 
главы исполнительной власти Гонконга, 
которые состоятся в 2017 году. «Камнем 
преткновения» стало намерение ЦК КПК 
через три года ввести в Гонконге прямые 
и всеобщие выборы главы субъекта. 
До сих пор того, кто занимал эту долж-
ность, выбирала специальная коллегия 
выборщиков, как было заведено в годы 
колониального британского владычества.
Гонконгские «несогласные» уверены: под 
видом демократической избирательной 
реформы Пекин просто хочет закрутить 
гайки. Дело в том, что все кандидаты 
на всеобщих выборах в Гонконге должны 
будут – по правилам – утверждаться 
в Пекине. Соответственно, активисты 

Гонконга считают, что такое «получение 
ярлыка» исключит возможность прихода 
к власти в САР оппозиционных кандида-
тов, нелояльных центру.
Власти КНР разрешили предоставить 
местным жителям право путем всенарод-
ного голосования выбрать главу местной 
администрации при условии, что канди-
датов будет не больше 2–3 человек и все 
они должны будут пройти через пред-
варительную процедуру утверждения 
коллегией выборщиков, подконтрольной 
Пекину. Однако участники студенческих 
протестов требуют отменить все ограни-
чения и провести полностью свободные 
выборы.
Политический кризис в Гонконге стал 
в определенной мере следствием разного 
толкования принципа «одна страна – две 
системы», на основе которого произо-
шел возврат САР в Китай в 1997 году. 
Протестующие в Гонконге уверены, что 
вводимый Пекином «фильтр кандида-
тов» является его грубым нарушением. 
В Пекине возражают: мол, никто не при-
нуждает голосовать за неугодных канди-
датов и «фильтр» не направлен против 
оппозиции.

«два мира –  
два Шапиро» 

Этот принцип стал компромиссом, 
на котором сошлись КНР и Запад при воз-
вращении Гонконга в лоно Китая. Специ-
альный административный район Гонконг 
(Сянган) включает полуостров Коулун, так 
называемые новые территории, а также 
около 260 островов в Южно-Китайском 
море.
История утраты Китаем контроля над 
Гонконгом напрямую связана с продажей 
опиума в XIX веке англичанами. Тогда 
за пару десятилетий миллионы китайцев 
стали наркоманами. Опиум курили почти 
все чиновники, каждый второй офицер 
и солдат в армии. Правящая династия Цин 
в 1839 году наложила запрет на ввоз опи-
ума в страну, что вызвало первую «опи-
умную» войну, по итогам которой англи-
чане оккупировали Гонконг. В 1842-м 
по Нанкинскому договору он перешел 
под суверенитет Британии со статусом 
колонии. Вторая «опиумная» война 
в 1860 году завершилась подписанием 
Пекинского договора, согласно которому 
территории Коулунского полуострова 
к югу от Баундари-стрит и острова Кам-
нерезов были переданы в «вечное вла-
дение» Британии. А в 1898 году Вели-
кобритания взяла у Китая в аренду на 99 
лет прилегающую территорию на севере 
Коулунского полуострова и остров Лань-
тау, которые получили название «новые 
территории». Гонконг в дальнейшем раз-
вивался не просто как колония, а как круп-
нейшая база Королевского флота и мор-
ской торговли империи в Юго-Восточной 
Азии. В Гонконг бежали противники 
китайских коммунистов после провозгла-
шения в 1949 году Китайской Народной 
Республики.
В течение долгого времени какие-либо 
отношения между КНР и Гонконгом 
на официальном уровне отсутство-
вали. Ситуация стала меняться после 
того, как на смену Мао Цзэдуну пришли 

МАЙДАН ПО-КИТАЙСКИ
К чему приведет Поднебесную студенческая «революция 

зонтиков» в Гонконге?
Михаил ВИНОГРАДОВ
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реформаторы с Дэн Сяопином во главе. 
Запад, в том числе Великобритания, 
стремились развивать широкие связи 
с Китаем, особенно после 1969 года, 
когда крайне обострились советско-ки-
тайские отношения. Это позволило КНР 
начать переговоры о дальнейшей судьбе 
Гонконга с Англией. В 1984 году была под-
писана совместная декларация, согласно 
которой в 1997 году должна была состо-
яться передача суверенитета над всей тер-
риторией Гонконга в пользу КНР.
Согласно договоренностям, Гонконг полу-
чил статус Специального административ-
ного района Китая с высокой степенью 
автономии и с сохранением в нем в тече-
ние 50 лет – до 2047 года – нынешней 
политической системы. Принцип «одна 
страна – две системы» позволил Китаю 
вернуть себе не только Гонконг, но и быв-
шую португальскую колонию Макао. Реа-
лизации соглашения не помешал даже 
кризис 1989 года, когда Китай оказался 
в международной изоляции из-за собы-
тий на площади Тяньаньмэнь. В июле 
1997 года в торжественной обстановке 
произошла передача Гонконга под власть 
КНР, последний британский губерна-
тор Кристофер Пэттен покинул Гонконг 
на королевской яхте «Британия», после 
чего территории, утраченные Китаем пол-
тора столетия тому назад, окончательно 
вернулись в его состав.

Последнее китайское 
ПредуПреждение 

Вынужденный соблюдать давние догово-
ренности, Пекин ведет в этой непростой 
ситуации несвойственную для ЦК КПК 
тонкую игру. По сообщениям китайских 
СМИ, сильнее всего протестные акции 
в Гонконге отразились на экономике Спе-
циального административного района. 
Как мы уже говорили, манифестации 
и акция «Оккупай Централ» пришлись 
на «золотую неделю», всенародные 
каникулы по случаю Дня образования 
КНР. До сих пор огромное число тури-
стов из внутреннего Китая и из других 
стран Азиатско-Тихоокеанского региона 
приезжали в Гонконг – соответственно 
беспорядки ударили по розничной тор-
говле и туристической сфере. Количество 

туристов из внутренних районов Китая, 
прибывших в Сянган в течение «золотой 
недели», уже снизилось на 20–30 %, 
в связи с акцией «Оккупай Централ» 
турагентствам приходится изменять 
туристические маршруты.
В трех районах САР, где расположены 
крупнейшие торговые площадки (Цзинь-
чжун, Ванцзяо и Тунловань), многие 
магазины приостановили торговлю, коли-
чество покупателей во все еще открытых 
бутиках значительно меньше по сравне-
нию с обычными днями, объем продаж 
сократился почти в половину. Стоимость 
акций гонконгских компаний упала 
с началом беспорядков на 2 %, причем 
снижение затронуло акции всех рознич-
ных компаний.
«Акция «Оккупай Централ» не только при-
чиняет убытки средним и мелким пред-
приятиям и частному бизнесу в целом. 
Часть иностранных клиентов также откла-
дывают свои визиты в Сянган. Любое усу-
губление ситуации окажет воздействие 
на имидж Сянгана в глазах зарубежных 
инвесторов», – сообщило агентство 
«Синьхуа». По данным экспертов круп-
нейшего государственного информаци-
онного агентства, обострение ситуации 
в Гонконге уже сказывается и на местном 
рынке недвижимости. Число людей, заин-
тересованных в покупке недвижимости 
в престижных районах САР, «сократилось 
на 90 %», снижаются цены на вторичном 
рынке жилья. По прогнозам аналитиков, 
в этом месяце количество сделок, заклю-
ченных во всем вторичном секторе, может 
снизиться почти на 30 %. Конечно, стоит 
учитывать, что государственные СМИ 
Китая, приводя подобные цифры, стре-
мятся в первую очередь повлиять на сян-
ганские финансовые кланы с тем, чтобы 
они сами успокоили студенческие волне-
ния. Таким образом официальный Пекин 
напоминает: у КНР достаточно возможно-
стей, чтобы взять Гонконг за «самое неж-
ное место» – за кошелек. Впрочем, в этой 
ситуации (если «гонконгская Болотная» 
затянется) пострадает и сама финансовая 
жизнь материкового Китая: по разным 
оценкам от 50 до 70 % деловых операций 
Китая идут через банки и биржи Гонконга 
(остальное через Шанхай, Пекин и еще 
пару городов).

«клуб друзей  
ГонконГа» 

Но не один только Пекин не хотел бы 
«наломать дров» на своем золотом в пря-
мом смысле слова острове. МИД Велико-
британии также выразил озабоченность 
ситуацией в Гонконге. Официальный 
представитель Форин офиса подчеркнул 
при этом важность обеспечения властями 
«права на демонстрации» и высказал 
надежду на «продвижение демократии». 
«Британское правительство озабочено 
ситуацией в Гонконге и внимательно 
отслеживает события, – официально 
заявили в МИД Великобритании. – Дав-
няя позиция Великобритании как подпи-
савшейся стороны Совместной китайско-
британской декларации заключается 
в том, что процветание и безопасность 
Гонконга опирается на его фундамен-
тальные права и свободы, включая право 
на демонстрации».
«Для Гонконга важно сохранить данные 
права, а для народа Гонконга – использо-
вать их в пределах закона. Эти свободы 
лучше всего гарантируют переход ко все-
общему праву голоса. Надеемся, что 
предстоящий консультационный период 
увенчается мерами, позволяющими 
существенно продвинуться демократии 
в Гонконге, и мы призываем все стороны 
конструктивно участвовать в дискуссии 
для этого», – обозначают англичане гра-
ницы своего беспокойства. То есть Лондон 
поддержит реформу Пекина в Гонконге 
до тех пор, пока она не нарушит впря-
мую установленные три десятка лет назад 
параграфы соглашения.
Но не позиция Лондона больше всего бес-
покоит Пекин. Политическое руководство 
Китая подозревает, что за раскачиванием 
ситуации в Гонконге стоят внешние силы 
в лице США. Действительно, некоторое 
время назад США попытались убедить 
Китай присоединиться к антироссийским 
санкциям, однако не добились успеха. 
Официальный Пекин продолжает вести 
независимую внешнюю политику, что 
давно вызывает серьезное раздражение 
в Вашингтоне. И протесты в Гонконге – 
удобный повод для того, чтобы попы-
таться надавить на ЦК КПК. Присоеди-
нение Пекина к секторальным санкциям 

против российских компаний стало бы 
действительно серьезным ударом по эко-
номике России. Впрочем, в КНР понимают 
и то, что сейчас самый удобный период 
для расширения своего влияния на рос-
сийском рынке и в российской поли-
тике. Майские и июньские передовицы 
«Женьминь жибао», посвященные России 
и санкциям, были выдержаны вполне 
в духе пословицы про друга, который 
познается в беде.
В конце сентября глава МИД КНР 
Ван И предостерег США от вмешатель-
ства во внутренние дела Китая и Гонконга. 
«Китайское правительство твердо и четко 
изложило свою позицию. Происходя-
щее в Гонконге – это внутреннее дело 
Китая, – заявил в Вашингтоне китайский 
министр. – Все страны должны уважать 
суверенитет Китая. Это является осново-
полагающим принципом международных 
отношений. Уверен, что ни одна страна, 
ни одно общество – никто не может 
позволить у себя незаконные действия, 
нарушающие общественный порядок. Это 
относится и к ситуации в США, и к ситуа-
ции в Гонконге».
Однако Китай сделал США и более про-
зрачный намек еще до встречи главы МИД 
Ван И с госсекретарем Керри и президен-
том Обамой. Войска особого Нанкинского 
военного округа провели срочные учения, 
а по сути, демонстрацию силы в районе 
Восточно-Китайского моря. В ходе уче-
ний, как сообщил официальный орган 
ЦК КПК газета «Женьминь жибао», были 
отработаны воздушные десанты в незна-
комой местности и огневая поддержка 
наряду с защитой системы связи и руко-
водства войсками.
Вот только все эти шаги Китая могут быть 
недостаточны для того, чтобы решить 
возникшую в Гонконге проблему. В то же 
время отказаться от задуманной реформы 
избирательного законодательства для 
Пекина будет означать «потерю лица», 
проявление слабости, которым не пре-
минут воспользоваться более серьезные 
внутренние оппоненты. Например, те же 
тибетцы или уйгуры, чье противостояние 
с китайцами не обусловлено «джентль-
менскими» соглашениями с третьими 
странами, а значит, протекает в более 
жестких условиях.

Вячеслав СМИРНОВ, директор НИИ политической социологии

Китай использует Гонконг как собственный офшор. 60 % инве-
стиций во внутренний, материковый Китай – это инвестиции гон-
конгского бизнеса. И около 60 % финансовой деятельности КНР 
идет через банки и биржи Гонконга. Так что гонконгский бизнес 
крайне не заинтересован в волнениях. Тем более что он абсолют-
но космополитичен: там у всех (в элите и среднем классе. – Ред.) 
по несколько гражданств и подданств.
А вот гонконгские студенты, которые не связывают свое будущее 
с финансами и торговлей, – это хороший материал для волнений. 
Лидеры студенческих профсоюзов и профессура гонконгских 
вузов теперь могут смело уезжать – они не останутся без работы 
в Америке.
По стечению обстоятельств именно США заинтересованы в том, 
чтобы гонконгский офшор испытывал максимальные трудности. 
Но США в данном случае – это не Обама. Это и китайские биз-
несмены, живущие в Штатах и считающие себя американцами, 
и свой же, американский, дипломатический корпус. Сейчас, я ду-
маю, в конгресс стоит попросту очередь с протянутой рукой из же-
лающих получить денег на «поддержку демократии в Китае». Ведь 
это не Украина, там работы непочатый край. Флот США большой 
роли в этом случае не играет, а если они сунутся в Гонконг, то для 
американцев это кончится ничем не оправданными потерями.
Так что кто эту кашу заварил, конкретно сказать невозможно. 
Но вероятность того, что материковый Китай прибегнет к военной 

силе, боевой технике, крайне мала. Полагаю, они начнут давить 
протест местными, гонконгскими силами. Желающих объяс-
нить студентам, что они портят бизнес, там тоже немало. Искать 
общее между нынешними событиями и трагедией на площади 
Тяньаньмэнь в 1989 году, я думаю, не стоит. Там все во многом 
осложнялось участием верующих в рядах демонстрантов.
Жесткий разгон возможен, но начнется все, думаю, с протеста 
гонконгцев против студентов. И если дело дойдет до стрельбы, 
то прогнозировать дальнейшее развитие событий станет невоз-
можно. У китайцев опыта в таких делах побольше, чем у укра-
инцев. И это – студенческое восстание, а не нанятые умными 
бизнесменами завозные сотни и гопота Майдана. Китайские сту-
денты – коллективисты, но многое сейчас зависит от их вождей. 
Важно понимать, кто перехватит инициативу, какие лозунги при-
дут на смену тем, что сейчас (демократические выборы главы 
Гонконга. – Ред.). Кстати, непонятно, а кто там альтернативная 
фигура на эту должность? К сожалению, материалов нет. Также 
вполне возможно, что эти волнения выгодны кому-то из руко-
водства ЦК КПК.
Что касается Британии, то англичане единственные, кого Гонконг 
примет в качестве переговорщиков, остальных не воспримет ни та, 
ни другая сторона. США будут реагировать по обстоятельствам, ис-
ходя из того, как договорятся конгресс и Белый дом. И, возвращаясь 
к нашей повестке: это все, конечно, очень расстроит Украину – миро-
вые СМИ и общественное мнение уже постепенно переключаются 
на китайские события и поддержку гонконгских студентов.

Мнение
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Российские экологи обвинили оте-
чественных военных в «грубейшем 
нарушении законов» и назвали 
их поведение «позорным». Речь 
идет о недавних масштабных уче-
ниях «Восток-2014», в том числе 
на острове Врангеля, который яв-
ляется природным заповедником 
и входит в список Всемирного 
наследия ЮНЕСКО. Этот факт стал 
очередным звеном в многолетней 
конфронтации между экологами 
и военными.

П
резидент Владимир Путин на
звал стратегические команд
ноштабные учения «Вос
ток2014» крупнейшим 
мероприятием подобного 

рода в России. В этом мероприятии уча
ствовали более 155 тысяч военнослужа
щих. Около 8 тысяч единиц вооружения 
и военной техники, в том числе более 4 
тысяч боевых бронированных машин, 
632 самолета и вертолета, 84 корабля. 
В небо взлетали крылатые ракеты сухо
путного, морского и авиационного бази
рования. Ареной учений стала огромная 
территория от Анадыря до Владивостока, 
в том числе остров Сахалин, полуострова 
Камчатка и Чукотка, южная часть Примо
рья, морские полигоны региона…

Военные учения 
десантироВались 
В запоВеднике 

Одной из арен учений стал остров Вран
геля в Чукотском автономном округе. 
В соответствии со сценарием маневров, 
ночью на парашютах там высадились око
ло сотни вооруженных ребят из брига
ды морской пехоты Тихоокеанского фло
та (ТФ) и десантноштурмовой бригады 
ВДВ, после чего провели там учебный 
бой. Довольные кураторы из Минобо
роны выложили видеоролик об этой ак
ции на своем сайте, дабы все желающие 
могли насладиться виртуальной победой 
русского оружия. Однако российские эко
логи, вместо того чтобы аплодировать 
военным, возмутились их действиями. 
«Гринпис России» обратился в Главную во
енную прокуратуру, потребовав наказать 
инициаторов маневров. Если прокуратура 
подтвердит нарушение, к ним может быть 
применен штраф в размере от 300 до 500 
тысяч рублей «с конфискацией орудий со
вершения правонарушения».
Руководитель программ по особо охраня
емым природным территориям (ООПТ) 
«Гринпис России» Михаил Крейндлин за
явил: «Военные, как всегда, умолчали, что 
остров Врангеля является государствен

ным природным заповедником, который, 
благодаря своей уникальности, единст
венный из российских ООПТ в Арктике 
включен в список Всемирного природно
го наследия ЮНЕСКО. Проведение воен
ных учений на территории заповедника 
является грубейшим нарушением россий
ского законодательства. На территории 
заповедника запрещено даже находить
ся без разрешения его администрации 
или Минприроды. Сложно представить, 
что все сто десантников, высадившихся 
на остров, имели такие разрешения».
Ну вообщето получить такие «разре
шения» или любые другие, если надо, 
для Минобороны не проблема. Так что 
иск, увы, с юридической стороны заве
домо проигрышный. Но только с юри
дической. С моральной стороны дела 
действия военных весьма уязвимы. Еще 
в конце августа на острове Врангеля на
чалось строительство пункта базиро
вания Тихоокеанского флота ВМФ РФ. 
Крейндлин констатирует: «Действия во
енных могут серьезно сказаться на по
пуляции белых медведей, для которых 
остров Врангеля является крупнейшим 
в мире «родильным домом». Учебные 
боевые действия вкупе с масштабным 
строительством военной базы, развер
нувшимся на острове Врангеля, мо
гут привести к утрате тех ценностей, 
благодаря которым он попал в список 
Всемирного наследия. Это прямое на
рушение Конвенции об охране Все
мирного культурного и природного на
следия ЮНЕСКО. Россия взяла на себя 

обязательство по сохранению этого 
уникального уголка Арктики перед всем 
мировым сообществом».

нефтегазоВые олигархи 
и Военные идут общим 
фронтом протиВ  
экологоВ 

Федеральное законодательство запре
щает любую деятельность в заповедни
ках, кроме природоохранной, научной 
и просветительской. Однако на практике 
тот же остров Врангеля уже не раз за этот 
год становился ареной совсем других 
интересов. Так, и в августе, и в сентябре 
в зону острова заходило и подолгу стоя
ло разведочное судно «Роснефти». И на
верняка отнюдь не с целью помочь со
хранению популяции белых медведей. 
По словам Крейндлина, «вторжение неф
тяного бизнеса и военных в уникальный 
арктический заповедник красноречиво 
свидетельствует, как российские влас
ти и приближенные к ним коммерческие 
компании относятся к требованиям зако
нодательства и охране природы Севера».
В 2013 году «Роснефть» получила лицен
зионный участок «СевероВрангелевский 
1» для разведки и добычи нефти. Не
смотря на наличие федерального закона 
об ООПТ, в этот участок вошли свыше 240 
тысяч гектаров охранной зоны заповед
ника. На возмущенный запрос «Гринпи
са» чиновники Минприроды официально 
ответили, что не допустят промышленной 

деятельности в заповеднике. Однако ни
какие изменения в границы лицензион
ных участков до сих пор не внесены. Если 
на острове появится военная база ТФ, 
то со статусом заповедника острову Вран
геля, по крайней мере его части, придется 
распрощаться. К превеликому удовольст
вию нефтяных олигархов.
Такой трогательный союз крупного ка
питала и военных против экологов скла
дывается в Арктике уже не в первый раз. 
В прошлом году, когда гринписовцы 
протестовали против действий Газпро
ма, против них были подняты военные 
вертолеты. Напомним, тогда активисты 
«Гринпис» из разных стран поднялись 
на первую в мире морскую ледостойкую 
нефтяную платформу «Приразломная» 
в Баренцевом море, строительство кото
рой ведет Газпром. Активисты закрепи
лись на ее бортах при помощи альпинист
ского снаряжения и растянули баннеры, 
призывающие остановить нефтяное буре
ние Арктического шельфа. Как заявил ис
полнительный директор «Гринпис Интер
нэшнл» Куми Найду, принимавшего 
участие в акции, «мы действуем от лица 
миллионов людей, которые присоеди
нились к глобальному движению за со
хранение Арктики». Действительно, под 
письмом в защиту Арктики подписалось 
четыре миллиона человек! Однако такая 
поддержка не помешала арестовать 30 
участников акции и возбудить против них 
уголовное дело по статье «Хулиганство». 
А глава Администрации Президента РФ 
Сергей Иванов заявил, что «не уважает 
«Гринпис» за его хамские, экстремистские 
методы».

арктика стала глаВной 
ареной борьбы между 
экологами и Военными 

Борется «Гринпис» и против планов той же 
«Роснефти» вместе с американской кор
порацией ExxonMobil освоить нефтяное 
месторождение в Карском море – пря
мо рядом, кстати, с архипелагом Новая 
Земля, давно превращенным военными 
в полигон для подземных ядерных ис
пытаний. Руководитель энергетической 
программы «Гринпис России» Владимир 
Чупров отмечает: «Добывать нефть с глу
бины около 100 метров, когда море по
крыто льдом до 9 месяцев в году, в усло
виях штормов и айсбергов, по соседству 
с заповедными территориями – эти планы 
выглядят поистине безумной затеей. В та
ких условиях любая ошибка может обер
нуться бедствием».
По мнению экологов, интересы госкорпо
раций типа Газпрома или «Роснефти» го
раздо менее важны, чем интересы страны 
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Экологи обвиняют военных  
в грубейшем нарушении 
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и всей Земли. А последние заключаются 
в том, чтобы Арктика оставалась резерву-
аром чистой пресной воды и нормальной 
экологии, потому что это впрямую влияет 
на климатические условия на планете. Не-
большие объемы нефти, которые возмож-
но добыть среди льдов Арктики, не стоят 
огромных рисков для природы. Поэтому 
«Гринпис» борется против добычи нефти 
на Арктическом шельфе – и не только в от-
ношении российских компаний. Активисты 
провели акции и против планов норвеж-
ской Statoil начать бурение в Баренцевом 
море, и против проекта британско-гол-
ландской Shell по нефтедобыче на шельфе 
Аляски, и против намерения начать добы-
вать газ близ берегов Гренландии.
Там, в море Баффина, британская ком-
пания Cairn Energy обнаружила газовое 
месторождение. А ведь море Баффина – 
место обитания большинства популяций 
нарвалов, голубых китов, белых медве-
дей, тюленей, акул, многих перелетных 
птиц. Один из участников акции проте-
ста, заблокировавших работу буровой 
платформы, Сим Маккенна, пояснил свои 
мотивы: «Компании должны оставить 
Арктику в покое и вместо этого работать 
над развитием экологически безопасных 
источников энергии. Нам пора покончить 
с зависимостью от ископаемого топлива. 
Нефтяная лихорадка в Арктике поставит 
под угрозу хрупкую экосистему Арктиче-
ского шельфа. Мы требуем полного за-
прета на добычу нефти и газа на нем».

«Гринпис» обвиняют 
в работе и на западные, 
и на российские 
спецслужбы 

В среде отечественной «патриотической» 
общественности активно распространяет-
ся версия, что «Гринпис» – это детище за-
падных спецслужб, направленное против 
России. Например, директор Центра гео-
политических экспертиз Валерий Коровин 
заявляет: «Мнение тех, кто считает акцию 
«Гринпис» проявлением заговора против 
России, справедливо. Запад абсолютно 
враждебен России. Когда такая прозапад-
ная организация, как «Гринпис», пытает-
ся остановить работу буровой в Арктике, 
это делается исключительно в интересах 
транснациональных западных корпора-
ций. Поэтому этот агрессивный и враж-
дебный выпад надо рассматривать самым 
жестким образом».
Как ни парадоксально, но в том же, только 
с обратным знаком, обвиняют гринписов-
цев и западные военные политики. Гене-
ральный секретарь военного блока НАТО 
Андерс Фог Расмуссен заявил, что Кремль 
занимается тайным финансированием 
кампании экологов против добычи слан-
цевого газа в Европе, чтобы, дескать, со-
хранить ее сырьевую зависимость от Рос-
сии. В «Гринпис» отреагировали в своем 
неформальном духе: «Мысль о том, что 
мы марионетки Путина, настолько неле-
па, что мы изумляемся, что они там курят 
в штаб-квартире НАТО».
Экологические активисты «Гринпис» дей-
ствительно выступают против его добычи. 
Например, сейчас идут активные акции 
протеста в Болгарии против планов по до-
быче угольного газа в Добрудже амери-
канской компанией Park Place Energy Corp. 
В сентябре аналогичные протесты были 
у здания правительства Литвы, которая 
хотела заключить договор о добыче слан-
цевого газа с американской корпорацией 
Chevron. По словам одной из организато-
ров общественного протеста Ирины Юди-
ной, «сомнительная экономическая поль-
за не может перевесить отрицательное 
воздействие технологии гидравлическо-
го бурения на природу и человека. При 
применении нынешних технологий эко-
логическая катастрофа неизбежна. Лишь 
в 2013 году в мире произошли 7500 ин-
цидентов, связанных с разрывов гидрав-
лических пород, когда были загрязне-
ны водные слои, а нанесенный природе 

и жителям ущерб не подлежит возмеще-
нию. Вредоносные технологии гидравли-
ческого бурения необходимо запретить 
не только в Литве, но и во всем мире».

ХХ век «одарил» мир 
эколоГической войной 

Немало примеров и непосредственно ан-
тивоенных выступлений со стороны ев-
ропейских экологов. Например, в Чехии 
активисты «Гринпис» выступали против 
строительства американского противора-
кетного радара. И не просто выступали. 
На протяжении нескольких месяцев ак-
тивисты из Германии, Австрии, Бельгии, 
США, Словакии и Чехии блокировали 
часть территории военной базы, развер-
нув там свой палаточный лагерь. Лагерь 
был объявлен новым независимым госу-
дарством – Peaceland – со своим флагом, 
гербом и суверенитетом…
В общем, для любых военных экологи – 
агенты враждебных спецслужб, хоть За-
пада, хоть России. Оно и понятно. Ведь 
противостояние между этими двумя ла-
герями – милитаристским и пацифист-
ским – особенно обострилось в ХХ веке, 
когда возникли понятия «экологическая 
война» и «экоцид»: военные действия, 
преднамеренно уничтожающие среду. 
Например, в 1938 году китайцы, чтобы 
сорвать японское наступление, взорвали 
плотину Хуаньхоу на Желтой реке. Начав-
шееся наводнение привело к затоплению 
11 городов и 4 тысяч деревень на пло-
щади в несколько миллионов гектаров. 
Но по-настоящему экологическую войну 
развернула в 1960-х годах армия США – 
во Вьетнаме, Кампучии и Лаосе. Среди ее 
методов было, например, искусственное 
образование ливневых осадков, чтобы 
затруднить передвижение вьетнамской 
армии и партизан. Американские воен-
ные вызывали кислотные дожди, приме-
няя обработку облаков химикатами. В те-
чение семи лет янки совершили с этой 
целью более 2600 вылетов на самолетах. 
В результате общее количество осадков 
в регионе увеличилось на 80 % (!).
Проводилась там и операция «Римский 
плуг» – полное уничтожение растительно-
сти. В ее ходе армия США использовала 
двести тяжелых, 33-тонных бульдозеров 
для снятия поверхностного слоя, после 
чего почва становилась непригодной для 
земледелия. Ежедневно уничтожалось 
до 400 гектаров леса, для возрождения 
которого теперь потребуется несколько 
сотен лет. И это еще не все. США приме-
няли «косилки маргариток» – авиабомбы 
сверхкрупного калибра. Разрываясь в ме-
тре над поверхностью, они не создавали 
воронок, но растительность буквально 
сдиралась в радиусе 60–70 м.

сШа уничтожили  
почти всю растительность 
вьетнама 

Но самой массированной и разрушитель-
ной была операция по распылению отрав-
ляющих веществ. Только на одной терри-
тории Южного Вьетнама американская 
армия распылила 72 млн литров дефоли-
антов для уничтожения лесов, в том числе 
44 млн литров, содержащих ядовитое ве-
щество диоксин. Целью было уничтоже-
ние джунглей, что облегчало обнаруже-
ние подразделений вьетнамской армии 
и партизан. Кроме лесных массивов, об-
рабатывались поля, сады и каучуковые 
плантации. Для лучшего распыления хи-

микатов к ним добавлялись керосин либо 
дизельное топливо. Кроме того, шли мас-
сированные бомбардировки джунглей. 
В 1965–1973 годах только в Южном 
Вьетнаме было сброшено 17 миллионов 
авиационных бомб и взорвано 217 мил-
лионов артиллерийских снарядов. Мас-
штабное применение американскими 
войсками химикатов привело к тяжелым 
последствиям. Практически полностью 
были уничтожены мангровые леса (500 
тысяч гектаров), 70 % каучуковых планта-
ций, 60 % (около 1 млн гектаров) джун-
глей и 30 % равнинных лесов. Из 150 
видов птиц осталось лишь 18, почти пол-
ностью исчезли земноводные и насеко-
мые, сократилось число рыб в реках, от-
равлены растения. В пораженных районах 
остались лишь несколько видов деревьев 
и колючих трав, не пригодных в корм ско-
ту. Зато появились клещи – разносчики 
опасных болезней, а вместо безвредных 
комаров-эндемиков – комары – разнос-
чики малярии.
Если США испытывали экологическое 
оружие в Юго-Восточной Азии, то в на-
шей стране жертвами были собственные 
мирные жители. Например, при испыта-
нии ядерного оружия на Тоцком полиго-
не. Тогда, в 1954 году, там была взорвана 
атомная бомба мощностью в 40 кило-
тонн. Помимо нескольких десятков тысяч 
военных, ее «зрителями» стали жители 
почти 500 населенных пунктов Оренбург-
ской области. По свидетельствам очевид-
цев, жители многих поселков и деревень 
ничего не знали ни об испытании, ни об 
опасности и средствах защиты от нее. Бо-
лее того, в течение всех 60 лет после этого 
там, на землях с повышенным содержа-
нием цезия-137, стронция-90 и плуто-
ния-240, сажали злаковые культуры, 
пасли скот, проводили сенокосы. Россий-
ское законодательство так и не признало 
за жителями право на получение компен-
сации ущерба здоровью.
Аналогичную «заботу» российские влас-
ти проявляют и при запуске стратегиче-
ских ракет с космодрома «Свободный» 
в Амурской области. По словам президен-
та Союза «За химическую безопасность» 
Льва Фёдорова, миллионы россиян полу-
чили отравления от орошения территории 
токсичным ракетным топливом, в народе 
именуемым гептилом. Знающие люди ут-
верждают, что оно в шесть раз токсичнее 
синильной кислоты. Можно считать, что 
на протяжении десятков лет использова-
ния гептила в качестве ракетного топлива 
в России идет необъявленная химическая 
война. Мины замедленного действия раз-
бросаны по стране в сотнях мест, что за-
тронуло миллионы людей. Увы, власть 
предпочитает молчать об этом… Еще одна 
болевая точка во взаимоотношениях во-
енных и экологов – это радиоизотопные 
энергетические установки, случайно за-
топленные в Охотском море у побережья 
Сахалина. Масса каждой – более 2,5 тон-
ны, а радиоактивность – 1,5 млн кюри. 
В случае разрушения их защитного кор-
пуса произойдет выброс радиоактивного 
стронция-90, что повлечет за собой необ-
ратимые экологические последствия для 
всего Охотского моря.

новое  
эколоГическое оружие  
еще разруШительнее 
ядерноГо 

Увы, военная наука не стоит на месте. 
Экологические ужасы Вьетнамской вой-

ны скоро будут выглядеть дракой на ду-
бинках – ничтожной по своему разру-
шительному воздействию с тяжелой 
артиллерией. Доктор военных наук Вла-
димир Думенко считает: «Новые разруши-
тельные средства дадут результаты, остав-
ляющие далеко позади все прочие виды 
оружия массового поражения. На при-
родные условия можно воздействовать 
дистанционно, на значительном удале-
нии от места, на которое направлен удар, 
что создает благоприятные возможно-
сти для ведения тайной войны. Сегодня 
уже создан целый ряд способов актив-
ного воздействия на окружающую среду 
в военных целях. Например, искусствен-
ное разрушение слоя озона, рассеивание 
и образование облаков и туманов, ини-
циирование землетрясений, создание 
приливных волн типа цунами, воздейст-
вие на тропические циклоны, использо-
вание атмосферных течений для переноса 
радиоактивных и других веществ, созда-
ние зон возмущений в ионосфере. Каж-
дый из них несет в себе опасность для це-
лых государств».
Согласно расчетам американских ученых, 
снижение среднегодовой температуры 
всего на один градус, сопровождаемое 
увеличением осадков на 12,5 %, приве-
дет к такому повышению количества за-
болеваний среди населения, что эконо-
мические потери могут составить более 
100 млрд долларов, а урожайность пше-
ницы снизится на 15–35 %. Уже возмож-
на ситуация, когда одна из сторон воору-
женного конфликта будет шантажировать 
противника созданием засух или навод-
нений, в результате чего окажется реаль-
ной угроза голода.
В настоящее время можно выделить уже 
целых пять видов экологического оружия. 
Во-первых, это метеорологическое ору-
жие, которое воздействует на атмосфер-
ные процессы, создает зоны возмущений 
в ионосфере, пожары и огненные бури, 
разрушает слой озона, изменяет газовый 
состав воздуха. Во-вторых, гидросферное 
оружие, изменяющее химические, физи-
ческие и электрические свойства океана, 
способное создавать цунами, наводнения 
и тайфуны. В-третьих, уже разрабатывает-
ся литосферное оружие, которое сможет 
инициировать землетрясения и изверже-
ние вулканов. В-четвертых, можно гово-
рить о климатическом оружии, способ-
ном изменять температурные режимы, 
разрушать почвенный и растительный по-
кров Земли. В-пятых, уже появились дан-
ные о биологическом оружии, примене-
ние которого позволяет воздействовать 
на сам генотип человека.
Председатель правления Экологического 
правозащитного центра «Беллона» Алек-
сандр Никитин констатирует: «Отношения 
военных и экологии в малой степени ре-
гулируются законами. Даже закон об ис-
пользовании атомной энергии не рас-
пространяется на использование атомной 
энергии в военных целях. В законе запи-
сано, что должны быть разработаны нор-
мативные акты, но их пока не существует, 
и неизвестно, когда они появятся. Эти от-
ношения отданы на усмотрение ведомств. 
То есть, когда военные протестуют против 
вторжения журналистов в вопросы эколо-
гии, они защищают свою «территорию», 
где закона вообще не существует, при-
крываясь «военной тайной». Экологиче-
ская тема для власти неудобна, посколь-
ку требует от нее работы. Логика властей 
простая: проблемы с окружающей средой 
серьезны, денег на их решение нет, так за-
чем выпячивать тему?»

Еще в конце августа на острове Врангеля началось 
строительство пункта базирования Тихоокеанского 
флота ВМФ РФ. Крейндлин констатирует: «Действия 
военных могут серьезно сказаться на популяции белых 
медведей, для которых остров Врангеля является 
крупнейшим в мире «родильным домом».

“
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Каждый год на дорогах россии 
происходят тысячи ДТП с участием 
диких животных. самые опасные из 
них – лоси. в столкновениях с ними 
гибнут сотни автомобилистов. Те 
же, кому посчастливилось выжить, 
должны, как правило, серьезно 
потратиться на лечение и ремонт 
поврежденного автомобиля, а так-
же уплатить государству солидный 
штраф за повреждение государ-
ственной собственности, каковой 
считаются кабаны, лоси и медведи. 
сумма может доходить до 200 ты-
сяч рублей. само же государство 
никакой ответственности за пове-
дение «живой собственности» не 
несет. с точки зрения чиновников, 
в аварии всегда виновен человек. 
Даже если он никак не мог ее пре-
дотвратить.

о данным Министерства при-
родных ресурсов и экологии 
РФ, в нашей стране около 860 
тысяч лосей. С середины ав-
густа и до конца октября у со-
хатых так называемый период 
гона. В это время они особен-
но опасны – и появление их на 
проезжей части абсолютно не-
предсказуемо. Что может сде-
лать водитель, если перед ним 
на дороге неожиданно возни-
кает летящая из-за деревьев 

со скоростью 50 км/ч рогатая махина, вес 
который может доходить до 500 килог-
раммов?
Согласно информации Госавтоинспекции 

Смоленской области от 6 июня 2014 года, 
только за последние месяцы на дорогах 
области произошло 57 ДТП из-за неожи-
данного выхода лосей на проезжую часть 
дороги, в результате 2 человека погибли 
и 6 получили ранения. В Ленинградской 
области ежегодно происходит более 100 
ДТП с животными. 90% из них – с лося-
ми. 25 сентября под Санкт-Петербургом 
около 0:55 минут на Таллинском шоссе 
в районе деревни Алексеевка лось стол-
кнулся с автомобилем. Животное погиб-
ло, раненые люди госпитализированы. По 
данным ГИБДД Подмосковья, в 2013 году 
произошло 16 ДТП с участием диких жи-
вотных, 9 человек погибло, 16 получили 
ранения. Общее число наездов на лосей 
ГИБДД Подмосковья не уточняет.
ГИБДД Ивановской области в сентябре 
сообщила, что в регионе участились ДТП 
с дикими животными. Всего за 8 месяцев 
в регионе произошло 3 случая наезда на 
лосей, в которых пострадало 5 человек. 
«11 сентября 2014 года в 6.30 на 30-м 
километре автодороги Иваново – Род-
ники в результате ДТП с неожиданно вы-
бежавшим на дорогу лосем погиб води-
тель автомобиля «Ауди А-6».  По словам 
очевидцев, мужчина пытался сманеври-
ровать, но уйти от столкновения ему не 
удалось. Животное также погибло», – со-
общает официальный источник.
Впрочем, эксперты утверждают, что об-
щей статистики ДТП с участием лосей в 
нашей стране никто не ведет. «На деле 
общее количество ДТП с животными 
значительно выше учтенных случаев, 
примерно на 50%, – поясняет  замести-
тель директора департамента по охране 

и использованию животного мира Яро-
славской области Виктор Шабанов. – 
Если гражданин сознательный или авто-
мобилю причинен значительный ущерб, 
он сообщает о случившемся в ГИБДД 
или нам. А сколько историй, когда води-
тель, зная, что его ждет суд, или по не-
знанию уезжает с места происшествия? 
Особенно этим грешат водители фур. 
Многие из них, сбив лося, грузят его в 
автомобиль и уезжают. Или лося сби-
ли, но не убили, а ранили и уехали. Лось 
идет в лес и там умирает. А его кости 
егерь может найти только через полгода. 
И непонятно, то ли лось попал в ДТП, то 
ли умер естественной смертью».
В Управлении ГИБДД по Вологодской 
области на нашу просьбу предоставить 
статистику ДТП с участием животных, 
сообщили, что 2011 году в 18 зареги-
стрированных ДТП погибло 4 человека, 
было ранено 29, в 2012 году в таком же 
количестве ДТП 2 погибло, 20 ранено. 
В 2013 году произошло 21 ДТП, в ко-
торых 3 человека погибли и 31 получи-
ли ранения, за истекшие месяцы этого 
года – 15 ДТП, 2 человека погибли и 
29 ранены. Это официальные данные 
ГИБДД, но на различных вологодских 
сайтах приводятся иные цифры: 2011 
год – 104 аварии, 2012-й – 72, 2013-
й – 102, 9 месяцев 2014 года – 86. 
Последняя цифра взята с сайта Воло-
годского правительства, которое, к со-
жалению, на наш официальный запрос 
с просьбой прокомментировать дан-
ные о ДТП с участием животных никак 
не отреагировало. А вот в пресс-служ-
бе управления ГИБДД пояснили, что 

П

Дикие животные становятся причиной страшных 
автокатастроф, но чиновники и дорожные службы 

делают вид, что проблемы не существует
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СМЕРТЬ
такая разница в показателях связана с 
тем, как ведется учет. Случаи, когда в 
авариях с лосями страдают люди, учи-
тываются отдельной строкой, а если по-
страдавших людей нет, то факт наезда 
на лося просто фиксируется как обыч-
ное ДТП на дороге, не выделяясь спе-
циальной строкой.

Знака «Дикие животные» 
на месте аварии  
не было

Больше ста аварий за год в одном реги-
оне – устрашающий показатель! Впро-
чем, властям Вологодской области на го-
родских сайтах в начале сентября этого 
года радостно отрапортовали о том, что 
«дикие животные стали реже гибнуть в 
ДТП на трассах в Вологодской области» 
на целых 30% по сравнению с прошлым 
годом. Судя по цифрам, правда, все не 
совсем так, но надо же как-то оправдать 
потраченные на установку так называе-
мых электронных пастухов деньги.
Эти специальные устройства, отпуги-
вающие лосей, появились на 42–47-м 
километрах дороги А-114 Вологда – 
Новая Ладога: забор из проволоки с на-
пряжением 12 вольт, через каждые 100 
метров – специальный проход с лазер-
ными датчиками. Что побудило уста-
новить эти устройства именно там? Во 
всяком случае, самая громкая авария 
последних лет со смертельным исхо-
дом произошла в Вологодской области 
в другом месте. Тогда после столкнове-
ния с лосем погибли четыре человека, 
в том числе ведущая вологодского ра-
дио Регина Петрушина. Жизнь 24-лет-
ней  девушки оборвалась неожиданно 
и нелепо по пути на питерский паром, 
откуда Регина вместе со своими друзья-
ми должна была отправиться в путеше-
ствие по Скандинавии. 
«В 21 ч 50 мин на 78-м км автодороги Во-
логда – Новая Ладога вне зоны действия 
дорожного знака 1.27 «Дикие животные»  
вологжанин 1961 г.р. с пристегнутым рем-
нем безопасности, управляя автомаши-
ной «Форд», совершил наезд на лося, ко-
торый вышел на проезжую часть с правой 
стороны дороги», – сообщается в справке 
Управления ГИБДД по Вологодской обла-
сти. Позже водитель «Форда» рассказал, 
что лось выскочил будто из ниоткуда, как 
«черт из табакерки», и также исчез – в ни-

куда. После столкновения мужчина вышел 
осмотреть повреждения, они были сред-
ней тяжести: помяты капот и бампер, ло-
бовое стекло разбито. Не было видно по-
близости и виновника ДТП – лося. 
Водитель вызвал ГИБДД. Полицейские 
приехали быстро, начали оформлять 
протокол, когда неожиданно на трас-
су вышел окровавленный мужчина. Как 
оказалось, лось никуда не испарился, 
не исчез, а угодил во встречный авто-
мобиль, «Мицубиси Кольт», в котором 
ехали Регина Петрушина и ее друзья: 
Иван и Юлия Волосновы, сестра Юлии 
– Ирина, ее муж Александр Фёдоров. 
От столкновения с животным у автома-
шины полностью снесло верхнюю часть 
крыши, после чего она, проследовав 
200 метров по проезжей части, совер-
шила съезд в левый кювет. От полу-
ченных травм водитель и три пассажи-
ра автомашины погибли на месте, хотя 
все они – отметим – были пристегнуты 
ремнями безопасности. 
Единственным выжившим в этой страш-
ной аварии оказался Александр Фёдоров, 
он находился на заднем пассажирском 
сиденье слева. Он получил сотрясение 
мозга и травму глаз. «Я в это время сидел 
на заднем сиденье, за Иваном, водите-
лем, дремал, положив голову на колени 
жены Ирины, благодаря этому и выжил. 
Лось упал прямо нам на крышу и снес ее. 

Мне до сих пор это очень больно вспо-
минать, простите. Кто виноват в том, что 
случилось? Вопрос риторический. Вот и 
следователи сказали потом: не виноват 
никто», – говорит Александр.
Полицейская справка подтверждает: все 
были пристегнуты. Что касается скорости 
автомобиля, то разогнаться на «Мицуби-
си Кольт» с пятью пассажирами в салоне 
и при загруженном под завязку багажнике 
довольно проблематично. Ну а главное – 
знака «Дикие животные» в этом месте не 
было. (Знак 1.27 «Дикие животные» уста-
навливают перед участками дорог, про-
ходящими по территории заповедников, 
охотничьих хозяйств, лесных массивов, 
и другими участками дорог, если на них 
возможно появление диких животных.)
«Саша до сих пор не может пережить поте-
рю любимой жены. Он один воспитывает 
дочку. После этой трагедии наш город весь, 
что называется, поднялся на уши. У нас на-
селения немного, 300 тысяч, и все друг дру-
га знают, – делится впечатлениями близ-
кая подруга погибших, Екатерина Волкова. 
– Смерть сразу четырех человек подняла 
всю общественность. Друзья Регины, жур-
налисты, стали писать губернатору гнев-
ные письма: «Почему на дорогах нет зна-
ков, света, сеток, других ограждений? И это 
сработало. Насколько я знаю, потом на этом 
участке поставили  какие-то знаки. И венки 
на месте гибели ребят стоят до сих пор».

воДителям За сбитых 
лосей прихоДится платить 
в 99,9% случаев

Почему на дороге в этом месте не было 
знаков? Местные жители говорят, что, 
хотя лосей на трассе очень много, на этом 
участке животных прежде действительно 
никогда не было. Но даже отсутствие зна-
ков вовсе не освобождает от ответственно-
сти в случае аварии… водителей. «Если вы 
сбили лося вне зоны действия этого знака, 
вы все равно виновны в аварии. Как толь-
ко человек садится в автомобиль – источ-
ник повышенной опасности, он автома-
тически берет на себя ответственность за 
все, что с ним произойдет на дороге. И он 
должен эту ответственность осознавать», 
– утверждает Михаил Сорокин, замести-
тель директора департамента по охране 
и использованию животного мира Яро-
славской области. По его мнению, чаще 
всего лосей сбивают, игнорируя скорост-
ной режим, а на скорости 60 км/ч убить 
лося практически невозможно. «У вас есть 
возможность предотвратить наезд согла-
сно правилу 10.1 ПДД. Если вы этого не 
сделали, значит, виноваты», – настаива-
ет Михаил Сорокин. Напомним, правило 
10.1. гласит: «...При возникновении опа-
сности для движения, которую водитель 
в состоянии обнаружить, он должен при-
нять возможные меры к снижению ско-
рости вплоть до остановки транспортного 
средства». Неудивительно, что при таком 
подходе судебные иски по возмещению 
ущерба за убитого лося департамент, по 
свидетельству Сорокина, выигрывает в 
99,9% случаев. В общем, водителю при-
дется раскошелиться даже при отсутствии 
знаков и соблюдении скоростного режи-
ма – если он выживет, конечно.
Жизнь лося наши чиновники оценили в 
40 тысяч рублей, в соответствии с При-
казом от 8 декабря 2011 г. N 948 Мини-
стерства природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации. Но цена не окон-
чательна. Суды учитывают возраст, вес 
животного и даже пол. И если это самка, 
то сумма ущерба может составить до 200 
тысяч рублей – сюда входит и цена потом-
ства, которое она могла бы воспроизве-
сти. Кстати, убитый медведь стоит гораздо 
дешевле – 30 тысяч рублей, а кабан и во-
все 15 тысяч.
Если животное погибнет, водитель в су-
дебном порядке должен возместить сум-
му ущерба за испорченное государст-
венное имущество, коим являются лоси, 
медведи и кабаны. Правда, не из своего 
кармана (спасибо хотя бы за это), а за счет 
страховой компании, по полису ОСАГО, – 
удивительно, но многие автовладельцы 
об этом даже не догадываются. 
Адвокат Ирина Морозова считает, что 
нельзя перекладывать всю ответственность 
за ДТП только на водителей. «В моей пра-
ктике были случаи, когда мы доказыва-
ли невиновность водителя: знака нет, ско-
рость в пределах нормы, но лось погиб, 
водитель не мог предугадать, откуда вы-
бежит животное, трасса не освещена. Но 
судьи ссылаются на пункт 10.1. и требуют 

Мы разослали запросы о статистике ДТП с участием лосей пяти 
крупнейшим страховым компаниям страны, но положительных 
ответов не получили. И на интервью по этой тематике никто из них 
не согласился.  Николай Тюрников, генеральный директор компа-
нии «ГлавСтрахКонтроль», равнодушие к этой проблеме страхов-
щиков объясняет просто:
«Нашим страховщикам в принципе всё равно. Наши ужасные 
дороги являются следствием абсолютного бездействия как раз 
со стороны наших страховых компаний. Они охотней судятся 
с физическим лицом, у которого нет штата юристов, чем с до-
рожниками, с которых в суде чего-то добиться нереально. Во 
всем мире почему хорошие дороги? Потому что там именно 
страховые добиваются качества дорожного полотна. Если слу-
чится ДТП по вине дорожной службы – а за рубежом это дока-

зывается в два счета, суды там беспристрастны, – то дорожни-
кам придется платить огромные суммы. И им просто невыгодно 
содержать дороги в плохом состоянии. А наши страховые ком-
пании боятся судиться с чиновниками. Во все мире суды смо-
трят прежде всего на качество дороги, потом на технические 
характеристики автомобиля. И уже в самом конце – на дейст-
вия водителя. У нас – с точностью до наоборот. Первым делом 
во всем виноват водитель, благодаря вот этому «резиновому» 
правилу 10.1. Он виноват всегда, несмотря на плохую погоду, 
или бездействие дорожников, или бегущих лосей. А свои день-
ги страховые компании отбивают за счет тарифа с клиента, в 
том числе и благодаря дополнительной стоимости страховки, 
а надо бы с убытков, как во всем мире. Либо у вас безопасная 
дорога, либо вы попадаете на крутые деньги».

Справка
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Павел ПАВЛОВ, заведующий отделом мониторинга и опытных 

работ в охотничьих хозяйствах ФГБУ «Центрохотконтроль»:

«Миграция у лосей на генетическом уровне, тропы миграции про-
кладывали еще их «деды». Но сейчас эти пути исковерканы чело-
веком. Дачное строительство, вырубка леса, строительство дорог 
изменяют природные условия, мы осваиваем новые территории, а 
лосям некуда деваться. И они начинают метаться туда-сюда. Туда 
– новые трассы, отбойники, ограждения, сюда – а здесь построи-
ли жилые кварталы. Отдельная проблема – бродячие собаки. Они 
питаются не только на помойках в городе, иногда целыми стаями 
забегают в лес и начинают гонять лосей. Сохатые вынуждены убе-
гать со своих насиженных мест в другие лесные районы, а иног-
да и в город, к людям.  Сам по себе лось не опасен, если его не 
трогать. Но... в период гона, например, он соревнуется с другими 
самцами, и если соперники его побеждают, он начинает беситься: 
как это так – у него отбили самку?  Ему нужен выход энергии. Для 
него враги – все. Он бежит, ничего не видя перед собой. Когда он 
встречает автомобиль, его ослепляет свет фар, ему сложно оце-
нить обстановку, расстояние до автомобиля, поэтому и сталкива-
ется с ним».

Иван РОСТОВ, 
кандидат биологических наук:

 
«Люди стали чаще покупать автомобили, особенно с тех пор, как 
стали доступны кредиты. Соответственно, чем больше машин на 
дороге, тем чаще случаются аварии. Да и животные все чаще вы-

ходят на дороги, а иногда попадают и в город, потому что леса в 
нашей стране стремительно уничтожаются. Одни лесные пожары 
2010 года чего стоят. И ведь каждый год они продолжают гореть, 
не в таком масштабе конечно, как тогда, но ведь горят. А сколь-
ко вырубается лесных участков для строительства коттеджных по-
селков? Этого вам никто не скажет. Вот так выглядит глобализа-
ция, против которой сегодня модно бороться».

Николай БУДАхИН, житель Подмосковья, потерял 

в аварии двух сыновей и племянника: 

«Сыновья мои – погодки, Сергей и Максим, вместе росли, вме-
сте погибли. Ребята ехали на работу, на завод по сборке китай-
ских машин, с ними были мой племянник и еще двое друзей: 
Павел и Сашка Галимовы. Около 10 утра они врезались в лося, 
якобы превысив скорость. А ближе к обеду мне позвонила сно-
ха и сказала: Серёжки больше нет. На тот момент его дочке, 
моей внучке, было всего 1,5 года. На подходе был второй ре-
бенок. Сноха была беременна. Теперь вот и вторая внучка, доч-
ка Максима, растет без отца. Выжил только Сашка, а его брат 
Павел неделю пролежал в коме, но потом умер в больнице. Мы 
с женой, конечно, помогаем своим снохам, чем можем: я рабо-
таю, бабушка сидит с внучками. А вдовы вкалывают на работе, 
чтобы детей прокормить, тяжело без мужей одним детей ра-
стить. А нам потом сказали: если бы ребята выжили, с них бы 
еще и штраф содрали, за гибель лося. Более 100 тысяч рублей. 
За что штраф? Ведь знаков там не было на тот момент никаких.  
Поставили уже потом, как всегда».

Мнения

возмещения ущерба в пользу государст-
ва, – рассказывает она. – А интересы го-
сударства в нашей стране, к сожалению, 
выше интересов людей, в судах все дела-
ется не для человека, а вопреки ему.  А слу-
чаи, когда человек погиб в ДТП с лосем и 
его родные смогли отсудить компенсацию 
у чиновников, например, за отсутствие 
знака, мне неизвестны. На словах же слу-
ги народа всегда находят отговорку: в этом 
месте никогда не было лосей; кто знал, что 
они здесь появятся? Миграция животных – 
от нас она не зависит. А ставить знаки на 
всех дорогах – затратно и не нужно».
Виктор Шабанов, заместитель директора 
департамента по охране  и использова-
нию животного мира Ярославской обла-
сти, подчеркивает, что чаще всего вино-
ваты водители, но готов признать, что 
часть ответственности лежит и на властях. 
«В Ярославской области численность ло-
сей – около 80 тысяч. Количество ДТП с 
участием сохатых в регионе стабильное. 
В 2011 году – 64, в 2012-м – 104, 2013-
м – 88, 2014-м – 62. В основном вино-
ваты водители, игнорирующие знаки. Но 
скажу так: виноваты и дорожные службы. 
Вот прилегающее к дороге пространство 
– оно должно быть вырублено, согласно 
ГОСТам и СНИПам. А у нас в стране это 
требование нередко игнорируется, – по-
ясняет он. – Вот у нас трасса Ярославль 
– Кострома. В этом году только участок у 
нас расчистили, было метра полтора, а 
надо 15 метров минимум, а то и больше. 
Что такое для лося 15 метров? Препятст-
вие в несколько секунд. За это время во-
дитель не успевает разглядеть животное. 
Особенно если едет ночью, по трассе, с 
немаленькой скоростью». 

На экодуки потратят 150 
миллиоНов рублей

Вырубка деревьев в районе, непосредст-
венно прилегающем к проезжей части, во 
многих странах мира, включая Россию, 
становится очень эффективной мерой. 
Возможность разглядеть бегущего лося 
значительно возрастает. Но вырубить лес 
не так-то просто. Максим Юрченко из Фе-
дерации автовладельцев России объясня-

ет: «Чтобы вырубить часть лесной полосы, 
нужно пройти семь кругов ада. Экологиче-
ские проблемы у нас сейчас в стране бы-
стро решаются. Вокруг столько экологов 
развелось – чтобы вырубить один куст, 
нужно миллион разрешений, независимо 
от того, обычный это лес или тайга. А эко-
логи ох как любят помитинговать против 
вырубки леса. А устанавливать огражде-
ния? Ну, это дорого. Дешевле ехать с поло-
женной скоростью и смотреть по сторонам. 
Всем это советую».
Как еще можно защитить людей и живот-
ных друг от друга? В Финляндии, к при-
меру, по всем трассам стоят специальные 
ограждения до 2 метров, инфракрасные 
датчики, информирующие водителей о 
приближении животного. Они предписы-
вают человеку за рулем снизить скорость 
до 15 км/ч. В Швеции концерн «Вольво» 

разработал модель автомобиля с защи-
той от столкновения с движущимся объ-
ектом. Специальный радар отслежива-
ет приближение животного и при угрозе 
столкновения помогает водителю затор-
мозить.  В США и Европе используют све-
тоотражающие зеркала, в них попадает 
свет фар, отпугивающий лосей. А также 
экодуки – специальные натуральные ко-
ридоры над проезжей частью, где растут 
трава и деревья, по которым животное 
может спокойно пересечь трассу.  Пионе-
ром в строительстве натуральных кори-
доров для животных еще в 1950-е годы 
стала Франция. Возведением экодуков 
решили заняться и у нас. Первые сообще-
ния о строительстве экодуков в Ярослав-
ской области появились еще 2 года назад. 
«Экодуки у нас появятся, – убеждает Вик-
тор Шабанов. – Сейчас идет согласова-

ние проектов. Да, это не быстро, проекты 
дорогие, а строить будем на столетия, и 
спешка здесь не уместна. А специальные 
сетки проблему не решат. Да, быть может, 
они сократят количество выбегающих жи-
вотных на дорогу. Но при этом будет нане-
сен непоправимый ущерб самим лосям. 
Иногда он чует самку на противополож-
ной стороне дороги. Несется, как беше-
ный, вперед, попадает в сетку. В лучшем 
случае травмируется. А в худшем – за-
стрянет там и погибнет». 
Теперь о плане строительства экодуков 
заявляет и правительство Вологодской 
области. Стоимость проекта власти об-
ласти оценили в 100–150 млн рублей. 
Время строительства – 1 год. Ну что же? 
Посмотрим, насколько быстро освоят 
бюджетные деньги и станет ли от этого 
легче лосям…
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Россельхознадзор вызвал на ковер первых лиц 
Белорусского государства. Отвечать на щекотли-
вые вопросы специалистов российского ведомст-
ва пришлось в том числе экс-премьер-министру 
Белоруссии, члену коллегии по промышленности 
и агропромышленному комплексу Евразийской 
экономической комиссии Сергею Сидорскому. 
Встреча прошла за закрытыми дверями. Она 
назрела после того, как Федеральная служба 
по ветеринарному и фитосанитарному надзору 
(Россельхознадзор) ознакомила правительство 
дружественной республики с результатами мони-
торинга продукции ряда белорусских предприя-
тий. С введением российского продовольственно-
го эмбарго их активность резко возросла.

Р
ечь прежде всего идет о рыбных и молочных за-
водах-активистах. Так, к примеру, небезызвест-
ная компания «Санта Бремор», в которой с нами 
сначала любезно согласились побеседовать, 
но, увидев вопросы, отменили интервью, в июне 

поставила на российские прилавки 753 тонны своей про-
дукции. В том числе и норвежского лосося. В августе – уже 
1132 тонны! «Вы представьте себе – предприятие, кото-
рое работало стабильно в течение многих лет, выпуская 
определенный объем продукции, вдруг начинает нам по-
ставлять в разы, на порядки больше той продукции, ко-
торую поставляло раньше. На том же оборудовании. Это 
значит что? Изменились источники сырья? Стали работать 
в 2–4 смены? Тут возникают вопросы…» – говорит помощ-
ник руководителя Россельхознадзора Алексей Алексеен-
ко. Резкое увеличение поставок рыбы из Норвегии и мо-
лочной продукции из Польши и Литвы в Белоруссию уже 
давно насторожило ведомство. В августе 2014 года Литва 
только начала импортировать в республику пастеризован-
ные сливки. А за две недели сентября, с 1-го по 15-е чи-
сло, объем поставок достиг уже 264 тонн… Безопасность 
такой продукции в Россельхознадзоре небезоснователь-
но поставили под сомнение. «Например, если говорить 
о молочной продукции – то в экспорте резко увеличилось 
содержание антибиотиков, тетрациклиновых групп, что 
как раз характерно для европейских стран, откуда они по-
лучают продукцию. Резко активизировались канадцы, ко-
торые хотят поставлять нам продукцию через территорию 
Белоруссии, но в Канаде используют фармакологический 
стимулятор рактопамин. То же самое происходит с реэк-
спортом продукции свиноводства через территорию Ук-
раины. Дело в том, что Украина, чтобы экспортировать 
нам, закупает большие объемы свинины у Бразилии. Бра-
зилия – это еще одна страна, где так же активно приме-
няют рактопамин», – аргументирует настороженность ве-
домства Алексей Алексеенко.

Продовольственные санкции россии 
для Белоруссии – выигрышный 
лотерейный Билет? 

Пока страны, оказавшиеся в черном списке России, судо-
рожно подсчитывали убытки от потери крупнейшего рын-
ка сбыта своей продукции (только экспорт мяса и птицы 
в Россию из США в 2013 году составил $329 млн) – Бе-
лоруссия довольно потирала руки. Страна, не присоеди-
нившаяся к санкциям, стала открытой для ввоза дешево-
го сырья из европейского экономического сообщества. И, 
по сути, стала универсальным «серым» коридором для 
стран, поплатившихся за солидарность с Западом нема-
лой частью своего бюджета. Уже спустя неделю после вве-
денных Москвой санкций на одной из рабочих встреч 
Президент Белоруссии Александр Лукашенко публично 

призвал отечественные предприятия «шевелиться», что-
бы успеть заработать на российском продовольственном 
эмбарго. Предприятия зашевелились… «Объемы поста-
вок увеличились почти в три раза, – отмечает директор 
по развитию Ассоциации производителей и поставщи-
ков продовольственных товаров «Руспродсоюз» Дмит-
рий Востриков. – Это те группы продуктов, по которым 
санкции ударили больнее всего: мясо, молоко, овощи 
и фрукты». Все то, что теперь Белоруссия абсолютно ле-
гально может закупать в странах ЕС и так же легально пе-
репродавать в Россию с лейблом «сделано в Белоруссии». 
Причем белорусская сторона в общении с представителя-
ми СМИ всегда подчеркивает: речь не идет о реэкспорте. 
Белорусские предприятия занимаются исключительно пе-
реработкой импортного сырья. Эта самая переработка – 
термин интересный и гибкий. Совсем немного усилий, 
по сути, доступных любой домохозяйке, и сырье, прио-
бретенное соседской страной в ЕС, уже не европейское, 
а чисто белорусское. «Состав продукта не меняется, а де-
лается над ним некая технологическая операция. То бишь 
Белоруссия покупает того же норвежского лосося. Его 
разрезают. Нарезают на кусочки, засаливают и упаковы-
вают в вакуумную упаковку – вот этого достаточно, что-
бы поставить по существующему законодательству лейбл 
«произведено в Белоруссии», – поясняет Дмитрий Вос-
триков. Российская сторона решение о продовольствен-
ном эмбарго приняла не без просчетов. Спешность реаги-

рования на травлю официальной 
Москвы Западом сыграла злую 
шутку над нашими отечественны-
ми фермерами и переработчика-
ми, которые просто не способны 
в сложившихся условиях конку-
рировать с Белоруссией. «Допу-
стим, по мясу при принятии санк-
ций мы запретили код «16.01». 
Это ввоз сырого мяса, и так далее. 
Но оставили код «16.02», а это 
переработанные европейские де-
ликатесы, и у нас получается, что 
наш переработчик неконкуренто-
способен, – по отношению к ев-
ропейским деликатесам, которые 
заходят на наш рынок и объем 
заказов на которые увеличил-
ся в три раза. Плюс подавлива-
ют белорусы, которые работают 
на этом европейском сырье…» – 
продолжает Востриков. Плавно 
переходим к разговору о меха-
низме системы отслеживания все-
го пути производства «белорус-
ской продукции из европейского 
сырья». И здесь российское за-
конодательство вновь дает бело-
русским поставщикам «все кар-
ты в руки». Дмитрий Востриков 
говорит, что сейчас вся россий-
ская система торговли пользуется 
стандартом для маркировки про-
дукции EAN-13. Как выясняется, 
этот самый стандарт не предусма-
тривает возможности отслежива-
ния всего процесса производства 
продуктов: от сырья до прилав-
ка. Он может лишь подсказать – 
в какой стране продукт произ-
веден. Понятно, что на упаковке 
с рыбой, купленной в Норвегии, 

но переработанной в Белоруссии – мы не увидим лейбла 
«Сделано в Норвегии». По словам Дмитрия Вострикова, 
«прослеживаемость продукта от поля до прилавка – дело 
даже не одного года. Хотя работы в этом направлении 
уже начаты. Чтобы, к примеру, понять – из какого реги-
она поступило мясо на мясокомбинат, а из него уже про-
изведена колбаса, – понадобится переходный период 
до двух лет; соответственно, если говорить о прослежи-
ваемости всех продуктов, то будет годами измеряться 
этот период». Получается, что белорусская сторона пра-
ва, – реэкспорта в данном случае нет. О «переклеивании 
этикеток» в чистом виде можно говорить, если поступила 
готовая продукция с маркировкой «сделано в Германии», 
а на российский рынок пришла уже с этикеткой «произ-
ведено в Белоруссии». Да и плюсы от гиперактивности 
белорусских предприятий все же ощутимы и неоспори-
мы. На полках российских магазинов по-прежнему при-
сутствуют востребованный норвежский лосось, элитные 
сыры, и даже продукт-анекдот – «белорусские кревет-
ки»… Присутствие переработанной белорусской продук-
ции на нашем рынке позволяет убить сразу нескольких 
зайцев. Во-первых, накормить россиян любимой рыбой 
или сырами, несмотря на запрет, с другой – сэкономить 
на логистике, а это уже вопрос цены продукта. Исполни-
тельный директор Ассоциации компаний розничной тор-
говли Андрей Карпов говорит: «Альтернатив поставкам 
свежемороженой рыбы хватает. Но эти альтернативы сов-

14
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С МАСЛОМ Как братская республика 

наживается на конфликте 

между Россией и Западом

Елена КОРнюшЕнКОВа
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сем невыгодны». Эксперт приводит конкретный пример. 
Свою рыбу, взамен на обреченную санкциями, предла-
гают Фарерские острова (Дания). Но если закупать рыбу 
там, то цена подпрыгнет в два раза. Готовы подключиться 
к поставкам и в Чили. Но опять же – вопрос логистики за-
гоняет в тупик. Чили – в другом полушарии. И это очень 
больно ударит по цене. «Сейчас решается вопрос по суб-
сидированию доставки рыбной продукции с Дальнего 
Востока, может быть, каким-то образом все-таки удастся 
решить этот вопрос, чтобы рыба с Дальнего Востока могла 
присутствовать у нас на прилавках в центральной части 
России», – не теряет надежды Андрей Карпов.

От ненависти дО любви... КаК 
прОдОвОльственные санКции сблизили 
врагОв 

В феврале 2012-го между Белоруссией и Польшей раз-
горелась нешуточная война. Газеты пестрили заголовка-
ми: «МИД Польши отзывает своего посла Тадеуша Пав-
ляка из Белоруссии для консультаций в Варшаву, где 
проходит заседание руководства внешнеполитического 
ведомства»; «В ответ на санкции Белоруссия рекомен-
дует послам Польши и ЕС покинуть страну». Во взаим-
ном обмене политлюбезностями ни одна из стран друг 
другу не уступала. Дипломатов обоих государств выш-
выривали со скоростью падения небезызвестных плю-
шевых мишек. Из Польши выслали трех белорусских 
дипломатов. Схожие шаги предпринял Минск. МИД 
Белоруссии потребовал выезда советника посольства 
Польши в Минске Анджея Ольборского. И вот теперь 
в отношениях Польши и Белоруссии на фоне россий-
ского продовольственного эмбарго наступило глобаль-
ное потепление. В августе с визитом в Минск прибыл 
министр сельского хозяйства и развития сельской мест-
ности Марек Савицкий. На самом высоком уровне об-
суждались перспективы сотрудничества, возможность 
создания совместных перерабатывающих сельскохо-
зяйственных предприятий… Чем вызван такой интерес 
и быстрая оттепель в отношениях двух стран – неслож-
но догадаться. До введения санкций Россия для Польши 
была главным рынком сбыта своей сельхозпродукции. 
По некоторым подсчетам аналитиков, потери страны 
исчисляются сотнями миллионов долларов – кто-то оз-
вучивает цифру 750 млн долларов, кто-то – 800 млн. 
Польша видит в Белоруссии спасательный круг. Логич-
ный выход из сложившейся ситуации. Страна беспоко-
ится о своих предприятиях и о своих инвестициях, ко-
торые в свое время вкладывала в то же холодильное 
оборудование для сохранности яблок, выдавая пред-
принимателям либо льготные кредиты, либо даже без-
возмездно раздавая оснащение, отмечают эксперты. 
«Соответственно, поляки попали в очень непростое по-
ложение, потому что в ЕС нет равенства между страна-
ми, есть различие в субсидиях: каждая страна по-сво-
ему защищается. Польша потеряла большой рынок 
сбыта и логично нашла выход из ситуации – рассмотре-
ла возможность провоза продукции через Белоруссию. 
Если возникают некоторые договоренности о создании 

там совместных производств по переработке, то это де-
лается для того, чтобы не сильно менять логистику по-
ставок, а изменить маршрут движения транспорта», – 
анализирует ситуацию Дмитрий Востриков.

без вины винОватые? 

Один из немногих, кто в Белоруссии не прячется 
от прессы и дает комментарии по поводу недопони-
мания, возникшего между двумя братскими странами 
на фоне продовольственного эмбарго, – это началь-
ник Главного управления внешнеэкономической де-
ятельности Минис терства сельского хозяйства и про-
довольствия республики Алексей Богданов. У него, 
безусловно, своя точка зрения на происходящее. Чи-
новник несколько раз подчеркнул – беседа с предста-

вителями Россельхознадзора была дружеской и очень 
конструктивной. Острые углы в наболевших вопро-
сах удалось сгладить. Федеральная таможенная служ-
ба претензий, с его слов, к белорусским поставщикам 
не имеет. А что касается реэкспорта, то он действитель-
но есть. Но речь идет о недобропорядочных перевоз-
чиках. Тех, кто нелегально и бесцеремонно использует 
белорусский коридор: «Это провоз подсанкционнных 
товаров без всякой переработки… Условно говоря, вез-
ли яблоки, прямиком они шагнули в Россию или, к при-
меру, в Казахстан, но в России где-то осели… Мы вместе 
с такими вещами незаконными боремся и разворачи-
ваем тысячи машин на внешней границе Таможенно-
го союза… Причем контролирующие органы обоих го-
сударств работают одинаково оперативно и слаженно. 
Что касается легального импорта, то поскольку наша 

Елена ТюРИНА, директор Института аграрного маркетинга

– Елена Борисовна, стоит ли ожидать повышения цен в связи 
с введением российского продовольственного эмбарго?
– В целом ситуацию в АПК оценивать сложно, нужно, конечно же, 

при оценке состояния рынка и прогноза ценовой ситуации оцени-

вать отдельно каждую отрасль АПК. И особое внимание сегодня 

уделять тем отраслям, которые имеют наиболее высокий уровень 

зависимости от импорта. Это прежде всего овощи и фрукты. Есть 

традиционно производимые в тропиках фрукты, которые у нас не-

возможно вырастить. Понятно, что они будут импортироваться. Что 

касается «борщевого набора» – томатов, огурцов; косточковых – 

это яблоки, слива, груша, то у нас есть достаточно хороший потен-

циал по производству этих культур. Но при формировании ценово-

го рынка ярко выражена сезонность. То есть пик цен у нас на рынке 

традиционно отмечается в июне, когда на рынке представлена ис-

ключительно импортная продукция, а российской практически нет. 

И далее с конца июля уже, в августе, сентябре, октябре – отмечает-

ся снижение цены. Это связано с предложением российской про-

дукции. И это период минимального уровня цен. А дальше – начи-

ная с ноября и по июнь – цены увеличиваются. Значит, за период 

с пикового значения июньского цены падают на 25–30 %. А потом 

вот с октября по июнь цены могут вырасти до 60 %. Нужно отметить, 

что разница между ценой производителя и в рознице составляет 

50–60 % в среднем.

– Какая ситуация сейчас складывается на российском рынке 
со стоимостью на мясо? Чего ожидать?
– У нас есть активно растущие рынки с достаточно низкой долей им-

портной продукции – это прежде всего мясо птицы – там порядка 

10 %; свинина – это порядка 16 %; доля импортной продукции по го-

вядине – 27 %. На рынках свинины и птицы мы сейчас отмечаем рост 

цен, причем рост цен именно на свинину, потому что введение сан-

кций коснулось стран ЕС, как мы знаем, а страны ЕС занимают вто-

рою строчку в рейтинге поставщиков свинины на российский рынок 

после Бразилии. Значит, понятно, что ограничение предложения сти-

мулирует рост цен на свинину. И, значит, уже можно говорить о том, 

что рост цен составил 20–25 %. Птица у нас дорожает вслед за сви-

ниной, то есть на мясном рынке отмечается взаимозаменяемость 

источников животного белка и разных видов мяса; соответственно, 

и рост цен в одном сегменте приводит к тому, что спрос потребителя 

и перерабатывающих предприятий переключается на более деше-

вый продукт, – в данном случае это мясо птицы. И рост цен на мясо 

птицы в принципе связан с увеличением цены на свинину. Мясо пти-

цы подорожало уже процентов на 15–20, значит, дальше из сезон-

ности формирования цен можно говорить, что пика цены достигают 

в конце года, в декабре – перед новогодними праздниками. 
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страна к санкциям не присоединилась, то в нее, как 
и в Казахстан, можно ввозить продукцию стран, про-
тив которых Россия ввела продовольственное эмбар-
го. Мы можем ввозить любую продукцию, на которую 
отсутствуют ограничения ветеринаров из спецсани-
тарных служб, поэтому мы и ввозим на свою терри-
торию сырье для дальнейшей переработки», – гово-
рит Богданов и убедительно просит не путать понятий. 
По словам Богданова, в странах из черного списка 
России республика закупает молочное сырье для того, 
чтобы пустить его на производство сыра. Этому сыру, 
по словам чиновника, место находится как на бело-
русском, так и на российском рынке. Приблизительно 
то же, продолжает Богданов, происходит и с мясным 
импортным сырьем. «Ввозим, например мясо – мясо 
куриное. Оно перерабатывается. Из него изготавлива-
ются колбасные изделия. И они продаются опять же – 
и в России, и в Белоруссии». «Нигде, – подчеркивает 
Алексей Богданов, – в этой схеме не находится места 
незаконному реэкспорту. То есть привезли сырье, по-
явился новый продукт, получил новый таможенный 
код. Его можно продавать – как внутри Белоруссии, 
так и в целом на просторах Таможенного союза. Про-
тив такого импорта никто не возражает». Богданов 
уверяет, «белорусские переработчики не собирают-
ся конкурировать с российскими. Мы замещаем ис-
чезнувший с полок российских магазинов товар. Шел 
сыр из Европы, теперь не идет. Чтобы полка не была 
пустой, поставляют белорусы, наращивают производ-
ство. Мы переориентировали наше молоко на сыры, 
чтобы не было дефицита».
К слову импорт европейского молока для переработ-
ки и поставки в Россию в Белоруссии разрешили три-
надцати заводам. В том числе и Туровскому молочному 
комбинату. В сутки предприятие перерабатывает по-
рядка 170 тонн молока. 125 тонн – это местное сырье, 
45 тонн – импортное, утверждает руководство. Евро-
пейское сырье пустили на изготовление сырных дели-
катесов, как никогда, сегодня востребованных в Рос-
сии: моцареллы, маскарпоне, рикотты, панини… 80 % 
продукции комбината прямиком отправляется на рос-
сийский рынок. «Разумеется, спрос на нашу продукцию 
возрос. Можем отметить, что рост поставок продукции 
ОАО «Туровский молочный комбинат» составил от 15 
до 40 %, в зависимости от вида», – похвастались нам 
на предприятии, доля импортного сырья которого со-
ставляет около 25 %. Здесь не скрывают: российское 
эмбарго – это перспектива быстрого входа в торговые 
сети и появление новых каналов сбыта. «Нам говорят: 
у вас цены там выросли, – так это не мы цены подня-
ли, это рынок так отрегулировал», – разворачивает 
тему «братской помощи» Алексей Богданов. «Дефицит 
предложений – соответственно, растет цена, – объя-
сняет чиновник. – Так вот, чтобы сбить, остановить рост 
цен (ведь будут предложения – не будут расти цены), 
мы и завозим по импорту молоко». Богданов говорит, 
что Польша не собирает сливок с продаж в Белоруссии 
своего молока. «Европейские коллеги плачут горькими 
слезами от такого бизнеса, – смеется в трубку Богда-
нов. – Мы покупаем там по минимальной цене – они 
в минус себе работают. А мы установили единую цену, 
изучив рынок. Организовывая конкурсы на закупку мо-
лочного сырья, наши предприятия выбивают самую 
низкую цену. И у наших польских коллег всего два пути: 
либо в канализацию сливать сырье, либо продавать его 
нам по минимальной цене».

Белоруссия Будет послушной 

Помощник главы Россельхознадзора Алексей Алексе-
енко говорит, что белорусы прекрасно осознают всю 
непрозрачность сложившихся отношений; признают 
и нестыковки в механизме контроля безопасности по-
ставляемой продукции: «Мы передали им списки де-
сятков случаев поставок растительной продукции, кото-
рая по бумагам шла транзитом через территорию России 
в Казахстан. Многие десятки фур направлялись из Бе-
лоруссии в Казахстан, и вдруг эта продукция оказалась 
в России. Система не обеспечивает прозрачности. Фуры, 
проходя через Россию, разгружались, и эта продукция 
растворялась в России, до Казахстана не доходила». 
По невиданной наглости прибалтийских перевозчиков – 
а именно они чаще всего попадаются на продуктовых 
махинациях – чиновники решили ударить кнутом, да по 
самому больному. Будут отказывать во въезде на терри-
торию России. Решено также ужесточить контроль над 
деятельностью белорусских перерабатывающих пред-
приятий, причем с обеих сторон. Российско-белорус-
ская рабочая группа по усовершенствованию системы 
взаимных поставок продукции растительного и живот-
ного происхождения начнет работу на днях. Белорус-
сия будет идти на любые условия российской стороны, 
чтобы не допустить ограничения поставок и не потерять 
стратегический рынок сбыта своей продукции – не ли-
шиться своих денег…

У врачей есть понятие «семейные болезни», 
то есть заболевания, которые поражают всю се-
мью, являются ее особенностью. Однако случаются 
и другие «семейные» болезни. Город Сочи, 9 июня 
2009 года: в 08:30 утра родной сын Ирины Погосян, 
старший лейтенант полиции (взявший фамилию 
Левит), кладет маму в реанимацию городской 
больницы № 4. Оттуда в 16:00 Ирину Погосян 
должны были перевести в терапевтическое отде-
ление. Однако к этому времени она неожиданно 
«выздоровела» и была выписана. Госпитализация, 
судя по всему, понадобилась, чтобы взять больнич-
ную справку для следователя, что Ирина Погосян 
снова не в состоянии давать показания…

И
стинный же диагноз Погосян-мамы и некото-
рых членов ее семьи: болезнь присвоения. По-
листаем приговор № 1–2/2011 Центрально-
го районного суда г. Сочи. В октябре 2005 года 
у Ирины Погосян, не работающей, разведенной 

(ниже скажем, для чего!), созрел, как пишут протоколы, пре-
ступный план: обратиться к казначею садоводческого това-
рищества «Бриз» Мирошниченко М. М. с просьбой о выде-
лении ей пяти земельных участков, пообещав за свой счет 
построить подъездную асфальтовую дорогу к указанному 
товариществу, «достоверно зная на тот момент, что… злоупо-
требляет его доверием, так как не имела намерений выпол-
нить взятые на себя обязательства». 24 декабря 2005 года 
на общем собрании «Бриза» действительно было принято 
решение о выделении пяти земельных участков площадью 
от 660 до 697 кв. м указанным «застройщицей» лицам – не-
ким Раевской, Шабалину, Хохловой, Сорокиной, Яровому, 
давшим доверенности Погосян И.О. 
Далее последняя выдает доверенности на распоряже-
ние участками на имя Кешишяна Г. Р., тот, в свою очередь, 
«продает» их Погосян И. О., действующей по доверенно-
сти от имени Погосян Егиша Осеповича, сына мошенни-
цы. В результате многоходовки садоводы остаются с носом… 
Вернее, с имущественным ущербом товариществу «Бриз» 
в особо крупном размере.
В приговоре – пять эпизодов мошенничества Ирины Пого-
сян, то есть болезнь присвоения приобрела хронический 
характер. Семья «кидает» не только казначеев со стороны, 
но и круг близких знакомых.
28 августа 2006 года Ирина Погосян гостит у сочинской зна-
комой, гр. Бурлуцкой, и, как пишут в протоколах, злоупот-
ребляет ее доверием, одолжив 3,2 млн рублей, которые 
обязуется возвратить в течение четырех месяцев. Но, увы, 
суд установил: в намерения Погосян не входило возвра-
щение занимаемой денежной суммы. По таким причинам 
и возникают «болезни» в моменты, когда, затягивая следст-
вие, сын – старший лейтенант полиции может узнать по слу-
жебным каналам время вызова мамы на допросы.
Не остался в стороне от поэтической сочинской улицы 
Ландышевой и другой сын мошенницы – Егиш Погосян, 
он берется построить жилой дом на участке № 128, од-
нако не приступает к строительству вообще. Хотя его 
мама Ирина Погосян в 2008 году предложила инвести-
ровать в строительство дома нескольким знакомым. Что-
бы получить в доме две квартиры для граждан Дистеро-
ва С. А. и Пурунджан В. К., инвалид 2-й группы, участник 
афганских событий Борис Малхасян, поверив мошенни-
це, берет 12 млн рублей у знакомых в Москве и переда-
ет все деньги Погосян. В связи с тем, что ничего не было 
построено, Малхасяну Б. П. пришлось продать свой дом 
в центре города и свою коллекцию ретро-автомобилей, 
чтобы раздать долги. В результате сейчас он живет в га-
раже, обивая пороги сочинских полиции и прокуратуры. 
Титаническими усилиями инвалида 2-й группы заводят 
уголовное дело, по которому 27 февраля 2010 года По-
госян И. О. предъявляют обвинение в совершении пре-
ступлений, предусмотренных ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мо-
шенничество в особо крупном размере») и избирают ей 
меру пресечения в виде подписки о невыезде, надлежа-
щем поведении и дают пять лет условно!

Вскоре прокуратура г. Сочи сообщает Борису Малхасяну, 
что 27.04.2010 года предварительное следствие по уголов-
ному делу № 929389 приостановлено… в связи с тяжелым 
заболеванием Погосян И. О. Оснований для отмены поста-
новления о приостановлении предварительного следствия 
прокуратура не видит.
Пока еле ковыляет следствие и бьет тревогу инвалид Борис 
Малхасян, дружная семья мошенницы Погосян, дабы не воз-
вращать взыскателям денег, избавляется от активов, передает 
другим лицам записанное на нее имущество, автомобили, пе-
реоформляет на знакомого магазин мужа подследственной.
Короткая справка по состоянию на 9 января 2013 года: Пого-
сян Осеп Егиевич – муж мошенницы, с которым она навер-
няка в фиктивном разводе, снял с учета на свое имя автомо-
били ВАЗ-2107, «Мерседес-С200», «Фольксваген-Туарег», 
«Мерседес-320», «Мерседес-Е 320», «Ниссан-Авенир». 
Сынок Егиш Осепович, так славно «кинувший» граждан 
с достройкой дома на улице Ландышевой, снимает с учета 
«Мерседес-Бенц-230», «Мерседес-Бенц-S430». Сын Левит 
снимает с учета «Порше-Кайен» 27 февраля 2009 года.
Но вот справедливость торжествует: уголовное дело против 
Ирины Погосян доползает до суда, а с мошенницы-то и взять 
нечего, ни кола ни двора. Остается надежда на то, что свои 
деяния она окупит трудом в местах не столь отдаленных…
Но и здесь жаждущих справедливости ждал сюрприз: 
по пяти фактам мошенничества на 25 млн рублей Централь-
ный районный суд города Сочи 30 сентября 2011 года при-
говаривает Ирину Погосян к наказанию в виде пяти лет ли-
шения свободы без штрафа и ограничения свободы.
Потерпевшие в шоке. А «семья» пользуется их замешатель-
ством. К инвалиду Борису Малхасяну приезжают Ирина По-
госян и ее сын-полицейский Владимир Левит с уговорами 
не подавать кассационную жалобу на сверхмягкий приго-
вор. Взамен сулят возвращение средств, и Ирина Погосян 
пишет расписку (для мошенницы ведь это привычно!), что 
обязуется произвести, согласно приговору суда, частич-
ную выплату в сумме 500 тыс. рублей в срок до 24 ноября 
2011 года. Инвалиду в качестве начального аванса суммы 
дают 100 тыс. рублей. «Они написали расписку и пропа-
ли…» – сетует Борис Малхасян, которого мошенница «разве-
ла» не хуже, чем знакомую Бурлуцкую.
А тем временем 25 млн рублей, уведенные мошенниками 
у потерпевших, видимо, тайно работают. Во всяком слу-
чае, 30 июня 2014 года Прокуратура Хостинского района 
г. Сочи сообщает Малхасяну Б. П. в ответ на его обраще-
ние на бездействие Сочинского отдела УФССП по Красно-
дарскому краю, что уволенным со службы судебным при-
ставом-исполнителем Плотниковым утрачены документы 
исполнительного производства в отношении взыскателя 
Пурунджан В. К. и взыскателя Дистерова С. А. Обивавший 
все эти годы пороги кабинетов представитель потерпев-
ших Борис Малхасян узнает, что Плотников закрыл испол-
нительное производство в отношении этих взыскателей еще 
в 2012 году…
И что самое примечательное в этой истории: в дураках оста-
лись лишь обманутые. А семья Погосян, отделавшаяся столь 
мягким приговором, сейчас красиво живет и владеет имуще-
ством, переписанным на других лиц. Смеясь над наивными. 
Ездят на хороших машинах, «единственный» дом, в котором 
она проживает с двумя сыновьями и мужем, у мошенницы 
Ирины Погосян не отнять по Конституции РФ. А инвалиду 
в органах дают советы «не связываться». В беседе с непосред-
ственным начальником Левита, Рыковым Андреем Адоль-
фовичем, Малхасяну Б. П. было сказано: «Что вы пришли 
ко мне, идите к нему домой и разбирайтесь!» При этом про-
должающий служить в полиции Сочи в звании старшего лей-
тенанта сын мошенницы – Владимир Левит блюдет закон для 
других, выступает стражем порядка. И руководство полиции 
во главе с начальником УВД Сочи Василием Умновым, пре-
красно зная об этой ситуации, считает это в порядке вещей!
Вот уж воистину в городе Сочи дела темны, как ночи. И «се-
мейная болезнь» стяжательства пышным цветком расцвета-
ет при таких милых обстоятельствах.

Василий СМИРОНОВ

Как семья Ирины Погосян под прикрытием местных силовиков совершила 

хищение на 25 млн и осталась без адекватного наказания

ЧИСТО СОЧИНСКОЕ 
МОШЕННИЧЕСТВО

Источник информации: интернет-издание «Век.Ру»
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Глава МВД Владимир Колокольцев 
подписал приказ о регулировании 
деятельности частных детективов. 
Теперь обучать детективному делу в 
России будут по единой программе. 
Но, самое главное, этот указ позво-
лит в ближайшем будущем сделать 
работу частного сыска легитимной и 
дать ей новый юридический статус: 
показания детективов, улики и дру-
гая собранная во время расследо-
ваний информация получат офици-
альный статус. То есть будут учиты-
ваться судами наравне с данными 
следствия. Сейчас доказательства, 
полученные российскими частными 
сыщиками, суды рассматривают 
под видом свидетельских показа-
ний. Новый закон позволит всем 
сторонам процесса пользоваться 
услугами не только полицейских, 
но и детективов – для независимых 
расследований.

Э
то новшество серьезно изме-
нит ситуацию на рынке детек-
тивных услуг. Может получить-
ся так, что любой желающий, 
окончив курсы детективов, те-

перь сможет официально начать слежку 
за любым жителем России, при этом имея 
защиту от уголовного преследования в 
виде закона. Кроме того, закон нанесет 
серьезный удар по честным, но пока еще 
не очень известным на рынке детективам, 
которые только начали свою деятель-
ность. Если работающие на рынке долгие 
годы агентства хорошо известны потен-
циальным заказчикам – это, как прави-
ло, крупные бизнесмены и корпорации, 
то «новичкам» с большим стажем рабо-
ты в органах, которые пришли на детек-
тивный рынок, закон станет серьезной 
помехой, потому что рынок частного сы-
ска в России переполнен мошенниками и 
непрофессио налами. Сейчас эти мошен-
ники серьезно нервничают, протестуют и 
пытаются донести до общества свое не-
годование тем, что им якобы заламыва-
ют руки, не давая работать для населения. 
Но, как обычно это бывает в России, они 
быстро адаптируются к новым условиям и 
продолжат обманывать доверчивых кли-
ентов имитацией бурной деятельности, в 
то время как настоящие профессионалы 
будут оставаться без заказов.

Ваши деньги –  
наши спраВки 

Обратившись к детективу, никогда не 
сталкивавшийся с этим миром человек 
надеется получить взамен максимум ин-
формации. Поиск частного сыщика, как 
правило, происходит через Интернет. За-
тем назначается встреча, на которой за-
казчик добровольно впадает в транс от 
знакомых благодаря сериалам слов: 
внед рение, наблюдение, отождествле-
ние, сводка, прослушка и наружка. А 
под конец встречи, когда доверчивого 
граж данина «добивают» аббревиатура-
ми ОРД, ОТМ, ОРМ, в успехе мероприя-
тия у него не остается сомнений. Деньги 
передаются детективу, но вернутся в кар-
ман гражданину, только если ему повез-
ло и попался настоящий профессионал, 

признавший, что не справился с работой. 
Цены на услуги детективов на московском 
рынке варьируются от 2 тыс. до 15 тыс. ру-
блей за час работы. Прослушка мобиль-
ных телефонов стоит от 30 тыс. рублей в 
сутки, наблюдение – от 3 тыс. рублей в 
час, выявление факта супружеской изме-
ны – около 30 тыс. рублей, розыск дол-
жников – от 70 тыс. рублей, видеонаблю-
дение – от 20 тыс. рублей в сутки.
– Я был знаком с некоторыми людьми, 
у которых за плечами есть опыт работы 
«выбивальщиков долгов» и которые ре-
шили уйти в детективный бизнес. Могу 
сказать однозначно, что ни с одним из них 
никто из настоящих профессионалов не то 
чтобы не работает – руки не подает, – го-
ворит детектив с двадцатилетним стажем 
Олег Пытов. – А как еще относиться к че-
ловеку, который берет у бабушки из дома 
престарелых, желающей найти своих 
дальних родственников, чтобы увидеться 
с ними в последний раз, 100 тыс. рублей, 
не справляется с заданием, но оставляет 
эти деньги у себя?
Случаи, когда детективов-мошенников 
пытались привлечь за обман, почти не 
было. Заказчики, потратившие среднеры-
ночные 3 тыс. рублей за час «работы», как 
правило, не хотят, чтобы кто-то кроме них 
и сыщика-мошенника знал о самом факте 
обращения – как потом объяснить мужу 
или коллеге свои намерения, если ситуа-
ция получит огласку? Этим и пользуются 
жулики. Формально они не обманывают 
клиента – договор на руках, результат – 
«оперативная разработка», а говоря про-
стым языком – биографическая справка, 
которую может составить любой дотош-
ный и любопытный человек.
Большинство потенциальных жертв лже-
детективов не умеют правильно исполь-
зовать возможности, которые дает Интер-
нет, и находят там мошенников, которые с 
радостью прикарманят их деньги.
– Достаточно просто набрать в поискови-
ке словосочетание «частный детектив», 
и по этому запросу вылезут тысячи пло-
хо сделанных сайтов, с малопонятной 

информацией, но конкретными цена-
ми. Кто эти люди? Почему они называют 
себя частными детективами и где они ра-
ботали до того, как стали называться сы-
щиками – вопрос интересный, – говорит 
детектив Олег Зимин. – Ни один уважа-
ющий себя и свою работу профессионал 
не допустит такого халатного отношения к 
своей визитной карточке – сайту. Потен-
циальному заказчику должно быть понят-
но каждое действие детектива, к которому 
он обращается. Каждая копейка должна 
быть обоснована в смете. Первая встре-
ча должна проходить на нашей террито-
рии, а не в офисе заказчика, потому что, 
договорившись о сотрудничестве, мы ста-
новимся партнерами. А приходя в офис 
к заказчику, детектив становится зависи-
мым. Если же так называемый сыщик на-
значает встречу где-нибудь в кафе, там же 
подсовывает договор и получает деньги, 
с большой вероятностью можно считать, 
что заказчика надули. В московском ре-
гионе работает целая сеть, штампующая 
«детективные агентства». Рынок большой 
– почти 20 млн потенциальных клиентов. 
И в день, даже если к этим дельцам обра-
тится двадцать человек с просьбой «про-
бить» кого-то – это 100 тыс. рублей чи-
стой прибыли.
Зарекомендовавшие себя детективы ред-
ко рекламируют себя, потому что не про-
стаивают без работы. Их клиент приходит 
не с улицы, а по рекомендациям бывших 
заказчиков или знакомых.
– Вы же понимаете, что если я обратил-
ся к услугам частного детектива, значит, 
проблема уже засела у меня в горле. Я не-
сколько раз пытался поговорить о своем 
деле с другими сыщиками, которых мне 
приводили помощники, но отказывался 
от их услуг после пяти минут беседы. Из-
винялся и говорил, что надо срочно уез-
жать на важную встречу, и забывал о них, 
– рассказывает один из клиентов, встре-
ченных в переговорной комнате извест-
ного агентства. – Я же не дурак и вижу, как 
на меня реагирует человек. Если он при-
ходит, и первое, что делает – оценивает 

мои часы, галстук, обстановку в кабинете, 
а сам при этом, образно выражаясь, носит 
потертые брюки, я понимаю, что на мои 
деньги он в первую очередь купит себе 
штаны и лишь потом займется делом. И, 
в конце концов, что это за профессионал 
такой, который не может нормально себя 
обеспечить? Я лучше доверюсь рекомен-
дациям людей, которых я знаю и которые 
решали свои вопросы с помощью насто-
ящих специалистов. Важно еще и то, что 
мне не нужны следователи или оператив-
ники. Мне нужен детектив. Это разные 
вещи – совершенно иной, непротоколь-
ный, если хотите, тип мышления. Детек-
тив – человек, который выполнит только 
ту часть работы, которая ему поручена и 
не будет разбираться в ситуации в целом. 
А если и поймет, то забудет обо всем.
Потенциал рынка детективных услуг ог-
ромен, но получается, что по всей стра-
не есть всего несколько тысяч настоящих 
профессионалов, которые и собирают 
лучшие заказы. Остальные же занимаются 
довольно сомнительной деятельностью, 
часто нарушая закон.
– Мы должны понимать, что не имеем права 
вторгаться в личную жизнь. Прослушка, ви-
деофиксация, фотографирование и многое 
другое – это нарушение закона. Даже если 
формально к этому невозможно придрать-
ся и ни один судья не назначит за это нака-
зание, потому что существуют десятки спосо-
бов доказать, что ты ни при чем, все равно 
к настоящей детективной деятельности такая 
работа не имеет никакого отношения, – го-
ворит Олег Пытов.
Несмотря на то что многие так называемые 
детективы прекрасно понимают риск, кото-
рому подвергают себя – при желании вли-
ятельный заказчик может устроить им се-
рьезные неприятности, – жажда быстрого 
заработка берет вверх. И это вполне объя-
снимо – с одного клиента, которому надо 
«пробить» или застукать кого-либо, в тече-
ние нескольких дней можно выкачать от 3 
до 10 тыс. долларов. Все зависит от кошель-
ка и наглости «детектива». Но особо разо-
рять заказчиков мошенники не рискуют, тем 
более что почти 90% их заказов – бытовые 
ситуации, связанные с простым наружным 
наблюдением. 

клиенты  
со странностями 

В багаже каждого детектива со стажем есть 
несколько историй, которые он с удоволь-
ствием рассказывает друзьям. Эти исто-
рии чаще всего связаны с личной жизнью 
известных или богатых людей. Однако на 
примере этих историй можно понять, с 
какого рода людьми им иногда приходит-
ся иметь дело.
Владелец крупной торговой сети обратил-
ся в детективное агентство с просьбой раз-
ыскать дорогой корпоративный предста-
вительский джип, который неизвестные 
угнали у его заместителя. В страховую ком-
панию за компенсацией бизнесмен не об-
ращался – ему была нужна сама машина. 
Больше месяца нанятый сыщик искал ав-
томобиль и в результате получил инфор-
мацию о том, что его спрятали между га-
ражами в одном их московских дворов. 
Когда об этом стало известно в централь-
ном офисе, заместитель, у которого из 

ЧастныЕ ДЕФЕКтИВы
Новые правила обучения детективов – знание законодательства  

и умение оказать первую помощь. Поможет ли это вывести российский 
рынок расследовательских услуг на новый уровень?

Арам ТЕР-ГАЗАРЯН
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под носа и увели машину, вдруг подал иск 
на компанию, требуя присудить ему этот 
джип в счет невыплаченных бонусов. Исто-
рия заинтересовала детектива еще силь-
нее, и в конце концов заказчик сознался, 
что бывшая жена ушла к его заместителю 
и эта машина стала очередным поводом 
для раздора экс-супругов. Таким образом, 
«стеснительность» заказчика обошлась 
ему в круглую сумму, а детектив весь тот 
месяц, пока искал корпоративный джип, 
на котором периодически выезжала в свет 
сбежавшая супруга бизнесмена, отказы-
вался от более выгодных предложений.
Еще более странная история произошла 
после гибели сына одного регионального 
олигарха. Вместе с детективами на место 
гибели (на обочине лесной дороги), по 
настоянию матери погибшего парня, вы-
садился десант московских экстрасенсов 
и гадалок, которые несколько часов из-
водили убитых горем родителей подроб-
ностями пыток и страшной смерти. Одна-
ко доскональный осмотр окрестностей, 
заключение судмедэкспертизы и опрос 
знакомых молодого человека подтвердил 
версию районных следователей – ДТП, 
спровоцированное сильным алкогольным 
опьянением. Пользуясь доверием матери, 
экстрасенсы стали обвинять детективов в 
том, что те «закрывают им каналы транс-
ляции», и дело чуть было не закончилось 
позорным изгнанием, если бы олигарх 
сам не задался вопросом: «Зачем убий-
цам надо было за несколько километров 
переносить тела на обочину дороги и ин-
сценировать аварию, если можно было 
их закопать в лесу?» В конце концов экс-
трасенсы, выпросив свои огромные го-
норары, поспешили вернуться обратно в 
Москву, пообещав «до конца жизни напо-
минать Богу» о том, что душа парня долж-
на находиться только в раю.
Подобные «неожиданности» случаются 
редко. В основном к профессионалам об-
ращаются за расследованием банальных 
историй, супружеских измен или за по-
иском пропавших без вести. Некоторые 
детективы, как Олег Пытов, продолжают 
работать с этим направлением тоже, но 
многие меняют специализацию.
Олег Зимин – один из тех, кто берется за 
расследование «семейных дел» в исклю-
чительных случаях. В начале девяностых, 
после увольнения из МВД, он стал одним 
из первых частных сыщиков в стране. В те 
годы большая часть заказов была связана 
с поиском должников, однако в нулевые, 

когда компанией Зимина заинтересова-
лись представительства международных 
корпораций и банков, его агентство пе-
реориентировалось на другое направле-
ние. Теперь он погряз в рутине – проверке 
кандидатов на руководящие должности, 
потенциальных банковских заемщиков и 
проводит служебные расследования. По-
настоящему интересные дела для него – 
это расследования коррупционных схем 
в крупных компаниях, выявление «откат-
чиков» или поиск организаторов крупных 
мошенничеств. Например, поиск произ-
водителей фальшивых картриджей, кото-
рыми мошенники почти целый год снаб-
жали российских чиновников. Несколько 
недель Зимин провел в поисках «нитей», 
работая на крупных московских компью-
терных рынках, пока ему не удалось вый-
ти на цех в Подмосковье, где выброшен-
ным на помойку расходным материалам 
давали вторую жизнь, заправляя контра-
фактными чернилами и отправляя в ми-
нистерства и администрации под видом 
настоящих. В результате, подпольную 
сеть, удовлетворявшую 80% государст-
венного заказа и лишившую огромной 
прибыли крупнейших производителей, 
удалось взять с поличным.

«Оперативная память» 

– Я не понимаю, как человек может рабо-
тать частным детективом, не имея за пле-
чами опыт оперативно-разыскной рабо-
ты. Получить лицензию детектива можно 
в специальных школах, это понятно, но 
обучающий курс там длится несколько не-
дель, а мы в институте изучали это дело 
несколько лет. Плюс годы работы в орга-
нах, – недоумевает Олег Пытов. – Выход 
для человека, действительно желающего 
стать детективом, но не имеющего специ-
ального образования, один – идти в по-
мощники к профессионалу. Я периодиче-
ски набираю себе молодых людей до 25 
лет, которым интересна эта деятельность. И 
то, мне приходится им постоянно давать в 
руки юридическую литературу и детективы 
1990-х годов, в которых описывается, как 
работают следователи в реальной жизни.
Точно такого мнения придерживаются все 
профессиональные сыщики. Каждый из 
них в свое время работал в МВД, проку-
ратуре или ФСБ и имеет за плечами опыт 
поиска преступников, работы с докумен-
тами и уликами. О деятельности своих 
«коллег со стороны» они отзываются скеп-

тически, даже если те кристально честны 
в своей работе. Исключениями становят-
ся только зарекомендовавшие себя в те-
чение многих лет успешной деятельности 
«детективы с улицы». Но последние явно 
проигрывают «ветеранам», так как часто 
воспринимаются правоохранительными 
органами как чужаки, и не получают необ-
ходимой поддержки. А знакомых сыщи-
ков госорганы нередко просят оказать по-
мощь в раскрытии коррупционных схем. 
Для этого частных сыщиков просят начать 
собирать информацию о чиновниках и их 
окружении. Обычно это происходит в от-
даленном от офиса регионе. Детектив со-
бирает максимальное количество инфор-
мации, знакомится с приближенными 
чиновников под видом бизнесмена или 
сотрудника какой-то компании и начинает 
наводить мосты. Как правило, оператив-
ные разработки полицейских оказывают-
ся точными, и «жертву» удается поймать 
с поличным. По похожей схеме работа-
ют и с «корпоративными откатчиками», 
но здесь дело, как правило, заканчивает-
ся увольнениями и волчьим билетом на 
рынке труда. Заказчикам, а это, как пра-
вило, крупные компании или мировые 
корпорации, нет никакого резона распро-
странять информацию о пойманном в ря-
дах своих сотрудников воришке.

КОрпОративная 
сОлидарнОсть 

Работа профессиональных детективов 
почти всегда связана с командировками. 
Именно в незнакомых городах им чаще 
всего приходится обращаться за помо-
щью к своим коллегам. Профессиональ-
ные ассоциации являются серьезным 
подспорьем в этом деле – частные сыщи-
ки, у которых всегда есть хорошие связи 
с местными правоохранительными орга-
нами, никогда не отказывают своим ино-
городним коллегам. Нередко ассоциации 
предлагают командированным сразу не-
скольких детективов, и выбор напарни-
ка становится вопросом личной совме-
стимости. Благодаря профессиональным 
связям сотрудникам детективного агентст-
ва из Санкт-Петербурга удалось разыс кать 
в Казахстане мать состоятельной женщи-
ны. Заказчица выросла в чужой семье и, 
несмотря на то что еще в детстве случайно 
узнала, что является приемной дочерью, 
никогда не говорила об этом воспитав-
шим ее людям. Найти свою биологичес-

кую мать она решила для того, чтобы вы-
яснить, является ли заболевание ее детей 
наследственным.
Имея на руках лишь свидетельство о ро-
ждении, детективы отправились в не-
большой казахстанский город, где вместе 
с коллегами им пришлось перерыть все 
архивы местных роддомов, и в результа-
те по косвенным признакам они убеди-
лись в том, что одна из записей о рожде-
нии девочки является поддельной. Чтобы 
не ехать в Челябинск, где жила врач, ра-
ботавшая в этом роддоме в то время, они 
попросили местных детективов найти 
пенсионерку. И она рассказала, что де-
вочку отдала семнадцатилетняя учащаяся 
ПТУ, которую воспитала двоюродная ба-
бушка. Найти биологическую мать не со-
ставило труда. Они встретились с ней. По-
раженные фотографическим сходством 
со своей заказчицей и даже одинаковой 
манерой одеваться, выяснили, что жен-
щина родилась в Москве, но после смер-
ти матери отец отдал ее на воспитание к 
родственникам в Казахстан. В 17 лет она 
сбежала с молодым человеком из дома, 
и они стали жить в его доме в пригороде. 
После одной из ссор она ушла от него. А 
через некоторое время после того, как он 
с горя отправился на заработки на БАМ, 
оказалось, что она беременна. В роддоме, 
пока она лежала на сохранении, ее уго-
варивали отказаться от ребенка в пользу 
семьи военных. После родов медсестры 
продолжали давить на нее, и в результате 
она отдала свою трехмесячную дочь. Сей-
час она с дочерью общается, хотя и дела-
ют они это тайно от приемных родителей.
Кроме профессиональной взаимовыруч-
ки, в последние годы детективам серьез-
но помогает Интернет. Обмен данными с 
коллегами из других регионов позволяет 
экономить и время и деньги заказчиков. 
А составление психологического портре-
та «заказанного» человека занимает не-
сколько часов, в то время как раньше на 
это уходило несколько дней. Еще десять 
лет назад казалось, что на рынке про-
фессиональных услуг должны закрепить-
ся программисты и специалисты в сфере 
интернет-технологий. Несколько лет так 
и происходило, пока частные сыщики са-
мостоятельно не прошли компьютерные 
курсы. Так что лишний элемент был опе-
ративно выдавлен ушлыми детективами.

КаК в КинО 

Идеал, к которому стремятся и сами де-
тективы, и правоохранительные органы – 
пример западных стран, где частный сыск 
работает в паре с полицией или органами 
госбезопасности. Европейские и амери-
канские детективы, действительно, могут 
втянуться в перестрелку с преступниками, 
арестовать их, проникнуть в дом мафиози 
и затеять долгий душещипательный раз-
говор (как в кино), если, конечно, позво-
лят обстоятельства. Там детектив – факти-
чески представитель закона, и отношение 
к нему со стороны судов и других госорга-
нов соответствующее.
В России же рынок сыскных услуг – это це-
лая система, в которую включены не толь-
ко частные детективы, но и службы без-
опасности, ЧОПы и правоохранительные 
органы. МВД нередко предлагает детек-
тивам вести оперативно-разыскную де-
ятельность по особо сложным делам, но 
не имеет права предоставлять информа-
цию в суды как результат работы частно-
го сыска. Нововведения, принятые Коло-
кольцевым, стали первым шагом к полной 
легализации детективного дела. После 
принятия нового закона многое должно 
наладиться, но для этого государству надо 
будет разогнать десятки тысяч мошенни-
ков и непрофессионалов, позициониру-
ющих себя как частных детективов. Будем 
надеяться, что эта задача окажется по си-
лам нашим правоохранителям, которым 
намного выгоднее иметь в качестве парт-
неров коммерческие аналоги следствен-
ных органов, нежели разрозненные груп-
пы людей с сомнительным прошлым.

Д
Е

Н
И

С
 М

Е
Д

В
Е

Д
Е

В
/p

h
o

to
x

p
r

e
s

s



№ 23 (318) 7–14 октября 2014

18 Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ Д Е Н Ь Г И]

А в правительстве на днях об- 
суждали экономические прогнозы. 
Поводом стало предупреждение 
Всемирного банка (ВБ) о возможной 
рецессии в России уже в следующем 
году. В таких условиях исполнять 
социальные обязательства стано-
вится затруднительно. А надо ведь 
еще и оборону крепить, и импор-
тозамещение налаживать… Вектор 
действий правительства в этих 
условиях уже просматривается – мы 
будем платить больше, а получать 
меньше. Выиграют опять богатые.

б
азовый прогноз роста российско-
го ВВП в 2015 году Вб снизил до 
0,3%. И это в том случае, если все 
останется как есть. Даже при уме-
ренном расширении санкций, ко-

торые вполне вероятны, прогноз Вб предпо-
лагает рецессию в 0,9% ВВП и инфляцию в 
10% уже в том же 2015 году.
Неудивительно, что после вступительного 
слова Медведева с призывом к открытости 
обсуждений экономических вопросов сове-
щание продолжалось в закрытом режиме, 
причем даже без традиционных коммента-
риев его участников по итогам заседания. 
Ведь в правительстве уже подготовлен бюд-
жет на 2015–2017 годы, основанный на го-
раздо более оптимистичных прогнозах. 
При этом, по данным СМИ, у премьер-ми-
нистра рассматривались самые жесткие сце-
нарии Цб – вплоть до прекращения рабо-
ты SWIFT в России, падения средней цены  
нефти в 2015 году до 100 долларов,  
в 2016-м – до 91 доллара за баррель, а в 
2017-м – до 87 долларов. базовый сцена-
рий прогноза Цб строится на цене нефти 
102,5–105 долларов. Отметим, что на мо-
мент обсуждения нефть уже стоила менее 
100 долларов за баррель. 
По данным источников, прогноз Цб опти-
мистичнее, чем у Всемирного банка: по его 
мнению, умеренная эскалация санкций при-
ведет к снижению роста ВВП в 2015 году до 
0,9% с отскоком до 1,51,9% в год в 2016–
2017 годах, а вариант со снижением цен на 
нефть приведет к сокращению темпов роста 
ВВП в 2015–2017 годах с 0,5% до 0,3%. То 
есть никакой рецессии.
От того, чья точка зрения победит, зависит и 
толщина кошелька простых обывателей. По-
тому что оптимистичный Цб настаивает на 
том, что надо сосредоточиться на снижении 
инфляции – он уверен, что ее можно сни-
зить до 4,5–5% в год к 2015 году. Цб счи-
тает возможным сохранение стабильности 
в банковском секторе при сохранении жест-
кой денежно-кредитной политики даже при 
более жестком падении нефтяных цен, до 
80 долларов за баррель. Это означает доро-
гие кредиты, в том числе для промышленно-
сти, продолжающиеся банкротства, никаких 
включений «печатного станка», остановка 
роста зарплат, прежде всего в частном сек-
торе, – и все это при росте цен на импорт, в 
первую очередь за счет отказа Цб от поддер-
жки рубля.
Иное мнение у Минфина. По его мнению, 
текущие проблемы бюджета маскируются 
ростом рублевых доходов при ослаблении 
рубля. Резкое ослабление одновременно 

нефтяных цен и рубля для экономики будет 
опасным, предупреждает Минфин и требует 
сокращать госрасходы. 
Ситуацию осложняют и требования моно-
полий: тарифы РЖД, Газпрома и энергосек-
тора существенно меняют не только пара- 
метры инфляции, заложенные в прогноз, но 
и ряд расходов бюджета, и в конечном сче-
те сам прогноз. Например, подтверждение 
роста на 10% вместо плановых 7,5% индек-
сации тарифов РЖД на 2015 год явно по-
требует от Минэкономразвития коррекции 
прогнозов промпроизводства – ведь у нас 
большая часть грузов перевозится именно 
железнодорожным транспортом.
Значит, сокращать госрасходы нужно бу-
дет за счет чего-то другого. Но за счет 
чего? «Около трети всего федерального 
бюджета расходуется именно на пенсии. 
Таким образом, ежегодного пенсионно-
го бюджета может хватить на проведение 
четырех-пяти олимпиад; расходы на пен-
сионные выплаты в 4,5 раза превышают 
расходы государства на ВПК», – напоми-
нает Евгений Шулятьев, начальник отде-
ла государственного заказа, финансового 
планирования и отчетности Федерально-
го агентства по делам молодежи.

Ода труду 

Недавно Дмитрий Медведев не поддержал 
предложение Министерства финансов от-
менить выплату фиксированной части пен-
сии работающим пенсионерам. Напомним, 
что ведомство предлагало тем, кто будет 
выходить на пенсию в 2015 году и позже, 
но продолжит работать, отменить выплату 
фиксированной части пенсии. Это предло-
жение раскритиковала вице-премьер Ольга 
Голодец, назвав его «непрофессиональным» 

и «антиконституционным». В Минфине же 
считают, что невыплата фиксированной ча-
сти – альтернатива повышению пенсионно-
го возраста и может стимулировать людей 
откладывать назначение пенсии. Эксперты 
отмечают, что эта мера скорее будет стиму-
лировать черный рынок труда.
На самом деле вся пенсионная реформа, по-
строенная на идее добровольной отсрочки 
выхода на пенсию, в реальности в ближай-
шие годы будет только стимулировать как 
можно более ранний уход на пенсию. Дело 
даже в не в невнятной «балльной» форму-
ле, благодаря которой теперь никто не знает 
размера своей будущей пенсии. Дело в по-
вышении минимального стажа, необходи-
мого для получения пенсии, с 5 до 15 лет. 
Повышение будет идти с 2015 года, каждые 
полгода. Но именно сейчас на пенсию начи-
нает выходить поколение, которое в 1990-х 
годах потеряло работу по специальности и 
вынуждено было идти на условия новояв-
ленных коммерческих структур. А они запи-
си в трудовые книжки стали делать только с 
2000 года. Да и то не все: в торговле и строи-
тельстве, в региональном малом бизнесе до 
сих пор широко практикуется работа по ра-
зовым договорам, без оформления в штат. А 
то и вовсе без оформления. 
Наказывать за это самих работников бес-
смысленно и жестоко: это в Москве работы 
полно, а что делать людям в моногородах с 
закрывшимися заводами? Тем не менее это 
сделано. И теперь тем, у кого за 1990-е годы 
отсутствуют записи в трудовой, выгоднее 
выйти на пенсию сейчас, пока минималь-
ный стаж невысок. Однако основное дело 
сделано: теперь можно хорошо сэкономить 
на пенсиях, анонсируя при этом их постоян-
ное увеличение. Просто потому, что заявлен-
ные цифры будет получать тот самый пре-

словутый «сварщик Пенсионного фонда», 
якобы отработавший 40 лет за зарплату 80 
тыс. рублей.

«делиться надО!» 

Этот давний призыв покойного экс-ми- 
нистра финансов Александра Лившица се-
годня снова актуален. Все чаще можно уви-
деть в прессе рассуждения маститых эк-
спертов о том, что российские граждане 
платят самые низкие налоги, причем бога-
тые платят меньше всех. Это не совсем так. 
Средняя налоговая нагрузка на фонд зара-
ботной платы составляет 42%. То есть на ка-
ждые 100 рублей, полученные работником, 
приходится 42 рубля, отданные государст-
ву, – подоходный налог и страховые взно-
сы. Это средний по миру показатель. На-
логовая нагрузка на бизнес и того больше. 
Между тем, как отмечал Григорий Томчин, 
глава Всероссийской ассоциации прива-
тизируемых и частных предприятий, чисто 
эмпирически экономисты давно уже выве-
ли, что комфортный уровень налогообло-
жения – до 35%. Выше уже начинаются по-
пытки уклониться от налогов.
А вот богатые действительно платят мень-
ше. Во-первых, потому, что большинство из 
них не работники, а акционеры. Соответст-
венно, получают они не зарплату, а диви-
денды. А на дивиденды у нас налог 9%, в 
то время как подоходный – 13%. И ника-
ких тебе страховых взносов в Пенсионный и 
прочие фонды. И это еще в лучшем случае: 
чаще всего богатые давно создали трасты, 
которые и являются юридически владель-
цами всех их «заводов и пароходов». А тра-
сты эти расположены в офшорах.
Во-вторых, дивиденды богатые получают, 
как правило, с компаний, зарегистрирован-

Э-ЭЙ, РУХНЕМ!..
По кому больнее всего  

ударит политика затягивания поясов
 Татьяна РыБАкоВА
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ных в странах с низким налогообложени-
ем. Так что налог на прибыль предприятий у 
них тоже ниже, нежели у малого и среднего 
бизнеса. 
Казалось бы, поиски дополнительных дохо-
дов бюджета должны идти по пути вырав-
нивания уровня налогообложения. Рецеп-
ты известны: борьба с офшорами (благо, 
в свете санкционной войны они уже просто 
опасны), прогрессивная шкала налого- 
обложения, когда богатые платят больше, 
а самые бедные не платят совсем (в Герма-
нии, к примеру, годовой доход до 10 тыс. 
евро не облагается налогом), прямой или 
косвенный налог на роскошь. Но это в те-
ории. А на практике получается как всегда.

Дом, милый Дом.  
и Дорогой к тому же 

Госдума приняла во втором решающем чте-
нии законопроект о предоставлении мест-
ным властям права с 2015 года переходить к 
взиманию налога на недвижимость физлиц 
с рыночной цены жилья. Вернее, речь идет о 
налоге на имущество граждан, включая не-
движимое имущество. На последнем этапе 
подготовки новаций федеральный центр пе-
редал в регионы право варьировать разме-
ры нового платежа в максимально широких 
пределах. Социально незащищенные слои 
собственников Госдума защитила сохране-
нием льгот на федеральном уровне. Однако 
для остальных граждан ежегодный платеж 
за имущество вырастет минимум втрое, под-
считали эксперты.
Впрочем, льготы тоже весьма условны. К 
примеру, ветераны, инвалиды и другие 
льготники, сегодня полностью освобожден-
ные от уплаты налога, теперь смогут освобо-
дить от него только один объект недвижимо-
сти. Это значит, что, освободив, к примеру, от 
налога квартиру, придется платить «по пол-
ной» за гараж, дачу и тем более – квартиру, 
отданную детям, в которой осталась доля. И 
это еще улучшение – в первой версии изме-
нений вместо нынешнего полного освобо-
ждения от уплаты налога Минфин предло-
жил ветеранам, инвалидам, пенсионерам и 
другим льготникам лишь вычет в размере 30 
кв. м из облагаемой площади жилья. 
Впрочем, социальная справедливость здесь 
соблюдена: освобождение от налога не  
коснется коммерческой недвижимости и 
жилья дороже 300 млн рублей. Этой ого-
воркой власти хотят ликвидировать ситуа-
цию, когда, к примеру, в Москве более 5 млн 
кв. м торгово-офисных площадей (18% всех 
площадей) оформлены на пенсионеров, ос-
вобожденных от налога, отмечают эксперты. 
Всем остальным собственникам жилья пред-
лагается налоговый вычет: минимум 20 кв. 
м на человека – для квартир, 10 кв. м – для 

комнат, и 50 кв. м – для индивидуальных 
домов. Стоит отметить, что вычет касает-
ся собственников жилья, а не тех, кто в нем 
зарегистрирован. Поэтому если, к примеру, 
в квартире площадью 80 кв. м проживают 
муж, жена и двое детей, но при этом собст-
венником ее является только муж, от нало-
га будут освобождены только 20 кв. м, а за 
остальные 60 кв. м придется платить налог 
– до 0,3% от кадастровой стоимости. Кста-
ти, налог возьмут и с недостроенного жилья.
Столько же придется платить за гараж или 
машино-место. За иные строения (дача, са-
рай, садовый домик, баня и прочие капи-
тальные строения) придется заплатить уже 
до 0,5%. За недвижимость стоимостью свы-
ше 300 млн рублей и крупные офисные и 
торговые центры ставка поднимается уже до 
2%. 
Конкретные размеры ставок и вычетов опре-
делят местные власти (в случае Москвы, 
Санкт-Петербурга и Севастополя – регио-
нальные). Новый платеж они смогут вво-
дить начиная уже с 2015 года, но не позже 
2020-го. Регионы, считающие себя готовы-
ми к переходу на кадастр с 2015 года, долж-
ны оформить эти решения уже до 20 ноября 
этого года. 
Как сказал глава Департамента экономиче-
ской политики и развития Москвы Максим 
Решетников, столичные власти уже готовят 
соответствующий городской закон. Размер 
ставки, по его словам, «пока не определен 
и обсуждается с учетом особенностей Мо-
сквы». По данным Решетникова, налог за ти-
повую московскую квартиру площадью 54 
кв. м при кадастровой стоимости 160 тыс. 
рублей за 1 кв. м и ставке 0,1% составит 5,4 
тыс. рублей.
Как пояснил представивший в Госдуме по-
правки глава бюджетного комитета Андрей 
Макаров, для отдельных видов жилья на-
грузка не вырастет, а сократится – площадь 
60% сельских домов в России не превыша-
ет 50 кв. м, и платить налог за них вообще 
не придется. Если налоговая база вырастет в 
100 раз, то и сумма налога в итоге все рав-
но вырастет, возражают эксперты. В услови-
ях сохранения всех льгот и введения выче-
тов, сдерживающих рост нагрузки на жилье 
экономкласса, местным властям для увели-
чения доходов придется заметно повышать 
налоги на жилье с рыночной ценой выше 
средней. Но в той же Москве любая разва-
люха на Малой Бронной будет стоить по ка-
дастру столько, что пенсионерам просто не 
под силу будет выплачивать такой налог. 
Правда, во избежание социального взры-
ва каждый год сумма налога в платежке бу-
дет возрастать лишь на 20%. Да и риелторы 
подсказывают лазейку: кадастровая цена не 
может быть выше рыночной, поэтому, если в 
документах купли-продажи поставить зани-

женную стоимость, то можно будет снизить 
сумму налога. Но это опять актуально для но-
востроек премиум-класса. А что делать тем 
же старикам, живущим в центре Москвы? 
Или, к примеру, в деревне на Рублевке, где 
им и так несладко в окружении дворцов? 
Значит, начнется вымывание бедных, а за-
тем и среднего класса из дорогих локаций – 
а там и до появления гетто рукой подать.
Что касается коммерческой недвижимости, 
то правительство Московской области уже 
одобрило проект постановления «О внесе-
нии изменения в закон Московской обла-
сти «О налоге на имущество организаций 
в Московской области», согласно которо-
му налог на имущество торговых площадей 
от 1 тыс. кв. м будет считаться по кадастро-
вой стоимости. «По 254 объектам недви-
жимости ожидается прогнозное увеличе-
ние налоговых поступлений относительно 
предыдущего года на 275 млн рублей», – 
сказал министр имущественных отношений  
Московской области Андрей Аверкиев в 
ходе заседания. Однако это означает, что 
ровно на столько как минимум поднимутся 
цены в этих торговых центрах – а значит, за 
все опять заплатят покупатели.

ПокуПатель  
всегДа Платит 

Налога с продаж, о котором так много го-
ворили в последние месяцы, решили не 
вводить. Зато регионам разрешат уже со 
следующего года собирать дополнитель-
ные сборы – с ресторанов, магазинов,  
отелей, а также с таксистов и туристов. Об 
этом на Сочинском инвестиционном фо-
руме заявил Дмитрий Медведев. 
За счет новых сборов регионы, по подсчетам 
Минфина, могут дополнительно получить в 
год 50–70 млрд рублей. При этом эффект от 
введения налога с продаж оценивался в 200 
млрд рублей. В правительстве считают, что 
новые сборы могут быть введены уже со сле-
дующего года. Но их размер пока не опреде-
лен. Ранее от регионов, имеющих большой 
туристический потенциал, а это Краснодар-
ский край, Москва и Санкт-Петербург, по-
ступали предложения о введении туристи- 
ческого налога. Варианты его размера силь-
но отличались друг от друга: от фиксирован-
ного сбора в 2–3 евро с гостя до нескольких 
процентов от стоимости путевки.
Право устанавливать ставки, судя по все-
му, дадут регионам, а на федераль-
ном уровне будет определяться лишь их  
верхняя граница. Действующий Налоговый 
кодекс позволяет взимать разовые сборы за 
предоставление госуслуг, разовые платежи 
взимаются также за охоту и рыбалку. 
По мнению экспертов, новые сборы не по-
могут удаленным регионам серьезно попол-

нить бюджет, а вот нагрузка на малый бизнес 
вырастет. Партнер международной ауди-
торско-консалтинговой группы BDO в Рос-
сии Елена Хромова считает, что если сборы 
утвердят, они лягут тяжелым бременем на 
мелких торговцев, таксистов, то есть на ма-
лый бизнес и индивидуальных предприни-
мателей. Кроме того, сейчас и ритейлеры, и 
таксисты обязаны лицензировать свою дея-
тельность, покупать патенты, платить налоги. 
Сборы, которые предлагает правительство, 
фактически приведут к двойному налого- 
обложению за один и тот же вид деятельнос-
ти. Но в любом случае за налоговые новации 
в конечном счете заплатит потребитель, от-
мечают эксперты. 
Вместо объявленной борьбы с офшорами 
губят малый бизнес, сердится вице-прези-
дент Национального института системных 
исследований проблем предприниматель-
ства Владимир Буев. «Бесконечные разго-
воры о деофшоризации вылились в мин-
финовский законопроект, который много 
обсуждался и продолжает обсуждаться в  
публичном поле. Документ предполагает 
«покосить налоговую травку» с иностран-
ных активов тех налоговых резидентов РФ, 
кто прямо или косвенно является контроли-
рующим лицом более 10% иностранной 
компании, – говорит он. – За этой шумихой  
практически все упустили из виду стреми-
тельно принятый закон, который если не 
разрушает, то существенно изменяет два на-
логовых режима, придуманных специально 
для малого бизнеса, – упрощенку и вменен-
ку. Организациям, находящимся на спецре-
жимах, теперь вменено в обязанность упла-
чивать налог на недвижимое имущество, у 
которого появилась кадастровая стоимость 
и размеры которого превышают определен-
ную величину – квадратуру, устанавливае-
мую регионами. Это административно-дело-
вые и торговые центры, нежилые помещения 
с офисами, общепитом и бытовкой». 
Впрочем, возможно власти возьмутся бо-
роться с офшорами по-другому: недавно 
советник Президента РФ Сергей Глазьев 
предложил ввести налог на вывоз капи-
тала. Профессор, главный научный со-
трудник Института экономики РАН Олег 
Сухарев считает, что это может стать нача-
лом «антиолигархической чистки», одна-
ко отмечает, что обложить налогом мож-
но будет только официально выводимый 
капитал, а финансовые потоки в офшоры 
– вряд ли. Получается, опять пострадают 
те, кто, к примеру, решил купить себе дачу 
в Болгарии, а не те, кто руководит офшор-
ной компанией из офшорного же траста.
Впрочем, на развитие отечественной про-
мышленности скинутся программисты: 
российских и зарубежных производите-
лей программного обеспечения в РФ мо-
гут в ближайшее время обложить новым 
налогом. Идея ввести налог с продаж для 
IT-компаний, реализующих товар в Рос-
сии, поддержана на самом высоком уров-
не: ее одобрил Президент России Влади-
мир Путин.
Автор предложения, глава Минсвязи Нико-
лай Никифоров, говорит, что ставка нало-
га составит 5–10%, а собранные средства 
пойдут в Фонд по поддержке разработок 
отечественных программ. Он считает не-
правильным, что лицензии на программное 
обеспечение облагаются по нулевой ставке 
НДС, которая для других товаров составляет 
18%. Ранее уже сообщалось, что предста-
вители РЖД, Росатома и Российского феде-
рального ядерного центра (РФЯЦ) приняли 
решение о совместной разработке россий-
ской операционной системы под назва-
нием «Синергия». Программисты мрачно 
шутят по поводу возможных итогов этой де-
ятельности. А покупателям стоит готовится к 
тому, что программы, установленные на их 
компьютеры, подорожают.
А что вы хотели – еще в июле министр 
финансов России Антон Силуанов заявил 
о сложной ситуации в экономике и анон-
сировал «непростые и непопулярные ре-
шения» в налоговой сфере. Теперь, когда 
нефть дешевеет, рубль тоже, а рецессия 
становится пугающей реальностью, такие 
решения практически неизбежны.
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Это случилось 14 октября 1943 года 
на одной из гитлеровских «фабрик 
смерти» – в расположенном на тер-
ритории Польши концентрационном 
лагере Собибор. Заключенные, не 
дожидаясь предназначенной им 
участи, одного за другим топорами 
перебили своих мучителей-эсэсов-
цев и бежали прочь из лагеря. Слу-
чаи сопротивления в немецких  
концлагерях были чрезвычайно 
редки, а успешных, помимо этого, 
кажется, не было вовсе. Год спустя, 
в октябре 1944-го, группа узников 
Освенцима-Биркенау взорвала один 
из крематориев и уничтожила троих 
охранников, восставшие были уби-
ты. В Собиборе же те, кто не остался 
на окружавшем лагерь минном 
поле и не погиб от пуль стоявших на 
вышках охранников – около трех-
сот человек, вырвались на свободу. 
Полусотне из них удалось дожить до 
конца войны, а до него оставалось 
еще долгих полтора года.

Л
агерь Собибор был построен 
в марте 1942 года по специ-
альному приказу Гиммлера в 
рамках государственной про-
граммы Третьего рейха, со-

гласно которой предполагалось провести 
«переселение» (то есть убийство) боль-
шей части еврейского населения Европы. 
Программа  получила название «Опера-
ция Рейнхард» по имени убитого парти-
занами в Праге шефа РСХА Рейнхарда 
Гейдриха, того самого, который созвал 20 
января 1942 года Ванзейскую конферен-
цию по «окончательному решению еврей-
ского вопроса» (нацисты любили эвфе-
мизмы). Целью нацистов было не только 
массовое уничтожение еврейского насе-
ления, но и присвоение его собственно-
сти – «Операция Рейнхард» принесла Тре-
тьему рейху огромные богатства.
Осенью 1943 года это все еще был глу-
бокий немецкий тыл, далеко от линии 
фронта. Здесь в течение полутора лет ду-
шили в газовых камерах евреев, свезен-
ных со всех концов Европы (общее число 
убитых, по подсчетам историков, дости-
гает 250 тысяч). Несколько раз в неделю 
приходил эшелон из товарных вагонов, 
набитых людьми. Один из эсэсовцев на-
девал белый халат, чтобы создать впечат-
ление, будто он врач, и объявлял при-
бывшим, что их пошлют работать, но 
перед этим они должны принять душ и 
пройти дезинфекцию, чтобы предотвра-
тить распространение болезней. Перед 
«душевой» они раздевались, складыва-
ли свои вещи в общую кучу, а женщины 
еще и оставляли свои волосы в «парик-
махерской». Оттуда – в «баню», то есть в 
газовые камеры. Или в «лазарет» – рас-
стрельный ров, куда отправляли тех из 
прибывших с очередным транспортом, 
кто не мог ходить – больных, престаре-
лых, а также тела умерших в дороге. От 
момента разгрузки одного железнодо-
рожного состава до конца проведения 
«акции» (умерщвления прибывших) 
проходило не более двух часов. Состав 
прибывал утром, к вечеру трупы были 
уже сожжены, а вещи складированы. 

Идя на работу 
строем, пленные 
пелИ советскИе 
песнИ 

Газовых камер вначале было 
пять, потом, в целях увели-
чения «пропускной спо-
собности», построили еще 
три. Остатки всех восьми 
камер обнаружили в сен-
тябре 2014 года израиль-
ские и польские археологи, 
ведущие раскопки на месте  
концлагеря Собибор. Кому-
то надо было их обслужи-
вать и поддерживать «фа-
брику смерти» в рабочем 
состоянии – таких было око-
ло шестисот человек: пор-
тных, сапожников и про-
чих. 22 сентября 1943 года 
в Собибор прибыл очеред-
ной эшелон, из прибывших 
немцы отобрали восемьде-
сят человек, выглядевших 
поздоровее, для работы на 
строительстве бараков. В их 
числе оказалась группа со-
ветских евреев-военнопленных, и среди 
них – Александр Аронович Печерский. 
Александр Печерский воевал в составе 
596-го корпусного артиллерийского пол-
ка. В октябре 1941-го 19-я армия, к кото-
рой полк относился, была окружена и раз-
громлена. Правда, окруженные войска за 
две недели сопротивления под Вязьмой 
задержали продвижение группы «Центр» 
и, быть может, тем самым спасли Москву. 
Так Печерский оказался в плену. 
Взятые в плен советские солдаты-евреи 
– едва ли не первые жертвы холокоста. 
До так называемого окончательного ре-
шения оставалось еще целых полгода, а 
они уже попали под его каток. Всем совет-
ским военнопленным было несладко. По 
подсчетам американского историка Пите-
ра Блэка, в период с 22 июня 1941 года 
по февраль 1942-го около двух миллио-
нов советских солдат погибло в немецком 
плену, из них 600 тысяч были расстреля-
ны, а остальные умерли от голода и холо-
да. У евреев-военнопленных шанса избе-
жать расстрела практически не было. По 
оценке российского исследователя Павла 
Поляна, попав в плен, советский солдат 
умирал с вероятностью 60 процентов – 
если он не еврей, и 100 процентов – если 
еврей. 
Печерский подхватил тиф, а немцы к 
больным предпочитали не приближать-
ся, и потому ему до поры удалось скры-
вать национальность. Выздоровев, вместе 
с четырьмя товарищами бежал из плена. В 
тот же день они были пойманы и отправ-
лены в штрафную команду в город Бори-
сов. Им повезло, их не расстреляли, а от-
правили в Минск, в трудовой лагерь СС. 
Печерский столько раз чудом оставался в 
живых, что кажется, будто судьба храни-
ла его для будущего подвига. В Минске 
лимит везения был исчерпан, пришлось 
пройти процедуру медицинского осмо-
тра, тут-то и было обнаружено, что Печер-
ский и еще восемь человек – евреи. От-

туда всех их отправили умирать в лагерь 
смерти. 
Группа евреев, прибывших 22 сентября 
1943 года из Минска, была для Собибо-
ра совершенно нетипичной. Уж очень от-
личались они от «старожилов» рабочей 
команды, которые еще до лагеря не один 
год провели в гетто – сказывалось время 
унижений и оскорблений. Те были на-
столько замордованы, что, когда 14 октя-
бря настал час постоять за себя, полторы 
сотни из них на побег не решились – оста-
лись в лагере.
А вновь прибывшие, закаленные первы-
ми годами войны и лагерями для воен-
нопленных, мало чего боялись. Идя на 
работу строем, они пели советские пе-
сни. В Интернете легко найти видеозапись 
(в документальном фильме Александра 
Марутяна «Арифметика свободы»), где 
выжившие собиборовцы, собравшие-
ся в Ростове-на-Дону у Печерского дома 
в 1980 году, поют: «Все выше, и выше, и 
выше стремим мы полет наших птиц, и в 
каждом пропеллере дышит спокойствие 
наших границ». Как вспоминал Печер-
ский, однажды в лагере они запели эту 
песню, узнав, что сопровождавший их на 
работу эсэсовец Грейтшус, будучи недав-
но в отпуске, попал под бомбежку и был 
легко ранен.
Иллюзии давно покинули их, они пони-
мали, что выжили благодаря чуду, ведь 
евреев в лагерях расстреливали сразу. 
Им – Ефиму Литвиновскому, Аркадию  
Вайспапиру, Александру Шубаеву, Борису 
Цибульскому, Семёну Мазуркевичу и дру-
гим их товарищам – везло слишком дол-
го, теперь предстояло взять собственную 
судьбу в свои руки. 
Помогло то, что к Печерскому обратил-
ся за помощью глава лагерного подполья 
Леон Фельдгендлер, бывший глава юден-
рата в Жулкевке (Польша). Сам органи-
зовать желанный всеми побег он был не 
в состоянии, не имея военного опыта. Во-

енный опыт Печерского был тоже неве-
лик, но в его сердце стучал пепел десятков 
тысяч евреев, задушенных и сожженных 
в Собиборе. Будучи к тому же советским 
офицером, Печерский вел себя сообраз-
но советскому мифу, ставшему в войну 
былью: помогал товарищам, проявлял за-
боту о слабых и бесстрашно шел на смерть 
за общее благо. Под его предводительст-
вом жертвы, пусть и ненадолго, поменя-
лись местами с палачами.

печерскИй разработал 
план восстанИя 

Печерский сумел разработать план вос-
стания, суть которого заключалась в 
том, чтобы обезглавить лагерное на-
чальство, уничтожив эсэсовских офи-
церов, переодеться в их форму, по-
строить заключенных и вывести их из 
лагеря. Он предположил (и впоследст-
вии его предположение оправдалось), 
что, оставшись без немецких коман-
диров, охранники-украинцы не смогут 
остановить массовый побег.  
Здесь не избежать некоторых пояснений. 
«Вахманов» (охранников) в лагере звали 
украинцами – и немцы, и узники. Одна-
ко это не означает справедливости утвер-
ждения (из недавнего документального 
фильма о Собиборе и публикации в прес-
се его автора – Леонида Млечина) о том, 
что там «заправляли украинцы. Немцы 
действовали по инструкции, а украинцы 
работали с энтузиазмом». Украинцы (они 
действительно были среди охранников в 
большинстве, но были и русские, и нем-
цы Поволжья, и прибалты) ничем не «за-
правляли». Эсэсовцы им до конца не до-
веряли, хотя сами и отобрали их в лагерях 
для советских военнопленных осенью и 
зимой 1941 года и обучили в специаль-
ном тренировочном лагере, сделав соу-
частниками холокоста. Среди служивших 
под их командованием украинцев также 
были настоящие изверги, однако выде-
лять их и противопоставлять послушным 
«инструкции» немцам неверно. 
Это были отборные эсэсовцы, известные 
в большинстве своем лично Гиммлеру, за 
ними был опыт уничтожения газом психи-
чески больных соотечественников-немцев 
(государственная программа Т-4). Вовсе 
не случайным людям доверили осуще-
ствить важнейшую политическую задачу 
рейха – массовое убийство евреев. Одна-
ко и они далеко не всегда действовали «по 
инструкции», и восстание было задумано 
Александром Печерским и прошло успеш-
но благодаря именно этому обстоятельству. 
Их удалось уничтожить, выманив в лагер-
ные мастерские под предлогом примерки 
вещей, оставшихся от убитых узников, то 
есть они собирались украсть (и до того кра-
ли) «принадлежащее рейху». Кого-то под-
манили кожаным пальто, кого-то мягкими 
сапогами. Вероятно, они уже представляли 
себе, как явятся в обновках домой и будут 
ими там щеголять... Расчет Печерского был 
сделан на жадность эсэсовцев. 
Его план был прост и гениален. Холокост 
– это ведь не только миллионы погибших. 
Помимо бессмертной души, у загублен-
ных фашистами людей было имущество, 
отошедшее палачам. Не только государст-

ЭСЭСОПОВАЛ
Убегая из лагеря, узники-евреи зарубили 12 эсэсовцев

Лев СИМКИН

АлексАндр печерский в послевоенные годы
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во, Третий рейх в целом стремился к на-
живе, этой страсти были не чужды и его 
верные слуги – как раз на этом сыграл Пе-
черский. Полный эсэсовский штат Соби-
бора насчитывал двадцать девять чело-
век. Двенадцать из них в день восстания 
отсутствовали, большинство – в отпусках. 
После каждых сорока двух дней службы в 
Собиборе эсэсовцы получали восемнад-
цатидневный отпуск. Когда они уезжали 
домой, везли с собой полные чемоданы 
одежды убитых ими людей. На этот раз 
не вышло. По данным, основанным на не-
мецких архивных документах, из тех сем-
надцати эсэсовцев, что были в лагере 14 
октября, двенадцать были убиты и еще 
один тяжело ранен. 
Приведу один из эпизодов восстания – 
уничтожение восставшими уже упоминав-
шегося мною (в связи с ранением при бом-
бежке) шарфюрера СС Зигфрида Грейтшуса, 
садиста, руководившего загоном людей в 
газовые камеры. «Когда начальник караула 
пришел примерить макинтош, мы были на-
готове, – вспоминал упомянутый выше Ар-
кадий Вайспапир. – Он, видно, чувствовал 
какую-то опасность, стал недалеко от закры-
той двери и велел примерять. Мастер возил-
ся с ним. Когда стало ясно, что немец ближе 
к нам не подойдет, мне пришлось идти на 
выход из мастерской. Я, держа топор, про-
шел мимо немца, затем повернулся и остри-
ем топора ударил его сзади по голове. Удар, 
видно, был неудачный, ибо немец закри-
чал. Тогда подскочил мой товарищ и вторым 
ударом прикончил немца. Все произошло 
уже под вечер. Мы только успели оттянуть 
труп и укрыть его шинелями, как двери от-
крылись и зашел волжский немец (вахман 
Клятт. – Л.С.). Он спросил: «Что у вас тут за 
беспорядок?» Старший портной ему что-то 
отвечал, а другие портные по одному стали 
выбегать из мастерской. Когда волжский не-
мец нагнулся над трупом начальника кара-
ула, укрытым шинелями, и спросил: «А это 
что такое?», я и за мной мой товарищ топо-
рами и его зарубили». Товарищем, доби-
вавшим эсэсовцев, был семнадцатилетний 
Иегуда Лернер из Варшавы, задержанный 
в облаве в варшавском гетто и отправлен-
ный в минский лагерь, где и подружился с 
советскими военнопленными. Вайспапир не 
помнил его имени, однако, когда встретился 
с Лернером в следующий раз (это случилось 
только в 1998 году, в Израиле), узнал едва 
ли не сразу.

В СУМАТОХЕ И ПАНИКЕ 
ТОЛПА ПОБЕЖАЛА 

Правда, потом все пошло не по плану. 
Если бы заключенные, как было заплани-
ровано, построились в колонну и пошли к 
воротам, это могло бы отсрочить ответные 
меры. Но в суматохе и панике толпа побе-
жала. Те, кто бежали первыми, подорва-
лись на минах, убитые и раненые своими 
телами проложили дорогу через минное 
поле бежавшим следом. Планировалось 
иначе: разрезать проволоку щипцами, ки-
дать камни и доски на заминированное 
поле – противотанковые мины чувстви-
тельны и реагируют на камни. Узники за-
были обо всем – они не могли находиться 
в лагере ни минуты больше. Полтора часа, 
прошедшие с начала восстания, сделали 
их другими людьми. 
Как только начинаешь углубляться в био-
графию Печерского, перестаешь понимать, 
что брать на веру, а что нет. Скажем, как по-
верить в то, что он «начал войну лейтенан-
том, а закончил капитаном»? Ведь этого ни-
как не могло быть. В сентябре 1941 года он 
был аттестован как техник-интендант вто-

рого ранга (звание военно-хозяйственного 
и административного состава, впоследст-
вии приравненное к лейтенантскому), после 
плена и лагеря воевал в партизанах, а когда 
его партизанский отряд соединился с Кра-
сной Армией, вместо награды попал в штур-
мовой батальон (была такая разновидность 
штрафбата). Согласно данным Центрально-
го архива Министерства обороны РФ, 15-й 
отдельный штурмовой стрелковый баталь-
он входил в состав Первого Прибалтийско-
го фронта с 29 июня по 30 сентября 1944 
года. В документах по учету рядового и сер-
жантского состава этого батальона значит-
ся: «Печерский Александр Аронович, стре-
лок, бывш. тех. инт. 2 ранга, 1909 гр, урож. 
г. Кременчуг. Призван Ростовским ГВК в 
1941 г.  Был в окружении с 2 октября 1941 г.  
по 12 октября 1941 г. Находился в плену с 12 
октября 1941 г. по 14 октября 1943 г. При-
был из спец. лагеря НКВД № 174. Ранен 20 
августа 1944 г.». �
Но дело даже не в этом, мифы, в конце 
концов, как-то можно отделить от прав-
ды. В личности героя есть загадка. В не-
совпадении совершенного Александром 
Печерским подвига – и остальной его 
жизни. Вся она «до и после» может быть 
уложена в несколько строк автобиогра-
фии – той самой, что писали в советское 
время при устройстве на работу, а если 
брать за образец нынешние резюме – и 
того меньше. Родился в 1909 году. После 
школы служил в армии, потом женился, 
трудился на скромной должности инспек-
тора хозчасти. Словом, до войны ни в чем 
особенно не преуспел, никаких выдаю-
щихся качеств не показал. В октябре 1943 
года, когда он вошел в историю своим 
беспрецедентным подвигом, ему было 34 
года. Еще год воевал, жить оставалось 45 
лет. После войны – тоже ничего примеча-
тельного. Развелся, снова женился. До са-
мой пенсии работал на заводе рабочим. 
Жизнь, помещенная в эту краткую запись 
с лакуной в месте подвига, удивляет своей 
обыкновенностью. 

Сохранилась обширная переписка Печер-
ского с выжившими  узниками. Они писа-
ли ему, присылали книги и вырезки из ста-
тей, в том числе и из-за границы, куда его 
ни разу не выпустили, даже на премьеру 
снятого о нем в Голливуде фильма «Побег 
из Собибора» Джека Голда. Печерский от-
давал полученные тексты (за свои более 
чем скромные средства) в перевод и вни-
мательно прочитывал, строго следя за тем, 
чтобы о восстании не просочилась никакая 
неправда. Ощущал себя отцом выжившим 
благодаря ему солдатам – узникам Собибо-
ра, собирал их всех у себя. 

РОЛЬ ПЕЧЕРСКОГО 
В АМЕРИКАНСКОМ ФИЛЬМЕ 
ИСПОЛНИЛ РУТГЕР ХАУЭР 

Из числа других участников восстания 
мне посчастливилось познакомиться с 
Аркадием Вайспапиром, он жив и для 
своих преклонных лет здоров. Живет в 
Киеве, где мы встретились уже после вы-
хода моей книги. Многим события, в ко-
торых он участвовал, стали известны по 
американскому фильму, где роль Печер-
ского исполнял Рутгер Хауэр. Вайспапир 
считает, что лагерь в нем показан верно, 
а восстание – не вполне точно. Когда ав-
тор сценария картины Ричард Рашке при-
езжал в СССР (в 1981 году), с ним он не 
встретился. Как и Печерский, и другой вы-
живший участник восстания Алексей Вай-
цен (живет в Рязани), Вайспапир несколь-
ко раз выступал свидетелем на судебных 
процессах над охранниками Собибора в 
1960–1970-е годы.
Знаменитый охотник за нацистами Си-
мон Визенталь говорил, что эсэсов-
цы нередко повторяли заключенным: 
«Никто из вас не останется в живых, что-
бы свидетельствовать, а если какие-то 
единицы и останутся, то мир им не пове-
рит». По словам Примо Леви – другого 
свидетеля холокоста, одна и та же мысль 
преследовала заключенных в их ночных 

снах – они возвращаются и рассказыва-
ют близким о перенесенных страданиях, 
а собеседник не слушает или поворачи-
вается спиной и уходит. Возможно, этот 
кошмар снился и Печерскому. Ведь Со-
бибор был одним из самых секретных 
лагерей, после восстания он был срыт с 
лица земли, на его месте нацисты про-
ложили дорогу, чтобы никаких следов 
не осталось. Чтобы сохранить память о 
нем, Печерский в середине 1960-х соб-
ственными руками смастерил макет ла-
геря. Представьте, как нелегко ему было 
его соорудить при отсутствии в прода-
же всего необходимого (в советское 
время строительные материалы были в 
большом дефиците). Этот макет какое-
то время простоял в экспозиции ростов-
ского музея, а потом был тихо оттуда 
удален и выброшен на свалку.  
Печерский жил, чтобы свидетельствовать. 
Всю послевоенную жизнь он воспринимал 
свое свидетельство как миссию и в меру че-
ловеческих сил ее выполнял. Во всяком слу-
чае, такое впечатление сложилось у автора 
этих строк после многих встреч с близкими 
и родственниками Печерского и изучения 
архивных материалов.
Печерского, как и его товарищей – участ-
ников восстания, за Собибор ничем не 
наградили. За участие в боях их награ-
ждали, а за Собибор – нет. Частично 
эта несправедливость была восполне-
на в прошлом году польским президен-
том Брониславом Коморовским, подпи-
савшим указ о награждении Печерского 
Кавалерским крестом Ордена за заслуги 
перед Республикой Польша (посмертно) 
и Вайспапира – Офицерским крестом 
того же ордена.
Собибор находится на польской террито-
рии. Однако это географическое название 
стало известно прежде всего благодаря со-
ветским военнопленным, что могло бы стать 
основанием для награждения участников 
восстания российскими наградами. Пре-
зидент России поручил Министерству обо-
роны проработать этот вопрос до 1 ноября 
2013 года  (пункт 4 Перечня поручений Пре-
зидента РФ пр-2230 от 24 сентября 2013 
года). Прошел год, поручение давно снято 
с контроля, видно, вопрос «проработке» не 
поддается. Почему Печерского не наградили 
прежде, еще как-то можно объяснить, если 
вспомнить время, когда запрещались над-
писи на идише на могилах евреев – жертв 
фашизма. Но чем вызвано сегодняшнее не-
желание воздать должное герою?

ДОКУМЕНТ ИЗ ЛИЧНОГО ДЕЛА А. ПЕЧЕРСКОГО

Собибор был одним из самых секретных 
лагерей, после восстания он был срыт 
с лица земли, на его месте нацисты 
проложили дорогу, чтобы никаких следов 
не осталось.
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Основатель клана Ротшильдов, 
Майер Амшель Бауэр, родился 270 
лет тому назад – в 1744 году. Семья 
его жила в Judengasse,  еврейском 
гетто Франкфурта-на-Майне. И 
отца его звали Амшель Мозес Бауэр. 
Он содержал небольшую меняль-
ную контору, над которой красо-
валась большая красная вывеска. 
По-немецки «красная вывеска» 
– это Rot Schild. Так собственно и по-
явилось имя, которое теперь стало 
нарицательным, означая роскошь  
и богатство. А произошла эта транс- 
формация следующим образом.

М
айеру Амшелю не было 
и одиннадцати, когда в 
1754 году умер его отец, а 
вслед за ним и мать. Став 
сиротой, он был помещен 

в бесплатную школу, но обучение ему не 
нравилось, и юноша целиком отдался од-
ному делу – нумизматике. Ежедневно он 
разыскивал на свалках то вышедшую из 
обращения монету, то потертую медаль, 
то какую-нибудь старую бляху. Почистив 
находки и придав им товарный вид, он 
успешно сбывал их коллекционерам. 
В 1757 году 13-летнего Майера Амшеля от-
правили в Ганновер на обучение в банк Ши-
мона Вольфа Оппенгеймера. Там он постиг 
основы финансового дела, познакомился 
с монетами других стран, научился с легко-
стью определять подделки и быстро высчи-
тывать выгодные обменные курсы.
В 1760 году Майер Амшель вернулся во 
Франкфурт, сменил фамилию с Бауэр на 
Ротшильд и продолжил отцовское дело: 
занялся обменом и продажей монет и ме-
далей. Очень скоро он стал очень известен 
среди любителей старины. Скопив день-
ги, он открыл собственную антикварную 
лавку, в которой можно было поменять 
и деньги одних германских княжеств на 
другие. Так, постепенно, возникало пер-
вое подобие банка Ротшильда.
Путь от нумизматики к финансам вполне 
естественный, и Майер Амшель стал фи-
нансистом, как он был нумизматом, ис-
ключительно из собственного интереса. 
Просто теперь различных денег через него 
проходило гораздо больше, чем раньше. 
Он еще не был богат, но зато отличался 
уверенностью в своих силах и общитель-
ностью. И люди потянулись к нему, в том 
числе и очень богатые люди.

Под крылом у курфюрста

И вот однажды при посредничестве одного 
своего клиента, коллекционера старинных 
монет, он познакомился с ландграфом (ти-
тул владетельного князя в Священной Рим-
ской империи, ядром которой была Герма-
ния) Гессен-Кассельским Вильгельмом IX. 
Этот человек был на двенадцать лет старше 
и входил в самые высшие круги европей-
ского общества (его мать была дочерью 
британского короля Георга II). И что удиви-
тельно, у них завязалось что-то типа друж-
бы. Более того, с 1764 года именно Майер 
Амшель начал поставлять монеты и золо-
то в княжеский дом Гессен-Касселя. А уже 
через пять лет, в 1769 году, Вильгельм IX 
назначил Майера Амшеля своим личным 
банкиром и придворным поставщиком – 
гоффактором. 
Обязанности гоффактора заключались в 
том, чтобы приумножать казну князя, по-
крывать его расходы на армию, предметы 
роскоши, снабжать двор, кухню и конюш-
ни. В случае успеха гоффактор получал 
награду в виде части доходов князя и ува-
жение при дворе, в случае неудачи могли 
последовать разорение, суд и даже казнь.
Но Майер Амшель справлялся со своими 
обязанностями отлично, а в 26 лет (29 ав-
густа 1770 года) он женился на 17-летней 
Гуттле Шнаппер, дочери ростовщика Воль-
фа Соломона Шнаппера. Одновременно он 
основал во Франкфурте свой первый банк. 
И, надо сказать, бизнес у него пошел очень 
даже успешно. Дело в том, что первого Рот-
шильда отличала исключительная деловая 

хватка. Перевозка валюты в те времена сто-
ила очень дорого, к тому же всегда имелся 
риск нарваться на разбойников. И Майер 
Амшель нашел очень простое решение этой 
проблемы: он закупал в Англии шерсть и 
хлопок по низким ценам, а затем продавал 
их в Европе намного дороже.
Ну и конечно же, ему на руку было зна-
комство с Вильгельмом IX, одним из са-
мых богатых германских князей, активно 
торговавшим наемными солдатами. На-
пример, в 1785 году именно он с выгодой 
продал 17 000 солдат английскому коро-
лю Георгу III для войны с американскими 
колонистами. И эта сделка не обошлась 
без Майера Амшеля Ротшильда.
А потом к власти пришел Наполеон Бона-
парт, и Франция начала захватнические вой-
ны в Европе. В 1806 году, когда французы 
вторглись в Гессен, ландграф Вильгельм IX 
(в 1803 году он стал курфюрстом под име-
нем Вильгельм I) вынужден был бежать из 
страны, а перед этим он сделал 62-летнего 
Майера Амшеля доверенным лицом, оста-
вив на него практически все свое состояние. 
И банкир продолжил сбор денег с княже-
ских должников и даже смог существенно 
увеличить оставленную ему в управление 
сумму. При этом он не забывал и о своем 
личном интересе. Во всяком случае, Виль-
гельм предпочитал талеры, а англичане пла-
тили Ротшильду фунтами, так что Майер 
Амшель мог стать богачом на одной лишь 
разнице курсов валют.
И он стал им. А своему покровителю он с 
гордостью доложил, что сумел удвоить его 
состояние, что еще больше укрепило дове-
рие и уважение княжеской семьи к нему.

рука, которая дает, 
всегда выше руки, что 
берет… 

А тем временем Наполеон уже подчинил 
себе практически всю Европу.
Безусловно, наполеоновские войны были 
выгодны Ротшильду, и он всячески стиму-
лировал их, наживаясь на бесконечных во-
енных заказах. Но Наполеон оказался не так 
прост, и он отказал Майеру Амшелю в присо-
единении его финансовой империи к своей. 
Более того, в феврале 1800 года он создал 
Банк Франции, независимый от Ротшиль-
да. А в апреле 1803 года он провел денеж-
ную реформу, введя серебряные и золотые 
франки, а эксклюзивное право денежной 
эмиссии получил Банк Франции.
Майер Амшель Ротшильд был возмущен, 
а Наполеон заявил, что если правитель-
ство финансово зависит от банкиров, то 
страной управляет не правительство, а 
банкиры. Он сказал: «Рука, которая дает, 
всегда оказывается выше руки, что берет. 
У финансистов нет патриотизма и честно-
сти, их единственная цель – это чистоган».
Но деньги ему были нужны, и поэтому в том 

же 1803 году Наполеон отдал Соединен-
ным Штатам французские земли в Северной 
Америке. Размер проданной территории со-
ставил тогда примерно 2,1 млн кв. км, а цена 
сделки составила 15 млн долларов (или 80 
млн французских франков). И при проведе-
нии этой сделки Наполеон использовал банк 
не Ротшильда, а его прямых конкурентов – 
банкирский дом Барингов в Лондоне и банк 
Хоупа в Амстердаме.
С помощью денег, полученных от этой 
сделки, Наполеон быстро снарядил ар-
мию и продолжил распространять свое 
влияние по всей Европе, захватывая все 
на своем пути. И сбилась его военная ма-
шина лишь в 1812 году в России.

смерть майера амшеля 
ротшильда 

А Майер Амшель Ротшильд был уже не-
молодым человеком, и здоровье его 
сильно пошатнулось. И вот он собрал у 
себя всех своих детей и призвал их никог-
да не менять веру, всегда оставаться вме-
сте и помогать друг другу.
Он умер 19 сентября 1812 года, в возра-
сте 68 лет, оставив после себя огромный 
капитал и пять сыновей. 
Старшим был Амшель Ротшильд, кото-
рый родился во Франкфурте-на-Майне 12 
июня 1773 года. Потом шли Соломон Рот-
шильд, родившийся 9 сентября 1774 года, 
Натан Ротшильд, родившийся 16 сентября 
1777 года, и Карл (Кальман) Ротшильд, 
родившийся 24 апреля 1788 года. Самым 
младшим был Джеймс (Якоб) Ротшильд, 
появившийся на свет 15 мая 1792 года.

Против НаПолеоНа 

Образовавшийся клан Ротшильдов не мог 
простить Наполеону его «самоуправства». 
И они объявили «войну» корсиканцу, то 
есть начали предоставлять кредиты пра-
ктически любой стране, находившейся 
в стане противников Наполеона. В конце 
концов, не сам ли Наполеон говорил, что 

для финансистов единственная цель – это 
чистоган.
По сути, клан Ротшильдов решил «сва-
лить» Наполеона, а для этого он начал ак-
тивно финансировать англичан и русских, 
то есть его главных противников.
Как известно, Наполеон очень не хотел 
воевать с Россией, но его вынудили сде-
лать это, и не обошлось тут без «руки» Рот-
шильдов. Во всяком случае, когда в 1812 
году основной костяк наполеоновской ар-
мии находился в России, Натан Ротшильд 
придумал гениальный план по финанси-
рованию «второго фронта», то есть дея-
тельности армии герцога Веллингтона на 
Пиренейском полуострове. Для этого На-
тан Ротшильд купил на сумму в 800 тысяч 
фунтов (тогдашних фунтов!) золото у Ост-
Индской компании, а потом продал это 
золото, так необходимое Веллингтону для 
ведения военных действий, правитель-
ству Англии. Естественно, сделал он это с 
огромной прибылью. Однако англичане 
не знали, как перебросить это золото Вел-
лингтону через территорию Франции. И 
тогда Ротшильды сами взялись за выпол-
нение и этого рискованного дела.
Суть проведенной ими операции такова: 
сначала Джеймс Ротшильд неожиданно 
появился в Париже, а потом его братья 
написали ему письма, в которых содер-
жались притворные жалобы на то, что 
они собираются вывезти золото из Анг-
лии в Испанию, но английское правитель-
ство якобы наотрез отказывает им в этом. 
При этом Ротшильды позаботились, что-
бы их послания к брату обязательно по-
пали в руки французской тайной поли-
ции. И Министерство финансов Франции 
проглотило «наживку». Если враги англи-
чане против того, чтобы золото уплывало 
из Англии, решили во французском ми-
нистерстве, надо помочь этим самым Рот-
шильдам, чтобы они все же смогли вывез-
ти это свое золото...
Таким образом, трюк с письмами удался, 
и правительство Наполеона помогло Рот-
шильдам в том, чтобы золото оказалось 
в конце концов в Испании, где оно посту-
пило в армию Веллингтона, успешно сра-
жавшуюся против французов.
Позже на одном из деловых ужинов в 
Лондоне Натан Ротшильд хвастался, что 
это была лучшая в его жизни сделка. Од-
нако тогда, в 1812 году, он еще не ведал 
о том, что их с братьями действительно 
лучшая финансовая операция была еще 
впереди.
Кстати, стоит отметить, что Ротшильды не-
плохо нажились и на Континентальной 
блокаде Англии, введенной Наполеоном 
декретом от 27 октября 1806 года. В то 
время Европа могла получать британские 
колониальные товары (пряности, хлопок, 
табак, кофе и т.д.) только контрабандой. 
Так вот Натан Ротшильд создал надежную 
сеть контрабандистов, которые прохо-
дили через любые наполеоновские кор-
доны. И, разумеется, цены на эти товары 
были фантастическими. 
Что же касается Наполеона, то ему до того 
приходилось сражаться исключительно 
с армиями вражеских государств. Тут он 
был непревзойденным гением и одержи-
вал одну победу за другой. Но вот теперь 
императору пришлось противостоять но-
вому врагу, имя которому – мировой ка-
питал. Живым олицетворением этого но-
вого противника были братья Ротшильды, 
поэтому именно их Наполеон и считал 
главными врагами своей великой миссии, 
официально пообещав за их физическое 
устранение 500 тыс. франков золотом. Но 
талантливый полководец оказался беспо-
мощным перед лицом этого нового врага, 
ибо законы такой «войны» были ему неве-
домы. Ротшильды же, сконцентрировав в 
своих руках огромные финансовые сред-
ства, сумели купить и доверие политиков, 
и авторитет у госзаказчиков. В результа-
те в девяти из десяти случаев размеще-
ния государственных заказов о поставках 
на фронт вооружения, золота и зерна чи-
новники из государственных комиссий по 
снабжению фронта обращались именно к 
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270 лет основателю самой богатой и влиятельной 

в мире финансовой династии Ротшильдов

братья ротшильды
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Ротшильдам. Более того, за процентными 
ссудами к Ротшильдам выстроилась це-
лая очередь из двенадцати государств, а к 
исходу войны с Наполеоном «страны-по-
бедители» задолжали совсем не филан-
тропам Ротшильдам, имевшим развитую 
сеть агентов, поставщиков и курьеров для 
транспортировки золота по всей Европе, 
свыше 70 млн фунтов стерлингов. 

КаК разбогатеть  
за один день 

А что же это за лучшая финансовая опера-
ция Ротшильдов, которая была впереди?
Произошло это уже после поражения Напо-
леона в России. Как известно, в марте 1814 
года Париж пал, и Наполеон был вынужден 
отречься от престола. Потом его отправи-
ли в ссылку на остров Эльба, а затем он не- 
ожиданно вернулся оттуда и вновь захватил 
власть во Франции. Начался период, извест-
ный в истории как «Сто дней», и закончился 
он знаменитым сражением при Ватерлоо. В 
это время Ротшильды, обладавшие хорошо 
развитой системой оповещения, сумели по-
лучить известие о поражении Наполеона на 
целый день раньше официального послания 
герцога Веллингтона. В результате Натан Рот-
шильд 20 июня 1815 года лично явился на 
Лондонскую биржу и с грустным видом на-
чал продавать облигации английского госу-
дарственного займа. Ни слова не говоря. Он 
просто стоял на своем привычном месте на 
бирже и продавал, продавал, продавал...
Всем стало ясно – Англия проиграла вой-
ну. В противном случае опытный Рот-
шильд повел бы себя совсем иначе... 
И все тоже бросились продавать свои об-
лигации. Рынок стремительно рухнул. А тем 
временем агенты Ротшильда, дождавшись 
момента, когда государственные бумаги 
упали до самого низкого уровня, быстро ску-
пили их, но уже практически по цене обе-
рточной бумаги. А потом пришло офици-
альное сообщение о поражении Наполеона. 
И цена на облигации резко взлетела вверх… 
Так Наполеон получил свое Ватерлоо, а На-
тан Ротшильд добился контроля над всей 
британской экономикой. По оценкам, за 
один день он получил свыше 200 млн фун-
тов чистой прибыли. И примерно то же са-
мое проделал Джеймс Ротшильд в Париже. 
Правильно в свое время говорил Майер 
Амшель Ротшильд: «Кто владеет инфор-
мацией, тот владеет миром!»
Некоторые историки утверждают, что Рот-
шильды подкупили всех проводников 
французской армии, что все планы Напо-
леона были им известны в мельчайших 
подробностях, что Натан Ротшильд создал 
собственную голубиную почту и даже лич-
но приезжал в район Ватерлоо. 
Достоверных подтверждений этому нет, 
но факт остается фактом: таких сделок 
мировая история еще не знала, и столетие 
спустя имя Натана Ротшильда было впи-
сано в Книгу рекордов Гиннесса как имя 
самого гениального финансиста всех вре-
мен и народов и представителя семейст-
ва, ставшего к середине XIX века самым 
богатым в мире. Недаром остаток XIX века 
назван «веком Ротшильдов».

ротшильды и масоны 

Естественно, Ротшильды были теснейшим 
образом связаны с масонами. Более того, 
можно утверждать, что масонские ложи, по-
лучая нужное им финансирование, беспре-
кословно исполняли приказы Ротшильдов, 
осуществляя их далеко идущие планы. 
Считается, что сам Робеспьер был слепым 
инструментом в руках Майера Амшеля Рот-
шильда. Недаром же он говорил: «Мне ка-
жется, что нас все время, помимо нашей 
воли, подталкивает «скрытая рука». Каждый 
день наш Комитет общественного спасения 
делает то, что еще вчера решил не делать».
И Робеспьер был лишен жизни в том чи-
сле и потому, что осмелился выразить свое 
негодование по поводу того, что чужезем-
цы, представленные Адамом Вейсгауптом 
и прочими агентами Ротшильда, превра-
тились в настоящих правителей.

Не захотел служить тайным ложам и ино-
земным миллиардерам и Наполеон. За 
это и поплатился. Потом, уже будучи в 
ссылке на острове Святой Елены, он при-
знался: «Я не хотел начинать кампанию 
против России». 
А вот что написал в своих «Воспомина-
ниях» генерал Гурго, сопровождавший 
Наполеона в ссылку: «Что в действитель-
ности послужило мотивом военной кам-
пании против России? Я не знаю; возмож-
но, что и сам император знал об этом не 
более моего». 
Адам Вейсгаупт – этот человек в 1776 
году создал немецкое Тайное общество 
иллюминатов. И сделано это было при 
финансировании Майера Амшеля Рот-
шильда. Целью иллюминатов было со-
вершенствование и облагораживание че-
ловечества, уничтожение национальных 
правительств и религиозных учреждений. 
Именно от них потом пошла разветвлен-
ная сеть масонских лож системы «Вели-
кий Восток». Стали масонами и сыновья 
Майера Амшеля Ротшильда. Например, 
Джеймс Ротшильд был в Париже масо-
ном Шотландского обряда высшего 33-го 
уровня, а Натан Ротшильд был в Лондо-
не высокопоставленным членом Объеди-
ненной великой ложи Англии.

из простых менял  
в бароны 

После падения Наполеона клан Ротшильдов 
продолжил процветать, и потомки Майера 
Амшеля Ротшильда начали диктовать свою 
железную волю европейским банкирам, 
епископам, революционерам, диктаторам 
и монаршим династиям. Все пятеро его сы-
новей стали баронами, а историки назва-
ли войну 1812 года звеном в их стратегии 
«управляемого конфликта».
Джеймс Ротшильд, ставший во Франции 
командором ордена Почетного легиона, 
как-то заявил: «Настоящее оружие хра-
нится не в арсеналах безмозглых военных 
министров, настоящее оружие хранится у 
меня в банке».
Наполеон не захотел мириться с этим, и 
его не стало. Он умер 5 мая 1821 года в 
ссылке, на далеком островке, затерян-
ном в Атлантическом океане. И его паде-
ние, начавшееся в 1812 году в России, без 
сомнения, стало настоящим триумфом 
клана Ротшильдов. 
На эмблеме клана изображено пять стрел, 
соединенных цепочкой, что символизи-
рует союз пяти сыновей основателя дина-
стии. Их девизом стали слова: Concordia, 
Integritas, Industria (Согласие, Единство, 
Трудолюбие), а их могущественный дом 
стал особым независимым государством 
посреди прочих европейских государств.

соломон ротшильд  
и КодеКс ротшильдов 

Амшель Ротшильд умер 6 декабря 1855 
года во Франкфурте. Умер он бездетным, 
и управление его банковским домом пе-
решло к его племянникам.
Соломон Ротшильд умер 28 июля того 
же года в Париже. От брака с Каролиной 
Штерн у него было двое детей: Амшель 
Соломон и Бетти. И что характерно, оба 
заключили брачные союзы с близкими 
родственниками: соответственно с Шар-
лоттой Ротшильд (дочерью дяди Натана 
Ротшильда) и дядей Джеймсом Ротшиль-
дом (основателем французской ветви ди-
настии). И их дети тоже женились и вы-
ходили замуж только в рамках семейства 
Ротшильдов. Подобная эндогамия стала 
одним из основных правил кодекса Рот-
шильдов, способствуя тому, чтобы нако-
пленное имущество оставалось внутри се-
мьи и служило общему делу.
Кстати, об этом кодексе, завещанном Рот-
шильдом-старшим своим детям. Там еще 
говорилось, что все важные посты в бизне-
се должны занимать только члены семьи, 
а не наемные работники; что участвовать 
в делах клана могут только потомки муж-
ского пола, а наследовать – только прямые 

наследники мужского пола. Согласно это-
му кодексу, мужчины семьи должны были 
жениться на своих двоюродных или тро-
юродных сестрах, а вот дочери должны 
были стараться выйти замуж за аристокра-
тов, сохраняя при этом свою веру. 
Возвращаясь же к Соломону Ротшильду, 
можно сказать, что он и его потомки пред-
ставляли интересы клана в Австрии, где 
был основан банк, который финансиро-
вал первую австрийскую железную дорогу 
и различные капиталоемкие предприятия 
правительства. За свои успехи в этом деле в 
1843 году Соломон Ротшильд стал первым 
евреем – почетным гражданином Австрии.

натан ротшильд  
и его потомКи 

Основатель английской ветви Ротшильдов 
Натан Ротшильд сначала торговал британ-
ским текстилем, а потом переехал из Ман-
честера в Лондон и основал там банк. При 
этом даже совершенное незнание англий-
ского языка не остановило его. Он начал 
свои дела с 20 000 фунтов и весьма скоро 
утроил капитал. А за все 17 лет своего пре-
бывания в Лондоне он умудрился увеличить 
оставленный ему отцом стартовый капитал в 
2500 (!) раз.
Он умер 28 июля 1836 года. От брака с Ан-
ной Коэн у него было шесть детей: Шарлотта, 
Лайонел, Энтони, Натаниэл, Анна и Луиза.
В 1847 году сын Натана Ротшильда Лайо-
нел, женатый на дочери дяди Карла Рот-
шильда, был избран в палату общин, а в 
1885 году его внук Натаниэл стал членом 
палаты лордов.

Карл ротшильд  
и его потомКи 

Карл (Кальман) Ротшильд умер 10 мар-
та 1855 года в Неаполе. Он был женат на 
Адельгейд Херц, и от этого брака у него 
было пять детей: Шарлотта, Майер Карл, 
Адольф Карл, Вильгельм Карл и Амшель 
Александр Карл.
У Карла Ротшильда была репутация наи-
менее одаренного из пяти братьев. Одна-
ко и он показал себя в Неаполе сильным 
финансистом и очень способным в раз-
витии крайне важных бизнес-связей. Он 
установил тесные деловые отношения с 
министром финансов Королевства Обеих 
Сицилий, после чего его банк стал доми-
нирующим в Неаполе. 

джеймс ротшильд  
и его потомКи 

Джеймс (Якоб) Ротшильд прожил доль-
ше всех. Он умер 15 ноября 1868 года в 
Париже. И именно он оказался наиболее 
успешным в делах, и после смерти брата 
Натана в 1836 году к нему перешло руко-
водство делом Ротшильдов. И именно он 
ввел своих братьев и племянников в «эру 
промышленной революции». В 30-е и 
40-е годы XIX века Джеймс финансировал 
очень крупные инвестиционные проекты, 
и все называли его Великим Бароном.
За четверть века Джеймс стал вторым из 
самых богатых людей Франции, лишь со-
стояние короля было немного больше. 
11 июля 1824 года Джеймс Ротшильд 
женился на своей племяннице Бетти Рот-
шильд, и у них было пятеро детей: Шар-
лотта, Майер Альфонс, Густав Самуэль, 
Саломон Джеймс и Эдмунд Бенджамин.

империя ротшильдов 
сегодня 

По оценкам, совокупное богатство клана 
в 70-х годах XIX века составляло почти  
1 млрд долларов – сказочная по тем вре-
менам цифра. Ни один крупнейший про-
ект тогда не обходился без Ротшильдов: 
на их деньги велась разведка алмазных 
копей в Южной Африке, скупалась земля 
для строительства Суэцкого канала, заку-
палась нефть, добытая в России, финан-
сировалось строительство железных до-
рог и металлургических предприятий... 

Их банк стал крупнейшим в Европе, а се-
мья – богатейшей в мире. 
Ротшильды первыми создали то, что сей-
час называется финансово-промышлен-
ными группами. Они активно проникали 
в промышленность самой перспективной 
с экономической точки зрения на тот мо-
мент страны – США. При этом они всег-
да терпеть не могли действовать открыто, 
предпочитая негласно брать под контроль 
компанию за компанией, а те для широ-
кой публики продолжали ассоциировать-
ся с совсем другими людьми. Например, 
в конце XIX – начале XX века Ротшильды 
установили реальный контроль над фи-
нансовой империей Морганов и сталели-
тейным конгломератом клана Карнеги.
Члены клана Ротшильдов до сих пор играют 
важную роль в мировом бизнесе. Несмотря 
на две мировые войны, конфискацию мно-
гих владений и высокие налоги на наслед-
ство, империя Ротшильдов не погибла и до 
сих пор считается одной из самых крупных 
в финансовом мире. Точную цифру назвать  
практически невозможно из-за многочи-
сленности активов. Но некоторые эксперты 
считают, что общий капитал семьи Ротшиль-
дов в настоящее время составляет как ми-
нимум 350 млрд долларов. Другие же уве-
рены, что Ротшильды имеют около 1 трлн 
долларов только в недвижимости и банков-
ском секторе.

Кто самый богатый 
человеК в мире? 

Отвечая на этот вопрос, многие произ-
носят имена Карлоса Слима Элу, Билла 
Гейтса или Амансио Ортегу. Списки са-
мых-самых регулярно публикуются в рей-
тингах Forbes и Bloomberg, и там показа-
тели членов первой тройки находятся в 
пределах от 63,8 до 84,6 млрд долларов. 
Но на самом деле самым богатым чело-
веком в мире является Натаниэль Чарльз 
Ротшильд, 4-й барон Ротшильд и нынеш-
ний глава клана Ротшильдов, родившийся 
29 апреля 1936 года, хотя во всевозмож-
ных списках он находится весьма далеко 
от первой позиции. Но ему и не надо осо-
бо «светиться» в официальных рейтингах.
В руках Натаниэля Чарльза Ротшильда сейчас 
находятся сотни рудников и виноградников, 
большие участки земли, практически все 
самые крупные новостные агентства мира 
(Рейтер, Би-би-си и др.), огромное количе-
ство мелких и средних банков, а также са-
мый большой в мире банк – N M Rothdchild 
& Sons. Тут речь может идти не о «каких-то» 
миллиардах, а о триллионах долларов. И это 
не виртуальные богатства и не строчки в по-
исковых системах Интернета. Это реальное 
богатство, с помощью которого можно ока-
зывать существенное влияние на все, в том 
числе и на мировую политику.
А что же рейтинги? Как говорится, мысли 
любят одиночество, а деньги – тишину. 
Особенно очень большие деньги. Неда-
ром в кодексе, завещанном Ротшильдом-
старшим своим детям, было четко сказа-
но: «В любом случае имущество семьи 
не описывать, размер состояния не огла-
шать. Даже в суде или в завещании». И 
еще там было сказано, что к богатству ве-
дет скромность. Перефразируя основа-
теля клана Ротшильдов, можно сказать: 
дайте мне право контролировать деньги 
– и мне будет совершенно все равно, кто 
составляет какие-то там рейтинги…

натаниэль чарльз ротшильд
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В середине сентября в СМИ появи-
лась информация, что российские 
ученые совместно с военными и 
специалистами предприятий кос-
мической отрасли сформируют на 
орбите Земли группировку малых 
космических аппаратов. Речь идет о 
создании робототехнических сис тем, 
способных решать различные зада-
чи, в том числе военного характера. 
В перспективе эта система сможет 
налаживать связь с труднодоступны-
ми районами, вести экологический 
мониторинг и геомониторинг, а так-
же помогать космонавтам при про-
ведении технических работ. Жур-
налисты «Совершенно секретно» 
разбирались, почему идея создания 
мини-спутников становится все бо-
лее популярной в мире.

К
роме того, было объявлено, 
что для реализации этого про-
екта создается консорциум, в 
который войдут предприятия 
и ведущие технические вузы 

страны, занимающиеся космической те-
матикой. Проработка соглашения о со-
здании этого временного объединения  и 
программы проекта должна завершиться 
до конца года. К его реализации ученые 
планируют приступить в 2015 году.

Мини-спутники обеспечат 
разведданныМи каждого 
бойца 

Однако большинство специалистов сом-
неваются, что в ближайшее время Россия 
будет первой, кому удастся создать на ор-
бите группировку мини-спутников, более 
того, даже для развитых стран эта идея 
является скорее научно-фантастической, 
для реализации которой потребуется еще 
не одно десятилетие. Но если такие на-
мерения будут реализованы, то это ста-
нет новым шагом в развитии космической 
разведки. Тем более что о локальных успе-
хах в области создания и запуска мини-
спутников в России косвенно намекают. 
К примеру, сообщалось, что Россия и Ка-
захстан в настоящее время разрабатывают 
совместный проект перспективного ави-
ационно-ракетного комплекса «Ишим», 
предназначенного для оперативного вы-
вода на орбиту малых космических ап-
паратов с помощью ракеты-носителя, 
стартующей с борта самолета Миг-31И. 
Комплекс будет доставлять на околозем-
ную орбиту высотой 200 км малогабарит-
ные космические аппараты массой до 160 
кг. Старт ракеты предполагается осуществ-
лять с борта истребителя, совершающего 
полет в стратосфере. Правда, о военном 
назначении этой программы ничего не го-
ворилось.
Как рассказал «Совершенно секретно» 
технический директор российской част-
ной компании, специализирующейся на 
разработке служебных систем для ма-
лых космических аппаратов ООО «Спут-
никс» Станислав Карпенко, в России есть 
довольно много теоретических работ на 
эту тему. «Некоторые из наших теорети-
ков из математических институтов рабо-
тают в интересах европейских произво-
дителей малых космических аппаратов. 
Но однозначно можно сказать, что собст-
венных гражданских проектов по созда-

нию мини-спутниковых группировок в 
России нет, и в ближайшие годы не пред-
видится. Есть отдельные проекты, но они 
пока не подразумевают межспутникового 
взаи модействия, или, как говорят на За-
паде, Formation Flying (под этим терми-
ном подразумевается некая флотилия ап-
паратов, интегрированных между собой. 
– Прим. ред.). Трудно сказать, что про-
исходит в военной области, здесь инфор-
мация является секретной, не исключено, 
что и в России в этом направлении ведутся 
работы, потому что очевидны преимуще-
ства таких подходов по сравнению с клас-
сическими подходами».
По оценке нашего собеседника, в послед-
нее время мини-спутники сильно эволю-
ционировали. Мировыми лидерами в 
освоении космоса остаются США, в по-
следние годы там активно разрабатыва-
ют перспективные проекты мини-спут-
ников. Сначала ими занимались только 
радиолюбители, мелкие предприятия, а 
с недавних пор этими спутниками заин-
тересовались крупные корпорации. Так, 
в США планируется использовать эти тех-
нологии для решения серьезных коммер-
ческих и государственных задач. У амери-
канцев существует несколько программ 
по развитию мини-спутникового на-

правления. Есть, к примеру, университет-
ская программа, где вузам предлагают де-
лать малые спутники стандарта CubeSat, 
на этих аппаратах отрабатывают различ-
ные технологии. 
Есть у этой программы и военное на-
правление, которое с середины нуле-
вых годов разрабатывает Агентство 
по перспективным оборонным науч-
но-исследовательским разработкам 
США (DARPA). Развивается концепция, 
соглас но которой спутники – это некий 
рой, каждый элемент которого выполня-
ет относительно простую задачу, но в со-
вокупности перед ними единая цель. В 
случае выхода из строя части этой груп-
пировки его функционал не нарушает-
ся, а только снижается, и его в короткие 
сроки возможно восстановить. Коли-
чество переходит в качество, и главное 
достоинство таких систем заключается 
в том, что вывести их на орбиту проще, 
чем один большой «олдскульный» аппа-
рат. Маленькие спутники выбрасывают 
в космос горстями, а там они уже друг 
относительно друга начинают маневри-
ровать, устанавливать взаимосвязи. При 
этом этот рой можно масштабировать, 
модернизировать путем ввода и допол-
нения новыми аппаратами. 

В общей сложности американское ко-
мандование специальных операций по-
тратило около 100 млн долларов на про-
грамму по запуску и функционированию 
новых шпионских мини-спутников. Ин-
формация об этих испытаниях поступа-
ет достаточно скудная, поскольку запуск 
космических шпионских спутников ма-
скируется под научные исследования. К 
примеру, год назад с космопорта в Вир-
джинии правительство США запустило 
на околоземную орбиту двухступенчатую 
ракету-носитель с несколькими мини-
спутниками на борту. Официально было 
заявлено, что миссия имеет научный 
характер для улучшения способностей 
США по запуску небольших космических 
спутников. Однако эксперты утверждали, 
что этот проект в первую очередь имел 
военное назначение.
Американские военные в последнее вре-
мя ищут решения, чтобы совершить про-
рыв в космической разведке. Напомним, 
что в век высоких технологий спрос на 
услуги спутниковой коммуникации очень 
высок, в том числе для проведения воен-
ных операций. Однако на данный момент 
в мире существуют области, где покрытие 
спутников практически отсутствует, что за-
трудняет действия космической разведки. 
Кроме того, зачастую задействовать кос-
мические группировки для проведения 
локальных операций из-за астрономи-
ческих затрат нецелесообразно. Класси-
ческий спутник – это напичканный элек-
троникой аппарат весом несколько тонн, 
запуск в космос которого стоит миллио-
ны долларов. Бессмысленно тратить такие 
средства лишь для того, чтобы неболь-
шое подразделение, к примеру, получи-
ло неинформативное сообщение, мол, 
направление впереди свободно от про-
тивника. Такое расточительство – эконо-
мическое самоубийство даже для самых 
богатых стран мира. Кроме того, традици-
онные спутники являются достаточно уяз-
вимыми, всем хорошо известно, где нахо-
дятся эти аппараты, и в случае кризисных 
ситуаций вывести их из строя не составля-
ет особого труда. При этом выход из строя 
одного аппарата полностью парализует 
разведывательную деятельность, порой 
над целым континентом. 
В Пентагоне надеются, что уже в недале-
ком будущем технологии мини-спутников 
совершат качественный прорыв, и пла-
нируют в ближайшее время начать их ис-
пользование, в том числе в зонах боевых 
действий. Спутники планируется десятка-
ми или даже сотнями штук забрасывать на 
нижние орбиты в районы боестолкнове-
ний и применять их даже при проведении 
локальных операций. Ведь главный плюс 
мини-спутников – копеечная по сравне-
нию с традиционными спутниками цена. 
Американские военные предполагают, 
что в ближайшем времени мини-спутни-
ки станут основной коммуникацией для 
военнослужащих морского флота и сол-
дат-пехотинцев. Последние регулярно 
зап рашивают спутниковую картинку зоны 
боевых действий, но с традиционных 
спутников они чаще всего получают уста-
ревшие данные, да к тому же с большой 
задержкой по времени. В такой инфор-
мационной поддержке остро нуждаются 
также элитные американские спецподра-
зделения, которые выполняют различные 
деликатные задачи по всему миру.

ПЫЛЬ
Космические группировки мини-

спутников станут всевидящим 
оком разведывательных служб 

развитых стран мира

Александр КРуглоВ

ЗВЕЗДНАЯ

вес современного спутника-шпиона не превышает 4 кг
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С помощью мини-Спутников 
можно будет атаковать 
аСтероиды 

Военные США уверены, что будущее 
именно за миниатюрными спутниками 
и старые, крупногабаритные, со време-
нем канут в историю. Именно такие ми-
ни-спутники в перспективе будут обес-
печивать действия сухопутных войск, 
пилотируемой и беспилотной авиации, 
флота каналами передачи данных. Пла-
нируется, что мини-спутники также бу-
дут обеспечивать связь, навигацию и со-
здавать сигнал GPS вплоть до отдельных 
под разделений. Предполагается, что но-
вые спутники будут по закрытому каналу 
связи напрямую передавать оперативную 
отправку изображений на экраны на-
стольных компьютеров, ноутбуков и даже 
смартфонов. Кроме этого, мини-спутники 
могут использовать и для сбора информа-
ции о метеоданных, как в гражданской, 
так и военной сфере.
В 2012 году Военно-воздушным силам 
США для испытания были переданы два 
первых опытных образца «наноспутни-
ка». По оценкам экспертов, эти аппараты, 
представляют собой новое слово в воен-
ной технике. Для обеспечения техниче-
ской стороны вопроса в этом деле была 
задействована компания Boeing. Аппара-
ты получились довольно маленьких раз-
меров, так вес спутника-шпиона состав-
ляет всего 4 кг, а размеры сравнимы с 
величиной футбольного мяча. Эти устрой-
ства оборудованы сенсорами, который 
служит для сбора данных, также спутник 
имеет GPS-приемник. Аппарат способен 
передавать данные со скоростью до мега-
бита в секунду. Также стоит заметить, что 
вывод на орбиту таких мини-спутников 
будет осуществлять недорогой вид ракет, 
которые могут стартовать и с самолетов-
носителей.
В ноябре прошлого года был произве-
ден пуск ракеты «Минотавр», созданной 
на основе баллистической твердотоплив-
ной ракеты «Минитмэн», который стал 
рекорд ным по количеству выводимых на 
орбиту аппаратов. Основным выводи-
мым на орбиту спутником стал STPSat-3, 

созданный для ВВС США. На нем про-
водятся эксперименты в интересах аме-
риканских военных и NASA. Также были 
запущены 28 малых спутников CubeSat, 
которые выведены на круговую около-
земную орбиту высотой около 500 км, 
в рамках миссии ORS-3 (Operationally 
Responsive Space). Эксперты обратили 
внимание на два миниатюрных исследо-
вательских спутника в форме куба объ-
емом около литра, которые, по оценкам 
экспертов, имеют двойное назначение. 
Сообщалось, что они были отправлены в 
космос с целью испытания новых техно-
логий и научных инструментов NASA. Во 
время испытательного полета эти спутни-
ки в тестовом режиме занимались сбором 
и передачей метеорологических данных. 
По оценкам экспертов, по результатам те-
стирования военные должны были прий-
ти к выводу о возможности применения 
прототипов в боевых условиях.
Еще один почти фантастический проект 
с применением мини-спутников сейчас 
разрабатывается в Шотландии. Ученые 
планируют использовать эти аппараты 
для астероидной обороны Земли. Ин-
женеры из Университета Стратклайда в 
Глазго предлагают устанавливать на ми-
ни-спутники лазерные установки, кото-
рые в случае необходимости будут со-
здавать импульс, сдвигающий астероид 
с его орбиты.
Но не все специалисты уверены, что ми-
ни-спутники – это будущее космонавти-
ки. Так, главный редактор журнала «На-
циональная оборона» Игорь Коротченко 
рассказал «Совершенно секретно», что 
в настоящее время такие аппараты не-
возможно эффективно использовать для 
ведения военной разведки. «На мини-
спутники размером с футбольный мяч 
невозможно установить высококачест-
венное оборудование, которое будет ве-
сти, например, фото- или оптическую 
разведку. На сегодняшний день самые 
мощные промышленные камеры в очень 
ясный день могут различать предметы 
размером не меньше метра. Такая техно-
логия может быть использована только 
после того, как будет доведено до нужно-
го уровня оборудование, а это пока еще 
далекая перспектива».

Действительно, маленькие аппараты пока 
не могут выполнять задачи в таком широ-
ком диапазоне, как выполняет один боль-
шой спутник. В силу физических ограни-
чений по массе, по энергопотреблению, 
они не способны нести сложные камеры 
или передатчики. Тем не менее американ-
цы активно двигают это направление, тех-
нологии стремительно развиваются, под 
задачи мини-спутников совершенствует-
ся электроника. В результате эти малень-
кие космические аппараты ставятся все 
более сложными. В США регулярно запу-
скают мини-спутники, на которых отраба-
тывают отдельные технологии. Выводят на 
орбиту и экспериментальные группиров-
ки, с помощью которых шлифуются воп-
росы межспутникового взаимодействия 
и повышение устойчивости оперативного 
применения.
Неслучайно в прошлом году в DARPA уже 
заявили, что приступили к разработке но-
вой спутниковой системы слежения под 
названием SeeMe, предназначенной спе-
циально для военных. Сегодня известны 
некоторые интересные подробности, в 
частности, к моменту окончания работ по 
развертыванию этой системы она будет 
насчитывать 24 спутника весом чуть бо-
лее 11 килограммов каждый. Выводить 
на орбиту эти спутники планирует с помо-
щью истребителя. Запуск каждого такого 
устройства обойдется налогоплательщи-
кам в США в десятки раз дешевле, чем за-
пуск обычного спутника. 
Однако стало известно и о существенном 
недостатке этих космических аппаратов: 
они имеют крайне незначительный срок 
службы – всего 45 дней в космическом 
пространстве. Виноваты оказались зако-
ны физики; известный факт – в течение 
определенного времени любой спутник 
начинает сходить с орбиты, чтобы кор-
ректировать траекторию полета, на тра-
диционных спутниках устанавливают дви-
гатели и снабжают большим количеством 
топлива, что неприемлемо для мини-
спутников. Сейчас американские инже-
неры в срочном порядке ищут решение, 
чтобы увеличить им продолжительность 
жизни, прежде всего, рассматриваются 
варианты с использованием различных 
природных источников энергии. 

китай подозревают 
в Создании 
противоСпутниковой 
обороны 

Однако не только США и Россия зани-
маются разработкой это перспективной 
сис темы разведки. В Израиле присту-
пили к созданию мини-спутников; со-
общается, что в настоящее время про-
грамма уже находится на пороге стадии 
испытаний. Приблизительная стоимость 
мини-спутника может составлять 10 млн 
долларов, во столько же обойдется ра-
кета-носитель, которая будет стартовать 
с самолета.
В прошлом году швейцарская компа-
ния S3 (Swiss Space Systems Holding SA) 
объявила о планах создать многоразо-
вую систему для запуска в космос мини-
спутников массой до 250 кг. По сути, это 
кооперация европейских стран, сообща-
ется, что при соз дании новой системы 
S3 будет опираться на разработки сво-
его партнера, французской авиакосми-
ческой компании, производителя воен-
ных, региональных и бизнес-самолетов 
Dassault Aviation, которая в 1980-х годах 
участвовала в создании европейского 
шаттла Hermes. Запуски будут произво-
диться с помощью авиалайнера класса 
Airbus A300, на «спину» которому бу-
дет крепиться небольшой суборбиталь-
ный космоплан. После взлета на высоте 
около 10 км космоплан будет отделяться 
от самолета, запускать двигатели и под-
ниматься до уровня 80 км. Дальше для 
придания ускорения запускается вторая 
ступень, которая и доставит спутники на 
орбиту высотой до 700 км. Планируется, 
эти новшества позволят удешевить запу-
ски спутников практически в четыре раза, 
первый запуск назначен на 2017 год. В 
2015 году швейцарцы хотят построить 
космопорт, а в 2016-м – закончить по-
стройку шаттла.
Китай также сообщает о разработке соб-
ственных миниатюрных спутников, сей-
час там предпринимаются шаги по кон-
струированию мини-спутников массой 
менее 10 кг. Причем в Поднебесной 
также заявляют о своих амбициях со-
здать большой арсенал этих аппаратов 
на орбите. По сути, китайцы таким обра-
зом анонсируют появление собственной 
спутниковой системы слежения, пара-
метры которой держат в полном секрете. 
Это не на шутку встревожило американ-
цев, предполагают, что развитие техно-
логии низкоорбитальных мини-спутни-
ков в Китае является ключевым шагом в 
области создания противоспутникового 
оружия.

Собственных гражданских проектов по созданию 
мини-спутниковых группировок в России нет, 
и в ближайшие годы не предвидится. Есть 
отдельные проекты, но они пока не подразумевают 
межспутникового взаимодействия, или, как говорят 
на Западе, Formation Flying.
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швейцарская компания S3 к 2016 году создаст платформу для запусков мини-спутников



pro & contra
Константин ДОЛГОВ, 

уполномоченный МИД России 
по вопросам прав человека 

демократии и верховенства права

pro & contra
Валерий ЛУНИН, 

российский химик, академик РАН, 
декан химического факультета МГУ

Россия с 1 октября приостанавлива-
ет сотрудничество с США в рамках 
образовательной программы Future 
Leaders Exchange (FLEX) по обмену 
школьниками. 

FLEX – некоммерческая программа для стар-
шеклассников из стран бывшего СССР, зара-
ботавшая в 1992 году по инициативе амери-
канских властей и ими же и финансируемая. 
В ней приняли участие 23 тыс. школьников. 
Программа задумывалась как средство до-
стижения взаимопонимания между двумя 
культурами, которые долгое время были 
ограждены друг от друга. Школьники в тече-
ние года обучались в американских школах 
и проживали в американских принимаю-
щих семьях. Согласно правилам, участник 
программы после ее окончания обязан вер-
нуться на родину и провести в своей стране 
минимум два года. С американской стороны 
школьников к нам практически не отправля-
ли, это были единичные случаи. 

Приостановка программы связана с тем, 
что власти США нарушили правило по 
«безусловному возвращению прибывших 
на обучение школьников из РФ», офор-
мив опеку над ребенком гомосексуальной 
паре американцев. У мальчика в России 
есть мать. «Как минимум 15 российских 
детей, приехавших в США по различным 
программам обмена, не вернулись на ро-
дину», – сообщил уполномоченный при 
Президенте России по правам ребенка 
Павел Астахов. Приостановка будет дей-
ствовать вплоть до выяснения обстоя-
тельств произошедшего. По официальной 
информации, программа FLEX в России 
приостановлена на 2015–2016 годы. 
С американской стороны от посла Джона 
Теффта последовали сожаления «о закры-
тии программы» и заверения, что «США 
по-прежнему поддерживают программы 
обмена, продвигающие культурные связи 
и взаимопонимание между россиянами и 
американцами».

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Дополнительное обучение в Америке 
– дань моде или необходимость

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1   У нас в России образование лучшее, что бы ни говорили  2   Не нужны нам 

заморские университеты  3   А где же еще выучить английский?  

 4    Обязательно нужно, чтобы дети понимали разницу между странами 

  5   Все отправляют, и мы отправляем

ïðîãîëîñîâàëè íà WWW.sovsekretno.ru

Учиться всегда нужно. У нас и у Аме-
рики разные системы образования, 
полезно учащимся посмотреть и на 
ту и на другую. Помню, в 2012 году 
там проходила всемирная школьная 
олимпиада по химии, я был очень 
удивлен, когда в научной комиссии, 
научном совете увидел много наших 
ученых, профессоров. Наше образо-
вание очень ценится в Америке. Есте-
ственные науки наши качественнее в 
образовании, фундаментальнее под-
готовка, начиная со школы. Основ-
ными победителями той школьной 
олимпиады были русские и китайцы. 
Вот тем, кто уезжает попрактиковаться 
в иностранном языке, – это да, им 
местное образование там много даст, 
они научатся нормально изъясняться, 
общение в семьях тоже в языковой 
практике много даст. А будущим 
химикам, физикам, филологам, 
математикам никакого толку… Только 
если ездить уже в сознательном воз-
расте, студентом 3–4 курса, выбрав 
специализацию своей дальнейшей 
деятельности на международные 
конференции, по обмену опытом. У 
науки границ нет. А насчет школьного 
образования. Вот смотрите, у нас в 
этом году в МГУ был просто блестя-
щий набор студентов, вчерашних 
школьников, причем больше полови-
ны иногородние, немосквичи. Под-
тверждением их образования стало 
то, что к нам на факультет жесткий от-
бор – у нас четыре ЕГЭ сдают (химия, 
физика, математика и русский язык), 
а если ты не победитель химической 
олимпиады любой, то ты еще пишешь 
письменный экзамен по химии. И 
все блестяще сдали. Да, основная 
масса пришла из профильных лицеев 
и гимназий, то есть школьники уже 
класса с девятого выбрали свою 
будущую профессию и занимались 
по углубленной программе. Конечно, 
обучаясь химии по одному часу в 
неделю, как это сейчас по программе 
средней общеобразовательной шко-
лы, поступить трудно.

Мы готовы сотрудничать с США в сфере 
образования – это наша принципиаль-
ная позиция. Наше решение не было 
спонтанным. Мы проверили все, что там 
происходит, и приняли решение. Наше 
решение о приостановлении програм-
мы FLEX не было сюрпризом, потому 
что мы долгое время посылали сигналы 
американской стороне, не вчера это все 
вдруг разом появилось. Естественно, это 
решение не было бы принято, если бы 
мы не соблюли все необходимые проце-
дуры по проверке действий, вернее без-
действия, федеральных властей США и 
действий властей штатов в рамках двух-
сторонних договоренностей о возврате 
несовершеннолетних российских детей 
обратно по первому же требованию 
родителей. Гарантий соблюдения этих 
договоренностей мы от американской 
стороны не получили, и сейчас права 
наших детей поставлены под угрозу. К 
сожалению, у нас есть неприятный инци-
дент с этим молодым человеком. И вла-
сти штата допустили установление опеки 
в обход мнения родителей ребенка. До 
этого случая долго накапливалась масса 
негатива, связанная с реализацией этой 
программы, появились явные зазоры 
между российским законодательством 
и действиями американских властей, и 
допускать это, в том числе вопреки обя-
зательствам России, которая, в отличие 
от США, является страной, подписавшей 
Международную конвенцию о правах 
ребенка, нельзя. И мы должны обеспе-
чивать соблюдения прав ребенка как в 
рамках нашего законодательства, так и 
в рамках международных договоров. 
Так что совокупность фактов вынудила 
российские власти отказаться от участия 
в программе FLEX. Мы об этом должным 
образом уведомили американцев. Но 
мы готовы сотрудничать в культурной и 
образовательной сфере с США, и это – 
наша принципиальная позиция. И если 
не будут ущемляться права несовершен-
нолетних детей, не будет противоречий 
с российскими и международными зако-
нами, продолжим развивать и укреплять 
сотрудничество. 

Комментируют
посетители
сайта

Светлана Юзефович, Москва: 
Единственное, что делает для меня смертную казнь неприемлемой, – это отсутствие полной уверенности в отсутствии следственной или судебной ошибок. 
Условия содержания приговоренных пожизненно настолько суровы, что многие из них предпочли бы смертную казнь. Разве это не справедливое возмездие 
за самое страшное преступление?
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Нужна ли России смертная казнь?
1   Смертная казнь прописана в нашей 

        Конституции

2   Это справедливое возмездие

3   Православие прощает всех

4   В критические моменты для страны 

        она необходима

5   Убивать нельзя, лучше высылать

12%12%12%

52%52%52%

4%4%4%

23%23%23%

9%9%9%
1 2 3 4 5
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Перед началом нынешнего сезо-
на в КХЛ было решено изменить 
трактовку некоторых правил – так, 
чтобы дать дополнительное пре-
имущество атакующей стороне. 
По мысли организаторов, матчи 
должны были в результате стать 
зрелищнее – и с этой точки зрения 
нововведения полностью оправ-
дали себя. Количество удалений 
увеличилось, а напряжение на пло-
щадке и на трибунах возросло. Вот 
только у тренеров и игроков стали 
все чаще сдавать нервы, поскольку 
разобраться в логике арбитров уже 
практически невозможно. Не вы-
держало даже руководство сборной 
России, потребовавшее немедленно 
изменить судейскую политику. В 
КХЛ в ответ пообещали провести 
необходимую разъяснительную 
работу, а заодно – составить черный 
список игроков, симулирующих на 
поле. Но вот признавать собствен-
ные ошибки судьи не торопятся – о 
черном списке арбитров речь пока 
не идет.

И
значально все, как водится, 
стремились к лучшему. Но-
вая трактовка правил долж-
на была помочь умелым, тех-
ничным игрокам и помешать 

любителям грязной игры. Хоккей должен 
был стать чище, динамичнее, интереснее, 
но на практике вышло иначе. Нельзя на-
звать интересными матчи, где на протяже-
нии целого периода то одна, то другая ко-
манда остается в меньшинстве, а потому 
нормальная игра «пять на пять» вообще 
практически отсутствует. Нельзя назвать 
интересным турнир, где в разных мат-
чах судьи совершенно по-разному трак-
туют одни и те же действия. И речь идет 
не об ошибках – вольных или невольных, 
без которых, разумеется, не обходилось и 
прежде, – а о различном подходе к игре! 
На стартовом отрезке чемпионата главны-
ми действующими лицами в КХЛ в ито-
ге стали арбитры, что вызвало массовое 
раздражение игроков и тренеров, счита-
ющих, что зрители приходят смотреть на 
игру, а не на судейство. 

Тренер «Барыса» 
выражал свое оТношение 
неприличными жесТами 

Казахстанский «Барыс» теперь играет 
без главного тренера. Андрея Назарова  
дисквалифицировали на 20 дней, то есть 
на шесть матчей. А могли и на все десять! 
Столь суровое наказание КХЛ вынесла  
после того, как в концовке выездного 
матча «Барыса» с «Адмиралом» Наза-
ров, мягко говоря, сорвался. Сначала он 
швырнул на площадку полотенце и бутыл-
ку с водой, а затем «приветствовал» арби-
тров и зрителей на трибунах неприлич-
ными жестами, тем самым выразив свое 
отношение к судейству.
Минутный ролик с «шоу Назарова» бук-
вально взорвал Интернет – и не только 
российский. Столь бурно реагирующе-
го на судейство тренера – тем более в не 
слишком значимом с турнирной точки 
зрения матче – болельщики еще, навер-
ное, не видели.

Терпение Назарова окончательно лоп-
нуло, когда за 40 секунд до окончания 
основного времени его команду наказали 
малым штрафом за нарушение численно-
го состава: лишний хоккеист, по мнению 
судей, появился на площадке в тот мо-
мент, когда уступавший одну шайбу «Ба-
рыс» пытался выпустить вместо вратаря 
шестого полевого игрока.
По мнению экспертов КХЛ, детально из-
учивших этот эпизод, формально судьи 
были правы: «Если вратарь едет на ска-
мейку, а игрок вышел на лед (но не при-
нял участия в игре), то судья должен 
остановить игру, но штраф не наклады-
вать. В обсуждаемом эпизоде нарушение  
численного состава действительно про- 
изошло – шестой полевой игрок «Барыса» 
вышел на лед, а вратарь в этот момент не 
двигался к скамейке запасных, а наобо-
рот, поехал обратно в ворота. Лайнсмен, в 
соответствии с правилами игры в хоккей, 
просигнализировал о нарушении глав-
ному судье, который справедливо вынес 
«Барысу» малый штраф». Но одно дело 
– формально, а другое – по существу. 
Всем понятно, что амуниция голкипера не  
позволяет ему с легкостью залетать на 
лавку, перемахивая через борт. 
Собственно ситуации с появлением лишне-
го игрока часто со стороны выглядят спор-
ными и вызывают недовольство у наказан-
ной стороны, поэтому сам по себе данный 
эпизод вряд ли мог стать причиной тако-
го взрыва эмоций. Назаров впоследствии 
объяснил, что это была просто та капля, что 
переполнила чашу его терпения. Предста-
вители «Барыса» обратили внимание на су-
щественную разницу в количестве штраф-
ного времени у команд: в частности, на пять 
подряд удалений, выписанных их игрокам. 
Впрочем, комиссия по экспертной оцен-
ке качества судейства матчей заключила, 
что все пять штрафов на игроков «Барыса» 
были наложены правильно.

Ставить компетенцию экспертов под сом-
нение у нас нет оснований: правильно – 
значит, правильно. Вот только с внедре-
нием в этом сезоне новых подходов к 
судейству, похоже, теперь только экспер-
ты понимают, что правильно, а что непра-
вильно. А разобраться в решениях судей 
им, отметим, помогают видеоповторы, 
которых лишены и игроки, и тренеры, и 
болельщики, и судьи на площадке. 
Ну а самое главное – о чем, собственно, го-
ворили и Назаров, и многие другие заинте-
ресованные лица, – правильность удалений 
вовсе не означает правильности неудале-
ний в таких или похожих ситуациях. В этом 
сезоне – в значительно большей степени, 
чем прежде, – все зависит исключительно 
от точки зрения судьи. И нормально играть 
в такой ситуации становится все сложнее.

правила осТались 
прежними, но сТали 
другими 

Понять, почему мало кто не может разо-
браться в происходящем на площадке, в 
общем-то несложно. Дело в том, что, с 
одной стороны, правила не изменились, а 
с другой – многое, прежде разрешенное, 
теперь карается двухминутными удалени-
ями. Как это произошло – ведомо только 
представителям Департамента судейства 
КХЛ. Впрочем, главу этого департамента 
Александра Полякова сложившаяся ситу-
ация, похоже, совсем не удивляет. «Мно-
гие говорят о новых правилах, но никаких 
новых правил нет. Правила те же, и нару-
шения те же самые. Просто судьи стали за 
ними более пристально смотреть, чтобы 
избавить наш хоккей от грязных дейст-
вий, не дающих проявить себя хорошим, 
техничным игрокам», – подчеркивает он в 
интервью официальному сайту КХЛ. 
Но то, что для Полякова «просто», для 
всех остальных оказалось максимально 

сложно. Просто было бы как раз, если 
бы изменились правила, а так – прави-
ла те же, игроки те же, судьи те же – но 
в прошлые годы нарушения не было, а с 
этого – есть. Или еще хуже: в одной игре 
действие грязное, а в другой – как бы и 
чистое… 
Когда утверждается, что изменились лишь 
трактовки и судьи стали более вниматель-
но смотреть, возникает резонный вопрос: 
а как добиться хоть какого-то единообра-
зия в трактовках и взглядах арбитров? 
Пока что ответа на него нет, и в результате 
единственным, кто верно понимает новую 
трактовку, является находящийся на пло-
щадке судья, поскольку он эту трактовку и 
определяет. Остальным же остается лишь 
удивляться или возмущаться.
И еще один напрашивающийся вопрос – 
а почему же прежде судьи не смотрели на 
правила пристально, не пытались изба-
вить наш хоккей от грубости и не давали 
себя проявить хорошим игрокам? – мы 
оставим в стороне. Хотя вообще-то ска-
занное главой департамента свидетельст-
вует как минимум о неполном служебном 
соответствии – и его (как отвечающего за 
качество судейства), и арбитров.
И ведь речь идет не о каком-то одном 
нарушении, а о целой группе, связан-
ной с действиями обороняющегося игро-
ка. Это так называемые сдерживающие 
фолы с использованием клюшки: за- 
держка клюшкой, толчок клюшкой, удар 
соперника клюшкой и так далее. Как те-
перь определить – было нарушение или 
нет? «Можно клюшку подбивать сни-
зу. Можно бить по клюшке ниже нижней 
руки, но не сильно. Ей можно работать: 
накладывать свою клюшку на клюшку иг-
рока, похлопывать по клюшке и даже по 
корпусу. Все зависит от того, с какой силой 
это произошло», – объясняет Поляков. А 
как определить силу удара? А на глазок! 
«Если в пылу борьбы игрок просто дотро-
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Бои Без правил
Новые принципы судейства непонятны даже самим судьям

Дмитрий НиКоЛаеВ
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нулся до рук, нарушение правил зафикси-
ровано быть не должно», – говорит Поля-
ков. Но пока что в большинстве случаев, 
когда следуют удаления, мы имеем дело 
как раз не с откровенными ударами наот-
машь, а с тем самым «в пылу борьбы…» – 
во всяком случае, так считают тренеры и 
игроки обороняющейся команды. А ата-
кующие, то есть получающие по рукам, 
убеждены в абсолютно противополож-
ном. Вот и получается, что ни о какой объ-
ективности говорить не приходится. 

«Медвешчак» набрал уже 
почти 300 Минут штрафа, 
«барыс» и ска –  
более 200! 

Представители клубов сетуют на рез-
ко возросшее количество удалений, но 
на самом деле статистика показывает, 
что здесь все не так однозначно (см. та-
блицу). Если мы сравним показатели от-
дельных команд в прошлом сезоне и в 
сыгранных матчах этого, то выяснится, 
что часть команд вполне укладываются в 
«прежний график». Так, за 54 игры ре-
гулярного чемпионата 2013/2014 мо-
сковское «Динамо» набрало 724 мину-
ты штрафного времени, за 11 игр этого 
– 114 минут; ЦСКА за 11 игр получил в 
этом сезоне 120 минут, за 54 в прошлом 
– 666 минут; рижское «Динамо» – 96 
и 590 минут соответственно. Нехитрые 
арифметические подсчеты покажут, что, 
если брать средние цифры за сезон, то 
ни о каком росте здесь говорить не при-
ходится. 
Есть, правда, в КХЛ и другие примеры. 
Скажем, лидер этого года по количеству 
удалений – «Медвешчак» – в 11 играх 
набрал 286 минут штрафного времени! 
Это больше трети того, что было у коман-
ды из Загреба в регулярке 2013/2014. 
«Барыс» Андрея Назарова получил в 11 
матчах – 201 минуту – почти треть улова 
прошлого чемпионата, у подмосковного 
«Витязя» – 199 минуты против 754 се-
зоном раньше. И на самом деле именно 
это – существенный разрыв в количестве 
удалений у разных команд – и заставля-
ет игроков и тренеров выступать против 
нововведений. 
В чем причина подобного разрыва? 
Отчасти, конечно, в некоторой особой 
благосклонности судей, на что намекал 
после своего демарша Андрей Назаров. 
Теперь манипулировать удалениями 
стало намного легче – ведь трактовка 
правил стала носить, скажем так, инди-

видуальный характер. Но среди лиде-
ров по штрафам сейчас есть, к примеру, 
всемогущий питерский СКА – безуслов-
ный лидер сезона – получил 205 минут 
в 11 играх. А самая «чистая» команда 
– рижское «Динамо» – ни на какие осо-
бые судейские преференции, по идее, 
рассчитывать не может.
Различаются и манеры игры команд: те, 
кто предпочитал силовую манеру, те-
перь оказались в уязвимом положении. 
Сказывается на количестве штрафа и 
персональный подбор хоккеистов. Ска-
жем, лидеры по набранным минутам 
в личном зачете – нападающий Майк 
Глумак и защитник Эндрю Хатчинсон из 
«Медвешчака» – набрали уже на двоих 
85 минут в 22 играх – почти треть все-
го, что выписали Загребу. И даже вра-
тарь «Медвешчака» Браст Барри полу-
чил уже 37 минут. Да, одна-две драки 
в течение матча способны существенно 
ухудшить и личные, и командные пока-
затели по штрафам, но ведь и неспор-

тивное поведение возникает не на пу-
стом месте.
Основная причина образовавшейся про-
пасти не в том, что хоккеисты по-разному 
играют, а в том, что их теперь по-разному 
судят. И от особенностей нового судейст-
ва страдают все – и лидеры, и аутсайдеры. 
Достаточно, сравнить, к примеру, дейст-
вия арбитров в двух матчах, которые уже 
успели сыграть между собой лидеры оте-
чественного хоккея – обладатель Кубка 
Гагарина магнитогорский «Металлург» и 
победитель прошлой регулярки москов-
ское «Динамо». Одни и те же «контакты» 
в первой игре (на Кубок Открытия в Маг-
нитогорске) незамедлительно карались 
удалениями, а во второй оставались без 
всякого внимания. Арбитры не назначили 
в Москве даже буллит в ворота «Метал-
лурга», хотя касание там было уж точно не 
менее явным, чем при буллите в первом 
матче. И как хоккеистам понять, чем будут 
руководствоваться судьи в том или ином 
эпизоде? 

ГенМенеджер сборной 
посоветовал судьяМ 
тренироваться  
на кошках 

Если тренеры команд КХЛ требуют пре-
жде всего единообразия в новой трак-
товке правил, то руководство сборной 
России обеспокоено другим. По мне-
нию генерального менеджера нацио-
нальной команды Андрея Сафронова, 
в международных матчах российские 
хоккеисты столкнутся с совершенно 
иным судейством, а потому излишняя 
придирчивость арбитров КХЛ окажет в 
конечном счете национальной команде 
медвежью услугу.
«Сегодня штаб сборной России готов, 
что называется, бить в колокола. Виной 
тому новая судейская политика в нашей 
Лиге. По сути, мы в сборной рискуем 
стать заложниками этой странной поли-
тики. Причем здесь я выражаю не только 

Главе СДК, двукратному олимпийскому чемпиону Валерию Ка-
менскому.
Уважаемый Валерий Викторович! Уважаемые члены Комитета!
Как известно, 17 сентября на последней минуте матча «Адмирал» 
– «Барыс» я применил некорректную жестикуляцию по отношению 
к арбитрам и зрителям. Ваш Комитет оперативно рассмотрел ин-
цидент, вынес мне во многом справедливое наказание. Наказа-
ние, по-видимому, смягченное тем фактом, что перед женщина-
ми и детьми, которым в первую очередь был нанесен моральный 
ущерб, я оперативно извинился.
Тем не менее в отношении меня приняты жесткие санкции. От 
управления командой непосредственно на скамейке «Барыса» я 
отстранен на очень долгий срок – 20 дней, 6 матчей. Также ош-
трафован на общую сумму порядка двух сотен минимальных раз-
меров оплаты труда (МРОТ) россиянина.
Эти санкции вызвали в Казахстане, ключевом партнере России по Ев-
разийскому и Таможенному союзам, большой резонанс. Получил – и 
лично, и через клуб – сотни обращений казахстанских болельщиков 
со словами не столько критики, сколько поддержки. Многие посчи-
тали, что, по сути (но, естественно, не по форме), протест оказался 
справедлив, он способствовал решению важнейшей политической 
задачи по сближению казахстанского и российского народов.

Также отмечу, что нанесенный Лиге моральный ущерб был частич-
но компенсирован небывало высокими рейтингами. Инцидент во 
Владивостоке в Интернете посмотрели более ста тысяч человек, 
что, увы, является абсолютным рекордом КХЛ-2014/2015. Также 
инцидент сделал рейтинги на крупнейших телеканалах Северной 
Америки, в частности на TSN.
В сложившейся ситуации прошу обратить внимание на мировой 
опыт, согласно которому дисквалификации в ряде случаев за-
меняются на общественно полезные работы. С этой точки зре-
ния готов активно участвовать в различных социальных проектах 
Континентальной лиги, выступать в благотворительных матчах – 
например, популярной команды «Газпром экспорт», скажем, рас-
чищая пространство для ее ударного звена Коваленко – Медве-
дев – Каменский.
Учитывая все вышесказанное, ходатайствую перед уважаемым 
Комитетом о сокращении своей дисквалификации хотя бы до 
пяти матчей. В этом случае смогу вернуться на скамейку второго 
октября в крайне важном как для клуба, так и для меня лично пое-
динке против «Трактора» – принципиального соперника «Барыса» 
по Восточной конференции, моей родной команды.
С надеждой на понимание, ваш Андрей Назаров.

Источник: сайт ХК «Барыс»

Открытое письмо Андрея Назарова
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Из официального сообщения о рабочем совещании по судейству 
на сайте КХЛ

«Участники обменялись мнениями относительно роли и имиджа 
судей на матчах, а также меры ответственности арбитров за при-
нимаемые решения и допускаемые ошибки. Для того чтобы неу-
клонно повышать качество судейства игр и упростить понимание 
нюансов правил как арбитрами, так и представителями команд, 
было принято несколько решений. 
Лига будет регулярно (не исключено, что в ежедневном режи-
ме) готовить видеоподборки, содержащие «хорошие» и оши-
бочные удаления. Это позволит клубам оперативно доводить 
до сведения игроков смысл судейских решений и объяснять 
им, в каких пределах можно выполнять те или иные приемы во 
время противодействия сопернику. 
Одновременно Лига будет вести соответствующую разъясни-
тельную работу и с арбитрами. Лига готова предоставлять 
клубам полную, содержащую подробные выводы Комиссии 
по экспертной оценке судейства, информацию о наклады-
ваемых в рамках действующего регламента санкциях в от-
ношении судей, допустивших серьезные ошибки. При этом 
КХЛ продолжит практику публичного разбора наиболее резо-

нансных моментов, связанных с судейством, и подтверждает 
свою политику открытости в данном вопросе. Для того чтобы 
обеспечить готовность сборных страны разных возрастов к су-
действу на международных турнирах, специалисты Департа-
мента судейства будут курировать национальные команды и 
на регулярной основе проводить консультации с их тренера-
ми, менеджерами и хоккеистами, разъяснять нюансы тракто-
вок игровых ситуаций европейскими и североамериканскими 
судьями. 
Особое внимание участники встречи уделили росту количе-
ства симуляций нарушений правил со стороны игроков. От-
метив наличие тревожной тенденции, специалисты приняли 
решение о необходимости ужесточения борьбы с проявлени-
ями неспортивного поведения и выработали соответствую-
щие меры. Клубы будут получать из Лиги видеоматериалы, 
содержащие эпизоды симуляции, а в отношении виновных 
будет применяться существующий дисциплинарный меха-
низм. 
Хоккеисты не только будут наказываться за неспортивное по-
ведение – их действия станут достоянием общественности, а 
Лига сформирует реестр хоккеистов, регулярно практикую-
щих «нырки» и похожие неспортивные приемы».

личную точку зрения, а консолидирован-
ное мнение всего штаба национальной 
команды и ее главного тренера Олега 
Знарка, – сказал Андрей Сафронов в ин-
тервью газете «Спорт-Экспресс». – Знае-
те, у нас в нынешнем сезоне не балет, и 
даже не «Лебединое озеро», а просто ка-
кой-то театр абсурда. Порой кажется, что 
на клубах КХЛ проводят нелепый экспе-
римент. Так и хочется сказать нашему су-
дейскому корпусу: тренируйтесь на кош-
ках, а не на людях!»
Сафронов обратил внимание и на то, 
что удаления сыплются одно за другим, 
и на то, что отсутствует четкая, всем по-
нятная судейская линия. «Клубы КХЛ, 
по сути, лишены возможности играть в 
нормальный хоккей, им скорее предла-
гают какую-то судейскую угадайку. В ко-
торой хоккеисты обречены на пораже-
ние. И я веду речь о поражении именно 
на национальном уровне. С такой систе-
мой арбитража сборная обречена ехать 
на международные турниры, скажем 
так, заклеванной. Ведь за эти две недели 
игроки отвыкли от нормального хоккея. 
Их просто замордовали непонятными 
свистками! Никто не понимает, что еще 
можно, а что уже запретили, – возму-
щался Сафронов. – По-моему, все уже 
поняли, что с новой трактовкой правил 
наш судейский корпус наломал дров. 
Официально обращаюсь к высшим ру-
ководителям КХЛ: пришло время сроч-
но принять правильные решения. Когда? 
Буквально сегодня!»
В итоге под эгидой КХЛ прошло рабо-
чее совещание, посвященное вопросам 
судейства в чемпионате 2014/2015. Во 
встрече приняли участие Андрей Саф-
ронов, Александр Поляков, вице-пре-
зидент КХЛ по хоккейным операци-
ям Дмитрий Курбатов, генеральный 
менеджер «Атланта» Алексей Жамнов, 
отвечающий также за селекционную ра-
боту в сборных страны, председатель Экс- 
пертной комиссии по оценке качества су-
действа Александр Якушев, главный ме-
неджер ЦСКА Сергей Федоров.
Правда, судя по принятым на совещании 
решениям и даже по тональности офи-
циального сообщения, размещенного на 
сайте КХЛ, представители судейского кор-
пуса пребывают в полной уверенности в 
своей правоте и считают, что «большое 
количество эмоциональных негативных 
комментариев» связано с тем, что реше-
ния судей, принимаемые на стартовом от-
резке чемпионата, «не до конца поняты 
хоккеистами, тренерами, руководителя-
ми клубов и журналистами». 

Справка

Команда

Штрафные минуты в 
нынешнем чемпио-
нате (в скобках – ко-
личество игр)

Штрафные минуты 
в регулярном чем-
пионате 2013/2014 

«Медвешчак» (Загреб) 286 (11) 741

СКА (Санкт-Петербург) 205 (11) 721

«Барыс» (Астана) 201 (11) 688

«Витязь» (Московская область) 199 (10) 754

«Металлург» (Новокузнецк) 173 (10) 574

«Амур» (Хабаровск) 172 (11) 637

«Салават Юлаев» (Уфа) 168 (11) 630

«Авангард» (Омская область) 165 (11) 762

«Атлант» (Московская область) 161 (10) 789

«Металлург» (Магнитогорск) 161 (11) 676

«Торпедо» (Нижний Новогород) 158 (11) 659

«Ак Барс» (Казань) 154 (11) 690

«Сибирь» (Новосибирская 
область)

149 (9) 652

«Локомотив» (Ярославль) 147 (10) 711

«Югра» (Ханты-Мансийск) 140 (10) 665

«Слован» (Братислава) 140 (10) 613

«Автомобилист» (Екатеринбург) 139 (11) 592

«Адмирал» (Владивосток) 138 (10) 542

«Трактор» (Челябинск) 138 (11) 584

«Северсталь» (Череповец) 132 (11) 756

«Динамо» (Минск) 130 (11) 560

ЦСКА (Москва) 120 (11) 666

«Нефтехимик» (Нижнекамск) 116 (10) 718

«Динамо» (Москва) 114 (11) 724

«Динамо» (Рига) 96 (11) 590

Штрафное время команд (за исключением тех, что 
не выступали в прошлом чемпионате КХЛ)

Вообще-то, вполне естественно было 
бы предположить, что если реше-
ния всем не конца понятны, то, мо-
жет быть, дело именно в решениях, а 
не во всеобщей беспросветной непо-
нятливости. Но представители Лиги 
были готовы лишь признать, что «и ар- 
битрам требуется время и дополнитель-
ные консультации, чтобы полностью 
верно уяснить все нюансы и минимизи-
ровать количество неверных решений». 
Тот факт, что арбитры сперва должны 
были все уяснить, затем всем непонят-
ливым все разъяснить, а уж потом при-
ниматься за судейство – на совещании, 
увы, отмечен не был. Зато представи-
тели Лиги решили составить черный 
список симулянтов, которых решено не 
только наказывать, но и делать их дей-
ствия «достоянием общественности»!
Решение, что и говорить, судьбоносное! 
Вот общественность раньше, до состав-
ления реестра, не знала, кто склонен к си-
муляциям! А уж судьи, судьи-то как могли 
прежде догадаться, что хоккеист, играю-
щий у них на глазах годами, если не деся-
тилетиями, любит иной раз прикинуться 
обиженным? А тут посмотрят в списочек 
– и сразу понятно: симулянт, нарушения 
нет! Или и против симулянта могли сыг-
рать с нарушением правил?
Симуляция – это, конечно, плохо.  
А то, что новая система судейства по-
буждает игроков имитировать нару-
шения против них, – еще хуже. Но го- 
раздо опаснее иное. Сторонники но-
вого подхода к судейству не раз гово-
рили о том, что заботятся о техничных, 
умных хоккеистах, которым, по их мне-
нию, теперь станет играть легче, станет 
играть веселее. Но так ли это? Убедив-
шись в том, что две минуты можно по-
лучить в любом случае – и за легкое 
касание, и за грубый удар, – оборо-
няющиеся, естественно, начинают иг-
рать жестче и бить сильнее. Если уж 
все равно играть в меньшинстве, то уж 
лучше за дело – именно таким принци-
пом все чаще руководствуются защит-
ники. Игра с каждым туром становится 
все грубее еще и потому, что к такти- 
ческим соображениям добавляется на-
капливающее раздражение. И выме-
щают его хоккеисты не на судьях, а на 
игроках соперника. Страшно даже пред-
положить, что могло бы произойти на 
площадке, будь сорвавшийся Андрей 
Назаров не тренером, а еще действую-
щим хоккеистом, и в уравновешенном 
состоянии отличавшимся, как помнят 
многие, жесткостью.
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Какое же это убийство?
Чарльз ГИЛФОРД рассказ 

О
ни сидели в гостиной очень 
тихо и неподвижно и ждали 
ее мужа. Она была невысо-
кого роста и хорошенькая, 
с безупречной кожей, ис-

синя-черными блестящими волосами и 
слегка раскосыми зеленоватыми глаза-
ми. Она была в неглиже, сквозь которое 
угадывались соблазнительные контуры 
ее тела.
Мужчина был самый обычный. У него 
было худощавое лицо, карие глаза, кожа 
бронзового оттенка и стройная фигура. 
Его каштановые волосы  были взъерошен-
ными и влажными. Он сидел в рубашке с 
коротким рукавом, пиджак и галстук ле-
жали на стуле рядом. В руке он неловко и 
со страхом держал маленький черный пи-
столет 32-го калибра.
Тишину нарушили маленькие часы на ка-
мине. Они пробили девять раз.
– Девять часов, – заметил мужчина. – Он 
ведь уже должен быть дома?
– Тони, дорогой, его самолет приземля-
ется в 8.30, – напомнила Анжела. – От 
аэропорта сорок минут езды… Кстати, не 
обязательно все время держать пистолет 
в руках.
– Я не хочу, чтобы он вломился сюда и за-
стал меня врасплох, – объяснил Тони.
– Когда он приедет, нам все равно придет-
ся перейти в спальню.
– Знаю. Знаю. – Он смотрел на ковер на 
полу.
– Брюс должен застать нас в постели, – 
продолжила она. – Он может приехать в 
любую минуту. Думаю, нам пора идти в 
спальню и готовиться.
Тони послушно пошел за ней. Почти в 
полной темноте Анжела легла на кровать, 
оперлась на локоть и провела рукой по 
бедру. Но он даже не посмотрел на нее. 
Тони сел в кресло и положил руки на ко-
лени. В правой руке он по-прежнему дер-
жал пистолет.
– У тебя такой вид, будто ты не очень го-
тов воспользоваться оружием, – заметила 
Анжела.
– Да, не готов, – пожал он плечами. – Мне 
еще не доводилось убивать людей. Мало 
кому приходится вот так хладнокровно 
убивать человека. Мне это не нравится.
– Дорогой, о каком хладнокровном убий-
стве ты говоришь?! Брюс объявил фак-
тически всему свету, что убьет тебя, если 
еще раз застанет нас вместе. Это будет не 
хладнокровное убийство, а самооборона. 
Если мы хотим быть вместе, то должны его 
убить.
– Есть и другие способы быть вместе.
Было очевидно, что он очень боится. Она 
надеялась, что самолет Брюса не сильно 
задержится и что Тони сохранит остатки 
мужества до приезда Брюса. Она тоже бо-
ялась, но ее подстегивала ненависть, ко-
торой Тони не знал. В отличие от него, Ан-
жела часто испытывала на себе тяжелую 
руку мужа.
– Какие другие способы? – поинтересова-
лась она.
Тони не ответил. Он по-прежнему не смо-
трел на нее.
– Ты хочешь сказать, что просто уйдешь и 
оставишь меня Брюсу, как будто ничего не 
произошло? – уточнила она.
Он молча смотрел на пистолет. 
– Тони, ты бы это предпочел сделать?
Она посмотрела на маленькие часы на 
ночном столике. Если самолет Брюса при-
был по расписанию, то сейчас он должен 
выходить из такси возле дома.

– Тони, мы знаем, что риск есть. Неболь-
шой, конечно, но есть. Мы с тобой уже 
обсуждали это и пришли к выводу, что все 
стоящее в этой жизни рискованно. Десят-
ки людей знают, что Брюс угрожал тебе. 
Они также знают, что у него есть разре-
шение на ношение оружия и что он всег-
да вооружен. Знают, что он даже в поезд-
ки отправляется с оружием и держит его 
в чемодане. Еще все знают, что Брюс ку-
пил мне этот маленький пистолет для за-
щиты на тот случай, когда он куда-нибудь 
уедет. Все знают и понимают, что, когда в 
человека стреляют, он стреляет в ответ. Но 
никто никогда не узнает, что ты выстрелил 
первым и что после убийства мы поло-
жили револьвер в его руку и сделали не-
сколько выстрелов…
Тони стремительно повернулся к ней и 
бросил пистолет на кровать. 
– Если ты так уверена, что убийство – пра-
вильный способ действия, то воспользуй-
ся им сама.
Анжела даже не дотронулась до оружия.
– Дорогой, он угрожал тебе, а не мне. И 
стрелял бы он в тебя, а не в меня. Поэтому 
ты должен стрелять в ответ, а не я.
Тони встал и подошел к окну. 
– Его по-прежнему нет, – объявил он. 
– Возьми пистолет, – сказала она. – Вос-
пользоваться им должен ты и только ты. 
Тони пристально смотрел на нее, и ей 
даже на мгновение показалось, что он с 
легкостью может напасть на нее, а не на 
Брюса.
– Ты забыла одну вещь, – наконец сказал 
он.
– Какую, дорогой?
– Что ты знала, когда твой муж вернется до-
мой. Знала и тем не менее развлекалась в 
это самое время с любовником. У копов мо-
жет создаться впечатление, что ты хотела, 
чтобы он застал тебя в постели со мной... 
Хотела, чтобы возникла стрельба…
Анжела покачала головой. 
– Конечно, мы оба знаем, что должен 
вернуться Брюс. Но мы очень сильно друг 
друга любим. Поэтому сегодня вечером 
мы решили проститься и какое-то время 
не встречаться. Но мы так страстно любим 
друг друга, что забыли и о времени, и о 
возвращении Тони. Ты же знаешь, что та-
кое страсть, дорогой!
Тони вернулся к наблюдательному посту у 
окна. Медленно тянулись минуты. Нако-
нец он сказал:
– У входа остановилось такси.
– Бери пистолет, – сказала Анжела. 
– Из машины выходит мужчина. Это мо-
жет быть Брюс. Он идет в дом.
– Теперь у тебя нет выбора, Тони. Если ты 
не убьешь его, он убьет тебя.
Он приблизился к краю кровати и как бы 
навис над ней. 
– Я не дурак, – заявил Тони, но все же взял 
пистолет.
Они оставили свет в гостиной. В коридоре 
тоже горел свет, но в спальне по-прежне-
му царила темнота. Они все спланирова-
ли: Брюсу придется войти с яркого света 
в темную комнату. Преимущество будет у 
Тони, который прячется в темноте с писто-
летом.
Он занял позицию за креслом и пригнул-
ся. 
– Дорогой, – прошептала она в темноту, 
– не медли и не колеблись. Брюс не стал 
бы медлить.
Через несколько секунд они услышали, 
как открывается входная дверь. Затем 
дверь закрылась, и на какое-то время на-

ступила тишина. Брюс медлил. Анжела 
встревожилась, потому что это было на 
него не похоже. 
Затем Брюс еще раз удивил ее. Вместо 
того чтобы идти в спальню, он позвал ее:
– Анжела!
Она не знала, что делать, но решила не 
отвечать. Брюса необходимо заманить в 
спальню. Его нельзя убивать в гостиной.
– Анжела! – Его тон стал резче, но она все 
равно не ответила. – Анжела, я знаю, что 
ты там. Со своим любовником. Я узнал 
машину.
Анжела едва не вскричала от злости. Неу-
жели Тони такой идиот? А может, он хотел 
предупредить Брюса, дать ему шанс?..
– Анжела! – опять позвал Брюс. – Мне не 
очень хочется видеть эту отвратительную 
картину. Я бы предпочел, чтобы ты вышла. 
Не бойся. Я не удивлен и не злюсь. Мне 
просто наплевать. Я уже дошел до тако-
го состояния, что мне наплевать, с кем ты 
спишь. Нам нужно все решить.
Нет, Брюс ее не обманет. Конечно, это ло-
вушка. Нет, Брюсу не наплевать. Он умный 
человек, но плохой актер.
В конце концов у Брюса лопнуло терпе-
ние. Ему надоело уговаривать ее, и он 
быстро пошел по коридору. Через секун-
ду они увидели его. Он по-прежнему был 
в шляпе и пальто. У порога спальни Брюс 
остановился. Его широкие плечи почти 
полностью закрыли дверной проем. Он 
протянул  руку в поисках выключателя. 
На какую-то долю секунды, пока муж 
искал выключатель, Анжелу захлестнула 
волна паники. Она испугалась, что Тони 
окончательно струсит. Сейчас Анжела жа-
лела, что отпустила его от себя, потому что 
в случае необходимости она не сможет 
сама взять пистолет.
Но все ее страхи оказались напрасными. 
В то самое мгновение, когда Брюс нашел 
выключатель, прогремел выстрел. Комна-
ту залил яркий свет. Они успели увидеть 
на лице Брюса изумление и шок, когда его 
ударила пуля. Выстрел оказался точным 
или как минимум удачным. Около лево-
го грудного кармана пальто Брюса появи-
лась маленькая черная дырочка. Он мед-
ленно сполз по стене на пол.
Анжела быстро подошла к нему. Он лежал 
лицом вниз, но ей удалось перевернуть 
его. Сомнений не было – муж был мертв.
Она бросила взгляд на Тони. Он стоял не-
подвижно с застывшим лицом и держал 
в вытянутой руке пистолет. Пистолет по-
прежнему был наведен на место, где толь-
ко что стоял Брюс. 
Она переступила через тело и выбежала в 
гостиную. Брюс всегда носил револьвер в 
маленьком чемоданчике. Она точно зна-
ла место, потому что часто собирала его в 
дорогу. Револьвер всегда лежал в одном и 
том же месте, в…  Анжела с трудом сдер-
жала крик. Брюс был без багажа. Она бы-
стро огляделась по сторонам, заглянула 
за стулья и софу. Чемоданчика нигде не 
было. Ей так захотелось закричать, что она 
была вынуждена закрыть рот ладонью.
Может, багаж остался в такси на улице? 
Но что она скажет таксисту, чтобы он от-
дал чемоданчик? Она подбежала к окну 
и посмотрела между занавесей. Такси не 
было. Улица была темная и пустынная.
Анжела медленно вернулась в спальню.
– Он безоружен, – сообщила она.
До Тони, казалось, не сразу дошли ее сло-
ва. 
– Что ты хочешь этим сказать? – наконец 
спросил он.

– Брюс всегда возил револьвер в малень-
ком чемоданчике, но сейчас он приехал 
без багажа.
– Но ты же сказала…
– Ты видел, как он выходил из такси! – 
прервала его Анжела. – Почему ты мне не 
сказал, что он с пустыми руками? Навер-
ное, он не врал, когда сказал, что ему уже 
на все наплевать. Скорее всего, он соби-
рался уйти из дома.
– Но где его багаж?
– Брюс не мог вылететь без багажа. Зна-
чит, багаж может быть все еще в аэропор-
ту.
– В аэропорту! – в отчаянии воскликнул 
Тони – О Господи!..
– Если понадобится, мы сможем поехать в 
аэропорт и забрать его. У него наверняка 
где-то лежит багажная квитанция…
Тони даже не дождался, когда она догово-
рит до конца. Через мгновение он уже на-
гнулся над трупом и выворачивал у него 
карманы. Ключи, деньги, платок и тому 
подобное, но никаких багажных квитан-
ций. Тони сел на пол. Он тяжело дышал, 
его била дрожь.
– Наверное, он отправил багаж в гости-
ницу, – предположила Анжела через не-
сколько секунд. – Если он не собирался 
ночевать здесь, то он где-то остановился.
Тони с мольбой посмотрел на нее. По его 
лицу струился пот. 
– Значит, мы сможем забрать его, – с над-
еждой проговорил он.
– Сможем, если узнаем, в какой гости-
нице он остановился. Если бы мы были в 
Лондоне, Париже или еще где-нибудь, то 
я бы знала, где он остановился. Но люди 
не останавливаются в гостиницах у себя 
дома.
Они мрачно смотрели друг на друга, но 
сейчас уже без любви и желания. Их глаза 
были наполнены страхом.
По лицу и рукам Тони градом катился пот. 
Его рубашка уже вся намокла. 
– Что мы можем сделать? – Сейчас его го-
лос напоминал визг побитой дворняжки.
У Анжелы появилось дикое желание опу-
ститься около Брюса на колени и растор-
мошить его, сказать, что она его не люби-
ла, но, пусть он и бил ее, он хотя бы был 
мужчиной… Она сейчас нуждалась в на-
стоящем мужчине.
– Анжела, – взмолился Тони, – ты должна 
что-нибудь придумать.
Тони был жалок и отвратителен. Мало 
того что у него вообще не было мозгов, 
так он еще и полностью потерял над со-
бой контроль. Вместо того чтобы взять все 
в свои руки, он возложил эту ношу на ее 
хрупкие плечи.
Анжелу словно ударило током. Она нако-
нец пришла в себя и начала думать.
– Если Брюс не мог напасть на нас с ре-
вольвером, – задумчиво проговорила де-
вушка, – то он мог сделать это с чем-то 
другим.
– С чем, например?
– Он мог напасть без оружия, голыми ру-
ками, – с горечью объяснила она. – Брюс 
был вдвое сильнее тебя. Он мог запросто 
убить тебя и без оружия.
Тони даже не обратил внимания на оскор-
бление. 
– Нужно создать видимость драки! – вос-
кликнул он.
– Совершенно верно, – кивнула Анжела. 
– Брюс бросился на тебя. Он собирался 
тебя убить, но ты сумел выхватить писто-
лет и застрелил его. Нужно все перевер-
нуть здесь, чтобы было похоже на драку.

Какое же это убийство?
ни сидели в гостиной очень 
тихо и неподвижно и ждали 
ее мужа. Она была невысо-
кого роста и хорошенькая, 
с безупречной кожей, ис-

синя-черными блестящими волосами и 
слегка раскосыми зеленоватыми глаза-

– Тони, мы знаем, что риск есть. Неболь-
шой, конечно, но есть. Мы с тобой уже 
обсуждали это и пришли к выводу, что все 
стоящее в этой жизни рискованно. Десят-
ки людей знают, что Брюс угрожал тебе. 
Они также знают, что у него есть разре-
шение на ношение оружия и что он всег-

ступила тишина. Брюс медлил. Анжела 
встревожилась, потому что это было на 
него не похоже. 
Затем Брюс еще раз удивил ее. Вместо 
того чтобы идти в спальню, он позвал ее:
– Анжела!
Она не знала, что делать, но решила не 

– Брюс всегда возил револьвер в малень-
ком чемоданчике, но сейчас он приехал 
без багажа.
– Но ты же сказала…
– Ты видел, как он выходил из такси! – 
прервала его Анжела. – Почему ты мне не 
сказал, что он с пустыми руками? Навер-
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Тони бросил-
ся выполнять ее 
инструкции еще 
до того, как она 
закончила их 
давать. Она 
не стала ему 
мешать. Он 
метался по 
комнате как 
ураган. Тони 
опрокинул на 
пол все лампы и 
торшеры. Затем 
та же участь пости-
гла содержимое 
ее ночного столи-
ка. Он перевернул все 
стулья, шторы вкривь и 
вкось висели на окнах.
– Ну как? – Он повернулся 
к ней, как маленький ребенок, 
который нуждается в похвале.
Анжела хмуро следила за погромом. 
В ответ на вопрос любовника она пока-
чала головой.
– Брюс перевернул всю комнату, но на 
тебе нет ни единого следа... 
Сначала он посмотрел на нее с недо-

умением, потом в его глазах появилась 
недоверчивость.
– Не забывай, что Брюс набросился на 
тебя, а не на комнату, – пояснила Анжела.
– Но как?..
Он неподвижно смотрел, как она подо-
шла к разбитой лампе, взяла ее с пола и 
подняла над головой, чтобы ударить его.
– Нет… – пробормотал Тони. – Нет!
– Или это, или электрический стул! – Ан-
желе надоело сюсюкаться с этой тряпкой.
Тони покорно кивнул, но в последний мо-
мент, когда лампа уже опускалась на его 
голову, поднял руку и слегка отвел удар 
в сторону. Тем не менее основание лам-
пы задело его щеку. Удар отбросил его на 
стену и слегка оглушил. Из уголка рта со-
чилась струйка крови.
Анжела бросила лампу на пол и внима-
тельно осмотрела его. Поверит ли теперь 
полиция рассказу о драке? Всего один 
удар? И крови с наперсток? 
– Почему ты попытался увернуться? – Она 
и не пыталась скрыть своего раздраже-
ния.
– Ты могла убить меня! – заскулил парень.
Но ей было наплевать на его боль и страх.
– Мы должны представить все так, как 
будто Брюс пытался тебя убить. Пока этого 
не видно. Лампа не подходит под опреде-
ление орудия убийства.
Анжела отправилась на кухню. Она не-
сколько секунд шарила в ящике с ножа-
ми, пока не нашла самый большой. 
Тони вскрикнул от страха, когда увидел в 
ее руке огромный нож. Он по-прежнему 
стоял у стены и не сводил с нее испуган-
ного взгляда.
– Вот этим бы Брюс тебя точно убил! – 
удовлетворенно сказала она. – Теперь 
никто не усомнится.
– Что ты собираешься делать?
– Нужна кровь, идиот! – яростно ответила 
она. – Пойми, без крови никак не обой-
тись!

С этими словами Анжела медленно дви-
нулась к нему. Она понимала, что Тони не 
будет спокойно стоять и ждать. Он навер-
няка попытается увернуться от ножа так 
же, как увернулся от лампы. Ничего, это 
даже к лучшему – так все будет выглядеть 
более естественно.
– Брюс должен был промахнуться из ре-
вольвера? – взмолился Тони. – Почему он 
не мог промахнуться и с ножом?
– Тряпка! – вышла из себя Анжела. – Жал-
кий вонючий трус!..
Анжела сделала выпад. Он сделал шаг 
в сторону и одновременно по-
пытался схватить ее запястье. 
Но она была готова к это-
му и поэтому нацелилась 
не на его грудь, как по-
ступил бы Брюс, а на 
руку. Лезвие ножа за-
цепило ее у само-
го локтя. Тони 

инстинктивно поднял руку, что и требова-
лось. Нож скользнул по руке почти 
до самого плеча.
Нож выпал из руки Анжелы, но 
она не стала его поднимать. Она 
сделала шаг назад и спокойно изучала 
результат своей работы. Тони тоже смот-
рел на рану. Его лицо исказилось от стра-
ха. Рана была легкой, но крови было мно-
го. Она стекала по руке до самых пальцев 
и капала на ковер.
– Вот теперь все поверят в драку и в то, 
что он пытался убить тебя, – удовлетво-
ренно кивнула Анжела.
Тони медленно поднял голову и посмот-
рел на нее. Сейчас его лицо исказила гри-
маса гнева.
– Тебе это нравится? – поинтересовался 
он дрожащим голосом.
– Да…
– Я рад, Анжела. Но почему все шишки 
должны сыпаться только на меня? Почему 
Брюс набросился только на меня?
– Потому что убить он угрожал тебя, а не 
меня! – резко напомнила ему девушка.
Он покачал головой. 
– Но когда он вошел и увидел нас вместе, 
то окончательно сошел с ума. Он забыл, 
что угрожал только мне, и набросился на 
тебя тоже.
Сейчас Анжела поняла намерение лю-
бовника.
– Брюс никогда не причинил бы мне боль, 
– солгала она.
– Мы оба замешаны в этом убийстве, – 
вновь покачал головой Тони. – Милашку 
Брюса застрелил я, не спорю, но это наше 
общее убийство, а не только мое. И ду-
маю, мы всё должны делить поровну.
Он поднял нож.
– Нет! – Анжела попыталась говорить 
спокойно, но ее голос сорвался на крик.
– Мы же хотим, чтобы все выглядело как 
можно правдоподобнее и убедительнее! 
– повторил Тони ее слова.

– Что ты собираешься делать?
– Ты тоже должна быть в крови. 
Бежать ей было некуда, потому что он 
преграждал дорогу к двери. Нет, он не 
сделает этого, попыталась успокоить себя 
Анжела, не сделает. Он слишком сильно 
любил ее безупречную кожу, чтобы резать 
ее ножом.
– Тони, пожалуйста…
– Всё поровну!
Тони прижал ее к стене, держа нож в пра-
вой руке.
– Только не лицо, Тони! – взмолилась де-

вушка.
Но он уже не был послушным и 

покорным Тони. Сейчас перед 
ней стоял раненый и истека-

ющий кровью обезумев-
ший пес.
– Неужели ты не пони-
маешь, дорогая? Брю-
су не нравилось, что 
ты такая прекрасная 
и что твоя красота до-

станется другому. Он мог попытаться по-
мешать этому, разрушить твою красоту. 
По-моему, это прекрасное дополнение к 
нашему плану, ты не находишь?
Анжела почувствовала резкую боль в 
щеке. Возможно, это была боль от ножа, 
возможно, ужас перед шрамом, кото-
рый изуродует ее до конца дней. Чем бы 
ни было это чувство, оно придало ее ма-
ленькому телу неожиданную силу, доста-
точную, чтобы оттолкнуть любовника.
Сейчас Анжела полностью доверилась 
инстинктам. Пистолет лежал на полу, сре-
ди флаконов и тюбиков с ее ночного сто-
лика. Девушка нырнула за оружием. Она 
не стала подниматься, а просто перекати-
лась и направила ствол на Тони. Анжела 
нажимала на курок до тех пор, пока не по-
слышались щелчки.
В комнате еще грохотало эхо выстрелов, 
когда Анжела услышала и другой звук. 
Это был стук. Громкий и настойчивый стук 
во входную дверь. Ее мозг был 
по-прежнему отклю-
чен и по-

этому отреагировал с опозданием. Кто 
мог прийти в такое время?
– Тони… – механически позвала Анжела.
Тони лежал на кровати. По простыням 
медленно расползалось темно-красное 
пятно. Он не пошевелился и не ответил 
ей.
«Как я все это объясню?» – подумала она.
Только сейчас проснулся ее разум. Он ли-
хорадочно пытался найти выход. Ей как-
то нужно было объяснить свое пребыва-
ние в комнате с двумя трупами.
«Мое бедное лицо… Нет, забудь о лице… 
Нет, нет, это тоже придется объяснить. 
Кто это сделал? Тони? Да, Тони… На ноже 
уже есть его отпечатки… Но кто пырнул но-
жом Тони?.. Конечно, Брюс. Ведь это он 
схватил нож… Значит, отпечатки пальцев 
Брюса… Нужно забрать нож у Тони и вло-
жить его в руку Брюса… А как быть с пи-
столетом?.. Кто застрелил Тони?.. Только 
не она… Она была просто свидетельни-
цей… Пусть и причиной трагедии, но лишь 
свидетельницей… Значит, пистолет нужно 
отдать Тони… Это он застрелил Брюса… Но 
кто в таком случае застрелил Тони?.. Чьи 
же отпечатки должны быть на писто-
лете?»

Проблема действительно была слож-
ной. Когда полицейский взломал наконец 
дверь и вбежал в спальню, он замер как 
вкопанный. Страж порядка стоял и широ-
ко раскрытыми глазами следил за лихо-
радочными и непонятными действиями 
девушки. Она обернулась к нему за по-
мощью.
– Забрать пистолет у Тони? – спросила она 
полисмена. – Нет, нет… Наверное, нужно 
создать видимость, что я тоже стреля-
ла?.. Но я не стреляла… Тони был ранен, 
и он убил Брюса одним выстрелом… Мо-
жет, нужно стереть мои отпечатки и вер-
нуть оружие Тони?.. Мое лицо, наверное, 
ужас но выглядит?..
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Тони бросил-
ся выполнять ее 
инструкции еще 
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давать. Она 
не стала ему 
мешать. Он 
метался по 
комнате как 
ураган. Тони 
опрокинул на 
пол все лампы и 
торшеры. Затем 
та же участь пости-
гла содержимое 
ее ночного столи-
ка. Он перевернул все 
стулья, шторы вкривь и 
вкось висели на окнах.
– Ну как? – Он повернулся 
к ней, как маленький ребенок, 
который нуждается в похвале.
Анжела хмуро следила за погромом. 
В ответ на вопрос любовника она пока-
чала головой.
– Брюс перевернул всю комнату, но на 
тебе нет ни единого следа... 
Сначала он посмотрел на нее с недо-

умением, потом в его глазах появилась 
недоверчивость.
– Не забывай, что Брюс набросился на 
тебя, а не на комнату, – пояснила Анжела.
– Но как?..
Он неподвижно смотрел, как она подо-
шла к разбитой лампе, взяла ее с пола и 

С этими словами Анжела медленно дви-
нулась к нему. Она понимала, что Тони не 
будет спокойно стоять и ждать. Он навер-
няка попытается увернуться от ножа так 
же, как увернулся от лампы. Ничего, это 
даже к лучшему – так все будет выглядеть 
более естественно.
– Брюс должен был промахнуться из ре-
вольвера? – взмолился Тони. – Почему он 
не мог промахнуться и с ножом?
– Тряпка! – вышла из себя Анжела. – Жал-
кий вонючий трус!..
Анжела сделала выпад. Он сделал шаг 
в сторону и одновременно по-
пытался схватить ее запястье. 
Но она была готова к это-
му и поэтому нацелилась 
не на его грудь, как по-
ступил бы Брюс, а на 
руку. Лезвие ножа за-
цепило ее у само-
го локтя. Тони 

инстинктивно поднял руку, что и требова-
лось. Нож скользнул по руке почти 
до самого плеча.
Нож выпал из руки Анжелы, но 
она не стала его поднимать. Она 
сделала шаг назад и спокойно изучала 
результат своей работы. Тони тоже смот-

– Что ты собираешься делать?
– Ты тоже должна быть в крови. 
Бежать ей было некуда, потому что он 
преграждал дорогу к двери. Нет, он не 
сделает этого, попыталась успокоить себя 
Анжела, не сделает. Он слишком сильно 
любил ее безупречную кожу, чтобы резать 
ее ножом.
– Тони, пожалуйста…
– Всё поровну!
Тони прижал ее к стене, держа нож в пра-
вой руке.
– Только не лицо, Тони! – взмолилась де-

вушка.
Но он уже не был послушным и 

покорным Тони. Сейчас перед 
ней стоял раненый и истека-

ющий кровью обезумев-
ший пес.
– Неужели ты не пони-
маешь, дорогая? Брю-
су не нравилось, что 
ты такая прекрасная 
и что твоя красота до-

этому отреагировал с опозданием. Кто 
мог прийти в такое время?
– Тони… – механически позвала Анжела.
Тони лежал на кровати. По простыням 
медленно расползалось темно-красное 
пятно. Он не пошевелился и не ответил 
ей.
«Как я все это объясню?» – подумала она.
Только сейчас проснулся ее разум. Он ли-
хорадочно пытался найти выход. Ей как-
то нужно было объяснить свое пребыва-
ние в комнате с двумя трупами.
«Мое бедное лицо… Нет, забудь о лице… 
Нет, нет, это тоже придется объяснить. 
Кто это сделал? Тони? Да, Тони… На ноже 
уже есть его отпечатки… Но кто пырнул но-
жом Тони?.. Конечно, Брюс. Ведь это он 
схватил нож… Значит, отпечатки пальцев 
Брюса… Нужно забрать нож у Тони и вло-
жить его в руку Брюса… А как быть с пи-
столетом?.. Кто застрелил Тони?.. Только 
не она… Она была просто свидетельни-
цей… Пусть и причиной трагедии, но лишь 
свидетельницей… Значит, пистолет нужно 
отдать Тони… Это он застрелил Брюса… Но 
кто в таком случае застрелил Тони?.. Чьи 
же отпечатки должны быть на писто-
лете?»
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8 октября 1970 – по предложению фран-
цузского писателя Франсуа Мориака Но-
белевская премия по литературе 1970 года 
с формулировкой «за нравственную силу, 
почерпнутую в традиции великой русской 
литературы» присуждена Александру Сол-
женицыну. От времени первой публика-
ции произведения Солженицына, рассказа 
«Один день Ивана Денисовича», до прису-
ждения самой престижной литературной 
премии прошло всего восемь лет: такого в 
истории Нобелевских премий по литера-
туре не было ни до, ни после. После при-
суждения Нобелевской премии травля пи-
сателя в СССР, организованная по указанию 
ЦК КПСС, достигла своего апогея.

9 октября (28 сентября по ст. ст.) 1708 – воз-
ле деревни Лесная (ныне в Могилёвской 
области) состоялось сражение шведского 
корпуса под командованием губернатора 
Лифляндии генерала Адама Левенгаупта с 
русским корволантом (летучим корпусом) 
под началом Петра I. Корпус Левенгаупта 
двигался на соединение с основными си-
лами Карла XII, которые тогда повернули 
на Украину. Русские непрестанно атаковали 
шведов почти шесть часов подряд, еще не-
сколько часов после собственно сражения 
продолжалась ожесточенная артиллерий-
ская перестрелка. Ночью шведы, бросив 
обоз и раненых, бежали. Потери шведов 
составили свыше 4 тысяч человек, в том чи-
сле 877 – пленными. Русские войска тоже 
потеряли около 4 тысяч человек убитыми и 
ранеными.

10 октября 1577 – по указанию Ивана IV 
из Пушечного стола Разрядного приказа  
создан отдельный Пушечный (Пушкар-
ский) приказ – орган, ведавший управ-
лением не только всей артиллерией, но 
фактически и всей военной «промышлен-
ностью» русского государства. Приказом 
управляли боярин и два дьяка. Помимо 
того что приказ заведовал всей действую-
щей артиллерией, полевой и крепостной, 
в его ведении были все пушечные дворы 
и казенные «зелейные мельницы» – по-
роховые заводы, Гранатный двор – вы-
делка ядер и гранат. В ведении приказа 
находилось вообще все, что имело каса-
тельство к производству вооружения, и не 
только пушек, но и ружей, пищалей, муш-
кетов, пистолетов, сабель. Литейное дело, 
в том числе колокольное литье, тоже было 
в компетенции Пушечного приказа. Приказ 
строил «ствольные мельницы» – заводы 
по выделке ружей, отвечал за снабжение 
городов свинцом и порохом, заведовал 
строительством крепостей и наблюдал за 
состоянием крепостных укреплений, кури-
ровал засеки.

12 октября 1960 – согласно легенде, имен-
но в этот день на заседании 15-й Генераль-
ной Ассамблеи ООН Первый секретарь ЦК 
КПСС и Председатель Совета Министров 
СССР Никита Хрущёв стал стучать ботинком 
по столу. Члены советской делегации потом 
утверждали, что все было не совсем так (и 

вообще не так), что Хрущёв ботинком не 
стучал, да к тому же на нем в тот день были 
чуть ли не сандалии. Сам же Хрущёв позже 
вспоминал, что «я решил поддать жару, 
снял башмак и начал стучать по пюпитру, 
да так, чтобы было погромче. Это вызвало 
бурную реакцию у журналистов и фотог-
рафов». Попутно Никита Сергеевич топал 
ногами, остальные члены советской деле-
гации ему в этом активно помогали, тоже 
топая и улюлюкая. Особенно разошелся 
тогда с криками и топотом министр ино-
странных дел СССР Андрей Громыко. Еще 
на том же заседании глава советского госу-
дарства ожесточенно барабанил кулаками 
по столу, пытаясь заглушить выступление 
представителя Испании.

13 (2 по ст. ст.) октября 1768 – своим ука-
зом, направленным в Сенат, императрица 
Екатерина II определила наказание для по-
мещицы Дарьи Салтыковой (Салтычихи), 
садистски убившей свыше сотни своих кре-
постных крестьян. Салтычиха, она же Лю-
доедка, владела 600 крепостными душами 
в Московской, Вологодской и Костромской 
губерниях. Следствием установлено, что за 
семь лет помещица забила или запытала 
до смерти не менее 139 своих крепостных, 
в основном женщин и девочек. Обычно 
помещица начинала истязания самолич-
но, избивая «провинившихся» чаще все-
го поленом, а также скалкой, вальком или 
палкой. Потом по ее приказанию конюхи 
и гайдуки продолжали пороть «провинив-
шуюся» розгами, батогами, кнутом и плеть-
ми, порой, по приказу хозяйки, до смерти. 
Еще помещица нередко жгла своей жертве 
волосы на голове, долго колотила ее голо-
вой о стену, обливала крутым кипятком, 
брала за уши раскаленными на углях щип-
цами для завивки волос, девочек она ча-
сто скидывала с высокого крыльца, мори-
ла жертв голодом и привязывала голыми 
на морозе. Ход многочисленным жалобам 

на помещицу-садистку был дан лишь после 
воцарения на престоле Екатерины II. После 
почти семилетнего следствия Салтыкова 
была лишена дворянства и приговорена к 
пожизненному заключению в подземной 
тюрьме без света и человеческого обще-
ния. 17 (28) октября 1768 года Салтыкову 
возвели в Москве на эшафот, приковали к 
столбу, повесили ей на шею лист с надпи-
сью «мучительница и душегубица» и после 
часового стояния на эшафоте отправили в 
подземельную тюрьму московского Ива-
новского девичьего монастыря. В заключе-
нии Салтыкова провела 33 года – до самой 
своей смерти в 1801 году, ни разу не обна-
ружив даже намека на раскаяние, да еще 
умудрилась заиметь ребенка от связи с ка-
раульным солдатом.

14 октября 1964 – Пленум ЦК КПСС сместил 
Никиту Хрущёва с поста Первого секрета-
ря ЦК КПСС, Председателя Совета Мини-
стров СССР и вывел из состава Президиума 
ЦК КПСС. Хотя официально объявили, что 
это сделано по просьбе самого Хрущёва «в 
связи с преклонным возрастом и ухудше-
нием состояния здоровья», в реальности 
это был самый настоящий государственный 
переворот. Заговор высших партийных ие-
рархов против «хозяина» зрел несколько 
месяцев. Окончательно он оформился к 
сентябрю – октябрю 1964 года, когда за-
говорщикам во главе с Брежневым удалось 
уговорить большую часть первых секрета-
рей ключевых обкомов дать свое согласие 
на низвержение Хрущёва и к заговору при-
соединилось высшее руководство армии 
и КГБ, обеспечившее силовую поддержку 
заговорщиков. Первоначально Брежнев, 
не веря в успех «мирного» решения вопро-
са на Пленуме, настойчиво предлагал фи-
зически ликвидировать Хрущёва, устроив 
автомобильную или авиационную ката-
строфу или отравление, однако на такой 
шаг соратники по стае все же не решились.
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Для подписчиков газеты «Совершенно секретно»
В связи с переходом газеты на еженедельный выпуск подписчикам во втором полугодии будет высылаться  

по одному номеру в месяц, как и было заявлено в каталогах «Агентство «Роспечать», «пресса России»  
и «почта России»: №10/2014 (июль), №14/2014 (август), №18/2014 (сентябрь), №23/2014 (октябрь),  

№27(2014 (ноябрь), №31/2014 (декабрь). 

Платные парковки в Москве вызывают недовольство жителей 
столицы не только высокими ценами, но и полным  

беззаконием, которое творится вокруг взимания штрафов 
и эвакуации машин. Квитки с огромными счетами 

приходят и нарушителям, и тем, кто оплатил парковку. 
При этом на вопрос, куда уходят сотни миллионов 

«парковочных» денег, толком не может ответить никто.С
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11 октября 1994 – «черный вторник»: про-
изошло обвальное падение рубля по от-
ношению к доллару. В этот день на торгах 
Московской международной валютной 
биржи курс доллара неожиданно для по-
давляющего большинства населения рез-
ко подскочил с 2833 до 3926 рублей за 
доллар. Столь резкое падение рубля едва 
не привело к серьезному политическому  
кризису, думская оппозиция немедлен-
но обвинила президента Бориса Ельцина 
в некомпетентности и корыстных прои-
сках, потребовав отставки правительства  
и отдачи виновников под суд. Виновни-
ками «черного вторника» сочли Мини-
стерство финансов России и Централь-
ный банк России, посему со своих постов  
были тогда уволены и.о. министра  
финансов Сергей Дубинин и предсе-
датель Центробанка Виктор Геращенко,  
хотя уже 14 октября 1994 года курс  
рубля вернулся практически на преж-
ний уровень, составив 2994 рубля за  
доллар.
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Опровержение

Уважаемые читатели, в № 22 (317) от 30.09–07.10.2014 в статье «Подковерные художества» допущена ошибка. Упомянутый в ма-
териале бывший руководитель Московского академического художественного лицея Александр Ястребенецкий жив. Приносим свои 
извинения. Редакция.


